
Сергей Гармаш:

Мой герой — 

не мститель! 

Кому мстить? 

Стране? Судьбе? 

Михаил Горбачев:
Почему важно
сейчас разобраться
в том, что произошло 
30 лет назад
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Игорь Зубков

ВСЛЕД за Opel и Chevrolet, при-
надлежащих General Motors, 
фактически об уходе с россий-
ского рынка заявил SsangYong. 
Корейский концерн прекратил 
поставки автомобилей и не пла-
нирует их возобновлять до повы-
шения курса рубля.

Но вряд ли исход иномарок 

станет массовым. Слишком 
сложно будет восстановить ди-
лерскую сеть, когда рынок снова 
начнет расти, говорит исполни-
тельный директор агентства 
«Автостат» Сергей Удалов. 

Эксперты предполагают, что 
решение GM может быть вызва-
но политическими при-
чинами, давлением вла-
стей США. 

АВТОПРОМ Вслед за General Motors 
российский рынок решила 
покинуть SsangYong

Сбились с дороги

Елена Домчева

ВЕТЕРАНОВ и инвалидов Вели-
кой Отечественной войны могут 
полностью освободить от платы 
за свет, газ и воду. С таким пред-
ложением накануне 70-летия 
Победы выступили депутаты 
Госдумы. Идея правильная, 
но речь должна идти только об 
участниках сражений, которых 
в нашей стране осталось чуть 
больше 200 тысяч, уверены эк-
сперты «Российской газеты».

Сейчас они платят 50 процен-
тов. Учитывая их заслуги, этого  
явно недостаточно, уверены ав-
торы законопроекта. «Своим су-
ществованием и благополучием 
наше государство обязано вете-
ранам Великой Отечественной 
войны. Минимум того, что мож-
но сделать для них сейчас, — без 
бюрократических проволочек 
обеспечить максимальную госу-
дарственную поддер-
жку», — говорится в по-
яснительной записке.

ПРОЕКТ Ветеранов войны 
могут свободить от платы 
за коммунальные услуги

Платежка не придет
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Только в «РГ» Минпромторг предлагает ввести в России 
продуктовые карточки покупателя

Раскрыли карты

Михаил Фалалеев

Н
есменяемых начальников 
в органах внутренних дел 
больше не будет. Многие 

руководители региональных 
структур — от областного управ-
ления до республиканского ми-
нистерства — пробудут в должно-
сти строго ограниченный срок. А 
затем их ждет новое назначение 
в другой регион. На правоохра-
нительном портале для общест-
венной экспертизы размещен 
проект приказа министра вну-
тренних дел России, в котором 
Владимир Колокольцев опреде-
лил 23 должности в своем ведом-
стве, подлежащие обязательной 
ротации. Можно не сомневаться, 
что общественное мнение новый 

документ полностью поддержит. 
Более того, эксперты в правоох-
ранительных  органах считают, 
что список ротируемых должно-
стей может быть продолжен. Что 
важно, отдельным пунктом ого-
ворено, что контроль за выпол-
нением приказа министр остав-
ляет за собой.

Должности, на которых время 
от времени будут меняться руко-
водители, весьма значимые — за-
местители республиканских ми-
нистров, начальники и замести-
тели в главках, управлениях и 
центрах в регионах. В общем, те, 
от которых во многом зависит 
борьба с преступностью в стра-
не, обеспечение правопорядка и 
элементарная безопасность жи-
телей. Правда, речь идет не о лю-

дях в погонах, а о тех, кто работа-
ет в МВД гражданскими чинов-
никами. Только среди заместите-
лей министра — несколько гра-
жданских служащих. Многие 
ВИП-полицейские без погон име-

ют статус поболее, чем у многих 
генералов.

Приказ министра, по сути, — 
механизм исполнения Закона 
«О государственной граждан-
ской службе РФ», где предусмо-
трена такая ротация — перевод 
сотрудника на другую равноз-
начную должность.

Но прежде всего это — анти-
коррупционная мера. Не секрет, 
что иные «крупные» руководи-
тели, просидевшие в начальст-
венном кресле с десяток лет, а 
то — и больше, обрастают «по-
лезными» связями и чувствуют 
себя эдакими удельными кня-
зьями. Не секрет, что происхо-
д и т  и  от к р о в е н н а я 
смычка с криминалите-
том. 

Татьяна Зыкова

К 
сентябрю минпро-
мторг предложит пра-
вительству схему под-
держки незащищен-
ных слоев населения 

через продовольственные карты 
покупателей.

О возможности ввести подоб-
ную систему в России говорится в 
стратегии развития торговли до 
2020 года, которая утверждена 
приказом министра промышлен-
ности и торговли. 

«Российская газета» выяснила, 
что в основе этой программы за-
ложен опыт регионов, о котором 
мы писали в номере за 2 февраля 
2015 года в статье «Карты в прику-
пе».  

Статс-секретарь, заместитель 
министра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов прокоммен-
тировал «РГ» грядущие новации, 
среди которых, кстати, будут еще 
и продовольственные ярмарки.  

Виктор Леонидович, что в мини-
стерстве подразумевают под 
продуктовыми картами? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Главное, не надо их 
путать  с отголоском  прошедших 
времен тотального дефицита, с 
карточной системой распределе-
ния, при которой количество по-
лучаемых продуктов нормирует-
ся. 

Но это и не дисконтная си-
стема, при которой предъяви-
тель карты, как в Тульской обла-
сти, получает при покупке про-

дуктов скидку. В данном случае 
цели шире, поэтому и механизм 
иной.

Речь идет о современной без-
наличной адресной продовольст-
венной помощи населению и под-
держке эффективного отечест-
венного товаропроизводителя. 
Правильнее всего эту помощь на-
зывать — программой дополни-
тельного питания, причем ис-
ключительно свежими скоропор-
тящимися продуктами по образ-
цу food stamps. 

То есть это программа улучше-
ния питания, да?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Улучшения струк-
туры питания определенным ка-
тегориям граждан, которые не 
могут себе позволить приобре-
тать нужное количество здоро-
вых продуктов. В итоге россияне 
получат возможность вместо де-
шевых суррогатов покупать све-
жее охлажденное мясо, вместо 
восстановленного стерилизован-
ного молока — пастеризованное, 
вместо консервов — свежий салат 
и овощи. Не тушенку впрок, не 
макароны и крупы, и тем более 
не алкоголь. 

С одной стороны, это будет 
система поддержки населения, 
которая даст людям возмож-
ность купить широкий 
спектр продуктов мест-
ного производства.

КАДРЫ Чиновникам МВД ограничат срок пребывания 
в должности

Кто тут временный

2
Замминистра обороны 
России Анатолий Антонов: 
Украина — не наш враг

5
Бесценное золото: цена 
на драгоценный металл 
в этом году опустится 
до 1280 долларов за унцию

7
Скрыть лицо марлевой 
повязкой или темными 
очками преступники 
больше не смогут

10
Три миллиона рублей 
стоит лечение одного 
пациента с устойчивым 
к лекарствам туберкулезом

12
Пятнадцать миллионов 
книг было издано 
на русском языке начиная 
со времен рукописных 
летописей

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

ТЕНДЕНЦИИ

На помощь малоимущим теперь 
приходит программа дополнитель-
ного питания по аналогии с амери-
канской food stamps.

Виктор Коваленко возглавил 
ГИБДД Москвы
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Австралийский доллар  45,8184
Азербайджанский манат  57,0578
Армянский драм**  12,4843
Белорусский рубль****  40,0206
Болгарский лев  32,5876
Бразильский реал  18,4566

Венгерский форинт**  21,0276
Вон Республики Корея***  53,4194
Датская крона*  85,4787
Доллар США  59,8308
Евро  64,1446
Индийская рупия**  95,5687

Казахский тенге**  32,2269
Канадский доллар  47,2224
Киргизский сом**  96,0058
Китайский юань*  96,5651
Молдавский лей*  32,8741
Новый румынский лей  14,3724

Новый туркменский манат  17,0970
Норвежская крона*  71,5483
Польский злотый  15,4267
СДР  82,0101
Сингапурский доллар  43,1555
Таджикский сомони  10,5839

Турецкая лира  23,0074
Узбекский сум***  24,1741
Украинская гривна*  25,6235
Фунт стерлингов  88,5436
Чешская крона*  23,3705
Шведская крона*  68,6243

Швейцарский франк  59,9507
Южноафриканский рэнд*  48,9434
Японская иена**  49,5391

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.03.15 
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Акцент

 Продуктовые карточки 
поддержат не только мало-
имущих, но и помогут 
восстановлению экономики

ЦИФРА

5
ЛЕТ
может занимать должность руко-
водящий сотрудник полиции.
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Когда полиция в разных 
странах перестает 
улыбаться демонстрантам 
и начинает их бить
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КРУГЛЫЙ СТОЛ Политики и эксперты оценили итоги 
«крымской весны»

Крым без мифов
Татьяна Замахина

Г
од назад Крым воссоединил-
ся с Россией, после чего 
жизнь на полуострове поме-

нялась коренным образом. Како-
вы итоги этих изменений и что 
нужно сделать, чтобы «не упу-
стить» тот патриотический подъ-
ем, который так заметен после 
исторического события, произо-
шедшего год назад? Об этом гово-
рили участники конференции 
«Год Крыма в России» — руково-
дители республики, эксперты, 
дипломаты, деятели культуры.

Крым стал «точкой сборки 
современной русской идентич-
ности» и «краеугольным камнем 
мировой политики», считает 
председатель Союза кинематог-
рафистов, режиссер Никита Ми-
халков. «Мы должны попытаться 
избежать бездарности использо-
вания того, что произошло. Энту-
зиазм — это скоропортящийся 
продукт, — считает режиссер. — 
Для нас, как мне кажется, чрез-
вычайно важно, чтобы мы не об-
манули надежды». 

Замдиректора департамента 
информации и печати МИД Рос-
сии Мария Захарова перечисли-
ла мифы, связанные с Крымом. 
Один из них — Россия из-за полу-
острова якобы пошла на кон-
фронтацию с Западом. «Охла-
ждения отношения с США нача-
лись не с подачи РФ и не с укра-
инского кризиса, — говорила она. 
— Вспомните об отмене визита 
американского президента, что 
произошло еще до украинской 
повестки, о заявлениях руковод-
ства США». Россия же, по ее сло-
вам, не разорвала ни одного ка-
нала сотрудничества с Вашинг-
тоном. «Мы за диалог, но только с 

нюансом — за равноправный диа-
лог», — подчеркнула представи-
тельница МИД.

В рамках конференции главе 
Крыма Сергею Аксенову тоже 

пришлось опровергать немало 
распространяемых о республике 
мифов. Так, он назвал ложными 
слухами сообщения о массовых 
похищениях и исчезновении лю-

дей в регионе. Сообщалось, что в 
Крыму пропали четверо крым-
ских татар. «Таких случаев всего 
четыре за весь год, лиц славян-
ской национальности, пропав-
ших без вести, числится в не-
сколько раз больше», — сказал 
Аксенов. По его словам, разжига-
ние вражды между различными 
народами в Крыму в нынешнее 
непростое время недопустимо. 
Поэтому все, кто будет так или 
иначе действовать в этом на-
правлении — в частности, СМИ, — 
работать в республике не смогут. 
Недопустимо,  когда  людей 
«сталкивают лбами по нацио-
нальному признаку, пытаются 
вбить клин между нами, русски-
ми и крымскими татарами, кото-
рые жили веками здесь», заявил 
Аксенов. Глава Крыма, в частно-
сти, обратил внимание на дея-
тельность крымскотатарского 
телеканала АТР. «Руководству 
канала пояснено, что недопусти-
мо нагнетать обстановку и вызы-
вать у населения чувство напря-
женности, связанное с тем, что 
канал дает надежду на возвраще-
ние Крыма в Украину, подстре-
кая других людей к действию», — 
сказал Аксенов.

По словам Аксенова, жители 
Крыма стали полноценными рос-
сиянами, — 99% из них уже полу-
чили российские паспорта. Око-
ло 2 тысяч человек от российско-
го гражданства отказались. «Это 
те люди, у которых есть интересы 
на Украине, у кого-то — семьи. Мы 
относимся к этому с понимани-
ем», — сказал Аксенов.

Президент  Владимир Путин заявил о расширении свободы для бизнеса

Амнистию не ковырять!
Виталий Петров

Г
осударство проследит за 
тем, чтобы закон об ам-
н и ст и и  ка п и та л а  н е 
трактовался произволь-
но правоохранительны-

ми органами. Такое заявление 
президент Владимир Путин сде-
лал вчера, выступая на съезде 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей.

В непростые кризисные време-
на глава государства обратился к 
членам РСПП с просьбой внести 
свои предложения по повышению 
эффективности экономики. 
«Знаю, что предпринимательское 
сообщество готовит дополнитель-
ные меры поддержки малого и 
среднего бизнеса, а также компа-
ний, эффективно инвестирующих 
в предприятия, создаваемые с 
нуля», — сказал он, добавив, что 
правительственная комиссия по 
экономическому развитию и ин-
теграции заинтересована в подоб-
ных идеях. Все они будут обсу-
ждаться в рамках ближайшего за-
седания президиума Госсовета.

В целом же ответственный биз-
нес может рассчитывать на под-
держку государства, однако ин-
струменты сотрудничества, по 
словам Путина, будут формиро-
ваться на основе сегодняшних ре-
алий. Президент убежден, что 
дальнейшее расширение свободы 
для бизнеса — лучший ответ на все 
внешние вызовы и ограничения. 
«Поэтому мы, безусловно, будем 
продолжать создавать макси-
мально благоприятные условия 
для всех, кто готов инвестировать 
в отечественную экономику и 
промышленность, в разработку 
технологий и современные рабо-
чие места», — пообещал он. В этом 
плане особенно важно, чтобы го-
сударство и бизнес работали в 
партнерстве и доверяли друг дру-
гу, совместно преодолевая небла-
гоприятную экономическую 
конъюнктуру.

В плане по стабилизации эко-
номики предусмотрен целый на-
бор мер по содействию крупному, 
среднему и малому бизнесу. Пре-
зидент напомнил, что в рамках 
федерального бюджета создан 
специальный антикризисный 
фонд, объем которого после при-
нятия поправок в основной фи-
нансовый документ страны со-
ставит почти 234 миллиарда ру-
блей. Эти средства предполагает-
ся направить прежде всего на 
поддержку системообразующих 
предприятий и реализацию до-
полнительных мер по стимулиро-
ванию отраслей экономики, ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, а также рынка труда. 

Примечательно, что власть го-
това немедленно идти на посла-
бления для бизнеса, если это раз-
умно и оправданно. Так, Путин 

поддержал предложение о пере-
носе с 1 апреля на более поздний 
срок необходимости раскрытия 
информации о контролируемых 
иностранных компаниях (КИК). 
По мнению президента, многие, 
кто хотел бы выполнить нормы за-
кона, обязывающего раскрывать 
информацию о своих зарубежных 
активах, не успевают сделать это 
в установленный срок. «Поэтому 
я согласен с предложением про-
длить время подачи уведомлений 
об участии в иностранных орга-
низациях. На какой срок — это от-
дельная тема», — подчеркнул гла-
ва государства.

Что касается амнистии, то рос-
сийские власти будут делать все, 
чтобы уберечь закон от произ-

вольных трактовок. Относится 
это, в том числе, и к правоохрани-
тельным органам. «Никто не дол-
жен лезть и выковыривать что-то, 
что не положено в рамках закона», 
— указал Путин. Любые действия, 
по его мнению, должны быть мак-
симально необременительными с 
экономической точки зрения. А 
механизмы амнистии капитала 
обязаны соответствовать требо-
ваниям ФАТФ (межправительст-
венная организация, которая за-
нимается выработкой мировых 
стандартов в сфере противодейст-
вия отмыванию преступных дохо-
дов), быть легальными и понятны-
ми с международно-правовой точ-
ки зрения. «Тогда ни у кого не воз-
никнет сомнения, что происходя-

щее в России полностью соответ-
ствует и международному законо-
дательству, и международной пра-
ктике», — сказал президент.

Тем не менее Москве поступа-
ют сигналы, что некоторые стра-
ны могут попытаться воспрепят-
ствовать возврату капитала в Рос-
сию. «Это может быть связано с 
ограничениями использования 
капиталов, которые находятся в 
иностранных юрисдикциях. 
Имейте это в виду. Конечно, каж-
дый из вас должен сам принять та-
кое решение. Но опасность, воз-
можность заблокирования пере-
вода средств, в том числе в россий-
скую юрисдикцию, существует», 
— предупредил президент пред-
принимателей.

Прокомментировал Владимир 
Путин и ключевую ставку, кото-
рая в настоящее время находится 
на довольно высоком уровне. По 
его словам, пока не создано допол-
нительных фундаментальных ус-
ловий, чтобы ЦБ чувствовал себя 
уверенно и пошел на ее снижение.

Сегодня в Астане Владимир 
Путин проведет переговоры с бе-
лорусским и казахстанским кол-
легами. Будет обсуждаться и 
тема Украины, подтвердили в 

Кремле. «Безусловно, главы госу-
дарств обменяются мнениями о 
нынешнем положении дел с реа-
лизацией минских договоренно-
стей», — пояснил журналистам 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. 

В Кремле также ждут офици-
альной реакции Франции и Герма-
нии на принятый Радой закон об 
особом статусе Донбасса. Воз-
можно, придется собирать новый 
саммит в «нормандском форма-
те». «Если произойдет опасное за-
медление и срыв выполнения мин-
ских договоренностей, конечно, 
это потребует энергичных усилий 

со стороны тех, кто их гарантиро-
вал, а именно стран «нормандско-
го формата», включая Россию», — 
пояснил Песков. Москва поддер-
живает любой диалог, в том числе 
и встречу глав МИД. Комментируя 
сообщения о присутствии ин-
структоров США и Великобрита-
нии на Украине, пресс-секретарь 
президента подчеркнул, что это не 
способствует урегулированию.

Президент пообещал, что закон 
об амнистии капиталов оградят 
от произвольных трактовок.

Никита Михалков считает главным не обмануть надежд, порожденных 
«крымской весной».

Акцент

 Дальнейшее расширение 
 свободы для бизнеса — 
 лучший ответ на все внешние 
вызовы и ограничения

Владимир Путин рассказал 
о возвращении Крыма: 
видео на сайте 
www.rg.ru/art/1095034

ВЫСТАВКА В поселке Северный 
построят научный микрорайон 
Москвы

Квадраты знаний

Александр Мелешенко

ВЧЕРА в Центральном доме ху-
дожника открылась 32-я выстав-
ка-ярмарка «Недвижимость- 
2015». На ее площадке традици-
онно собрались крупнейшие ин-
весторы и застройщики, чтобы 
представить свои проекты — как 
уже реализованные, так и нахо-
дящиеся пока на этапе котлована 
или даже проекта. Стало извест-
но и о дальнейшей судьбе многих 
знаковых московских террито-
рий — в частности поселка Север-
ный и парка Зарядье. 

Поселок Северный уже давно 
стал полноценным районом Мо-
сквы и называется поселком толь-
ко по старой памяти. На его терри-
тории вырастут более миллиона 
квадратных метров недвижимо-
сти. Об этом рассказал заммэра 
столицы по вопросам строитель-
ства Марат Хуснуллин — на вы-
ставку он приехал сразу после за-
седания Градостроительно-зе-
мельной комиссии, которая и ут-
вердила проект планировки ком-
плексного развития района. Пре-
жде всего, пояснил заммэра, там 
появится крупнейший технопарк 
Московского физико-техническо-
го института — строительство пер-
вой очереди уже практически за-
вершено. Технопарк решит про-
блему рабочих мест, став новой го-

родской точкой притяжения, при-
влекающей людей из центра на 
окраину. Также в районе вырастет 
много жилья — планируется, что 
большую его часть займут моло-
дые ученые, занятые в технопарке.

— Проект предполагает строи-
тельство около 650 тысяч ква-
дратных метров недвижимости 
непосредственно для технопарка 
МФТИ, а также около 400 тысяч 
квадратных метров жилья, — рас-
сказал Хуснуллин. — Это будет 
полноценная гармонично разви-
вающаяся территория с социаль-
ными объектами, местами при-
ложения труда, двумя транспор-
тно-пересадочными узлами на 
железной дороге и выходом на 
Дмитровское шоссе.

Теперь проекты планировок 
района Северный вынесут на пу-
бличные слушания, где предло-
жения по их развитию смогут оз-
вучить сами москвичи.

Рассказал Марат Хуснуллин и о 
строительстве парка Зарядье, ко-
торый планируется открыть в сен-
тябре 2017 года. Во-первых, непо-
средственное возведение парка 
начнется в течение месяца, как 
только строители завершат демон-
таж фундамента гостиницы «Рос-
сия», которая стояла на этом месте 
до 2006 года. «Основание гостини-
цы было сделано из сверхпрочного 
бетона, поэтому нам пришлось 
применять специальный метод его 
разборки с помощью алмазной 
резки. Сейчас эти работы почти 
завершены. Сам парк и филармо-
нию на его территории планирует-
ся открыть одновременно», — 
уточнил заммэра. Во-вторых, сто-
личные власти намерены макси-
мально ускорить стройку, чтобы 
наверстать упущенное на демон-
таж фундамента время. 

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
Президент России может приехать на мероприятия, посвященные 
столетию геноцида армян в Османской империи. «Вопрос визита пре-
зидента Путина в Ереван стоит на повестке дня, готовится и обсу-
ждается», — сообщил «РГ» пресс-секретарь главы государства Дмит-
рий Песков. Песков также прокомментировал журналистам уход 
«Дженерал Моторс» с российского рынка: ее место займут другие, па-
дение продаж неизбежно сменится бурным ростом, и компания ока-
жется среди проигравших. Еще пресс-секретарь президента подчер-
кнул, что учения в Южной Осетии — не следствие подписанного догово-
ра о союзничестве и интеграции, подобные учения — обычная практика 
Вооруженных сил РФ.
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БЕЗОПАСНОСТЬ В Минобороны
России заявили: 
Украина не наш враг 

Маневры 
в открытом 
режиме

Юрий Гаврилов

ЗАМЕСТИТЕЛЬ министра обороны Анатолий Антонов, 
курирующий в военном ведомстве международные свя-
зи, однозначно высказался о политике России по отно-
шению к своему ближайшему соседу.

— Мы не изменили наше отношение к Украине, оно было, 
есть и останется добрососедским. Украина не наш враг, — 
заявил Антонов.

Но в минобороны прекрасно понимают, что для восста-
новления нормального диалога с Киевом потребуются 
годы. «Когда-то Россия и Украина были вместе в рамках од-
ной страны, СССР, сейчас некоторые украинские политики 
говорят, что Россия — враг, это страшно слышать», — отме-
тил замминистра. Он добавил, что Москва не допустила 
промахов в связи с событиями в соседней стране. «Просче-
тов относительно си-
туации на Украине не 
было. Мы просто ре-
шили помочь рус-
ским людям, которые 
живут на Украине», — 
объяснил Антонов. 

Замминистра  
обороны также про-
комментировал ход 
внезапной проверки 
боеготовности Се-
верного флота, орга-
низованной по рас-
поряжению прези-
дента Владимира Путина.  Несмотря на внушительные 
масштабы, ничего экстраординарного в таких учениях, 
по мнению Антонова, нет.  Подобные проверки уже стали 
рутинной жизнью армии и флота и  будут продолжены 
дальше.  Что же касается реакции на них международного 
сообщества, то резких демаршей Запада по отношению к 
России в минобороны не ждут. Тем более что развернув-
шиеся учебные баталии проходят исключительно на тер-
ритории нашей страны.

— Это не лязг гусениц, и это не бряцание оружием, это не 
игра мускулами, — сказал Антонов. — Мы не уподобляемся 
некоторым странам, которые задиристо демонстрируют 
свои силы у границ с Россией, перебрасывая со своей 
на иностранную территорию личный состав, вооружение 
и технику. Более того, они устраивают при этом какие-то 
марши бойскаутов или по-нашему пионеров, которые хо-
дят в штанах на лямке с разноцветными флажками.

Тем не менее в оборонном ведомстве посчитали необхо-
димым в качестве жеста доброй воли по каналам связи 
ОБСЕ сообщить всем европейским государствам о начале 
внезапной проверки и о количестве привлекаемых к ней 
сил. Обо всех ее этапах генералы ежедневно информируют 
СМИ. А аккредитованных в Москве военных атташе зару-
бежных стран они решили собрать в Национальном центре 
управления обороной. Там  иностранные офицеры узнают 
об учениях из первых уст — от российских военачальников. 

Проходящие 
в России военные 
учения — это не лязг 
гусениц, не бряца-
ние оружием 
и не игра мускулами
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Идеи по развитию 
района Северный 
смогут предложить 
и москвичи
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев будет 
координировать в кабмине работу 
по импортозамещению

Личное дело

ДУМА  

Депутаты 
остановят рост 
зарплат 
чиновников, 
но не дадут 
в обиду 
социальные 
выплаты

ДЕНЬГИ 
ПО АДРЕСУ 

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ намерены приоста-
новить рост зарплат чиновников, 
однако собираются спасти полу-
чателей социальных выплат от 
инфляции, а пассажиров — от пло-
хой работы пригородных элек-
тричек. Сегодня Госдума рассмо-
трит законопроекты на эту тему.

Как рассказал журналистам 
спикер Сергей Нарышкин после 
заседания Совета Думы, в первом 
чтении будет рассмотрен прави-
тельственный законопроект о 
«заморозке» зарплат госслужа-
щих, военнослужащих, а также 
должностных окладов судей до 
2016 года. С этой инициативой 
депутаты спорить не собираются. 
Однако в Госдуме намерены под-
корректировать минфиновские 
меры по экономии на социаль-
ных выплатах незащищенным ка-
тегориям граждан. «Этот прави-
тельственный законопроект 
предусматривает индексацию со-
циальных выплат в объеме 5,5 
процента при том, что правитель-
ственный прогноз инфляции со-
ставляет 12,2 процента, — сооб-
щил Сергей Нарышкин. — Мы не-
однократно заявляли о том, что 
в непростых условиях реализа-
ции антикризисной программы 
социальные обязательства долж-
ны выполняться, поэтому этот 
законопроект, конечно, требует 
тщательного анализа и внесения 
поправок во втором чтении».

Напомним, что действующий 
бюджет писался исходя из сен-
тябрьского прогноза минэконо-
мразвития, в котором рост цен 
в нынешнем году ожидался 
на уровне как раз 5,5 процента. 
Но уже в феврале нынешнего года 
ведомство пересмотрело макро-
экономический прогноз. В новом 
документе инфляция ожидается 
уже на уровне 12—12,4 процента.

Выплаты незащищенным ка-
тегориям не должна съесть ин-
фляция, уверен Сергей Нарыш-
кин. Депутаты «Единой России», 
по его словам, предлагают их 
рост в два этапа. Первый — индек-
сация на предлагаемом кабми-
ном уровне в 5,5 процента. Одна-
ко по итогам нынешнего года по-
собия будут «доиндексированы» 
по уровню реальной инфляции. 
Кстати, и в минэкономразвития 
ожидают — к этому времени ситу-
ация в экономике пойдет на по-
правку. В следующем году рост 
ВВП возобновится и в 2016—2018 
годах составит в среднем 2,5%—
3%, заявлял министр Алексей 
Улюкаев на встрече с президиу-
мом фракции «Единой России» 
в Госдуме. Деньги на «доиндекса-
цию» в таком случае будут.

Депутатам от парламентского 
большинства уже удалось дого-
вориться о компромиссе по по-
воду социальных выплат с мин-
фином. Получила инициатива 
одобрение и думского комитета 
по труду, социальной политике 
и делам ветеранов. Как сообщила 
глава комитета Ольга Баталина, 
решение, выработанное в ходе 
консультаций с минфином, на-
правлено на защиту наименее 
обеспеченных категорий гра-
ждан. В проекте постановления 
Госдумы перечислены категории, 
выплаты которым будут «доин-
дексированы» по фактической 
инфляции. Среди них — участни-
ки Великой Отечественной вой-
ны, ветераны боевых действий, 
блокадники, инвалиды, получа-
тели пособий на детей и многие 
другие. Ожидается, что законо-
проект будет скорректирован 
в соответствии с постановлением 
Госдумы ко второму чтению.

Кроме того, депутаты на сегод-
няшнем пленарном заседании со-
бираются заняться стабилиза-
цией работы электричек. На это, 
по словам Сергея Нарышкина, 
направлен законопроект об обну-
лении до 2017 года НДС на приго-
родные пассажирские перевозки. 
Поправки подготовлены «Единой 
Россией» по поручению прези-
дента РФ Владимира Путина. 
Цель антикризисной меры — сни-
зить расходы перевозчиков. При 
этом для пассажира стоимость 
проезда не увеличится.

КОНТРАКТ Сегодня прояснится, 
сколько будет платить Украина 
за российский газ 

Поговорят 
о скидках

Роман Маркелов

В ПЯТНИЦУ на трехсторонней 
министерской встрече между 
Россией, Украиной и ЕС, воз-
можно, будет решен вопрос о 
том, какую цену будет платить 
Киев за тысячу кубометров рос-
сийского «голубого топлива» во 
втором квартале 2015 года. Не 
исключено, что стороны обсу-
дят проблему наполнения укра-
инских подземных газохрани-
лищ и ситуацию с поставками на 
Донбасс.

Новый раунд переговоров 
пройдет в  Брюсселе. Как сооб-
щили «РГ» в минэнерго, встреча 
начнется примерно в 15—16 ча-
сов по московскому времени.

Диспозиция понятна — усло-
вия газового контракта 2009 
года с Украиной пересматри-
ваться точно не будут. До 1 апре-
ля Киев имеет право покупать 
российский газ по цене в 329 
долларов за тысячу кубометров 
в рамках «зимнего пакета». В 
эту сумму уже входит скидка 
размером в 100 долларов, о ко-
торой министры энергетики 
России и Украины при посред-
ничестве ЕС договорились еще в 
октябре прошлого года. Через 
11 дней эта льгота прекращает 
свое действие.

По контракту 2009 года цена 
на «голубое топливо» для Укра-
ины определяется ежекварталь-
но. Одна из причин — меняющие-
ся котировки нефти, к которым 
привязаны и газовые. Ранее ми-
нистр энергетики РФ Александр 
Новак заявлял, что с апреля по 
июнь стоимость поставок газа 
будет обходиться Киеву в 350—
360 долларов за тысячу кубоме-
тров без учета скидки. Потенци-
альная льгота для Украины на 
этот период еще будет обсу-
ждаться. В любом случае ны-

нешний размер в 100 долларов 
она не превысит — это и есть ве-
личина экспортной пошлины, 
больше которой скидка быть не 
может.

«Результат будет зависеть в 
том числе и от сегодняшних пе-
реговоров», — говорит директор 
Фонда энергетического разви-
тия Сергей Пикин. По его сло-
вам, если некая скидка «Нафто-
газу» будет принята, то конеч-
ная стоимость поставок может 
обойтись украинскому концер-
ну в сумму около 300 долларов 
за тысячу кубометров топлива. 

Несмотря на то что зима за-
кончилась, Украине придется 
подумать о следующей сейчас. 
Тему закачки топлива впрок в 
подземные газохранилища 
(ПХГ) могут поднять в Брюсселе. 
В своевременном заполнении 
ПХГ заинтересованы все, по-
скольку газ из таких хранилищ, 
напоминает Пикин, использует-
ся и европейскими потребителя-
ми. «В идеале в ПХГ надо дер-
жать примерно 20 миллиардов 
кубов газа», — отмечает он. В Ев-
рокомиссии уже заявили, что за-
полнить ПХГ до нужного уровня 
только благодаря реверсу у Ук-
раины не получится — необходи-
мы поставки из России.

Еще один вопрос, который, 
возможно, будет обсуждаться 
сегодня — юридическое офор-
мление снабжения топливом До-
нецкой и Луганской областей. 
Известно, что поставки россий-
ского газа в Донбасс напрямую 
пока не будут включать в стои-
мость предоплаты «Нафтогаза», 
но оплатить их ему придется. 
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СЧАСТЛИВЫЕ НЕВЗГОД 
НЕ НАБЛЮДАЮТ 
СЧАСТЬЕ россиян не зависит от экономики — к такому 
выводу пришли социологи ВЦИОМ, проанализировав ре-
зультаты своих многолетних исследований. Они прово-
дятся с 1990 года. Вопрос ставится так: «В жизни бывает 
всякое: и хорошее, и плохое. Но если говорить в целом, вы 
счастливы или нет?» Варианты ответов: «Да, скорее, 
счастлив», «Безусловно, счастлив», «Определенно не-
счастлив», «Скорее, несчастлив». Из соотношения этих 
ответов высчитывается индекс счастья. И всякий раз ока-
зывается, что никакие дефолты, кризисы, падения рубля, 
прочие экономические неурядицы не мешают россий-
ским гражданам чувствовать себя счастливыми. Напри-
мер, в апреле 2014 года индекс счастья достиг историче-
ского максимума в 64 процента, а в конце декабря, когда 
цена доллара доходила до 80 рублей и народ в потреби-
тельском ажиотаже сметал с прилавков все, что попада-
лось под руку, индекс опустился лишь на 5 пунктов — до 59. 

Чем же счастливы 
российские гражда-
не? Они гордятся 
благополучием в се-
мье. Они находят ра-
дость в детях и вну-
ках. Они довольны 
здоровьем своим и 
своих близких. А чем 
недовольны? В ряду 
факторов, ухудшаю-
щих социальное са-
мочувствие, — болез-
ни и старость, кон-
фликты в семье, от-

сутствие хорошей работы, одиночество, плохие жилищ-
ные условия, отсутствие уверенности в завтрашнем дне — 
все что угодно, только не ситуация в экономике. Как по-
казало другое исследование (его провел фонд «Общест-
венное мнение»), граждане высоко оценивают положе-
ние России в мире как раз по уровню экономического 
развития. Почти четверть опрошенных считают, что 
по этому показателю страна находится в первой десятке, 
а около 40 процентов — что между 10-м и 50-м местом. 
К числу «наиболее отстающих стран» Россию отнесли 
лишь 6 процентов респондентов. А вот собственный до-
статок граждане оценивают скромнее. Только 12 процен-
тов опрошенных включили Россию в «первую десятку» 
по уровню материального положения населения, 36 про-
центов поставили ее между 10-м и 50-м местом, 24 про-
цента — между 50-м и 100-м, а 11 процентов причислили 
к отстающим странам. 

Все-таки бедность — порок и одна из угроз для разви-
тия общества. По официальной статистике, 13,1 процен-
та населения живет сегодня за порогом бедности (т.е. с до-
ходами ниже прожиточного минимума). Минимальная 
зарплата у трети работников менее 1,5 прожиточного ми-
нимума, а у каждого пятого — ниже прожиточного мини-
мума. Почти 40 процентов россиян называют себя бед-
ными людьми. Дело усугубляется тем, что началось вос-
производство бедных с одновременным формированием 
у них особой субкультуры бедности. То есть растет число 
трудоспособных людей, не желающих работать. Они 
стремятся стать получателями социальной помощи, упо-
вают на государство, полагаются только на власть. Что ж, 
самый нетрудоемкий способ увеличить число людей, жи-
вущих выше черты бедности, — опустить эту самую черту. 
Официальная статистика явно занижает количество гра-
ждан с доходом ниже прожиточного минимума. Посколь-
ку занижается и сам прожиточный минимум. Одновре-
менно с этим идет усиление социального неравенства. 
Богатые получают существенно большую часть прироста 
национального дохода, чем бедные. 

При всем при том более половины россиян уверены, 
что переживают лучшие времена. И хотя 33 процента 
опрошенных источником благополучия называют высо-
кие мировые цены на нефть, общая удовлетворенность 
жизнью этим вовсе не омрачается. Да и с чего бы? Доходы 
населения до последнего времени только росли. Объем 
среднего класса за текущее десятилетие увеличился с 9,4 
процента до 22. 

Все это правда. Но что такое, к примеру, средний 
класс? К нему в России причисляют тех, чья зарплата 
выше средней. По данным Росстата, средняя зарплата 
в 2014 году составляла около 30 тысяч рублей. Значит, че-
ловек, зарабатывающий 30 тысяч в месяц, — представи-
тель среднего класса? Несерьезно. Здесь надо иметь 
в виду даже не коли-
чественные характе-
ристики — достой-
ный размер заработ-
ка, приличный ме-
траж жилья, наличие 
одного-двух автомо-
билей на семью и т.п. 
Следует говорить о 
главном: средний 
класс — это люди, са-
мостоятельно реша-
ющие свои бытовые 
и социальные про-
блемы и тем самым 
снимающие нагруз-
ку с государства. 
Много сегодня в Рос-
сии таких людей? Да 
не очень. Правда и то, что в течение десяти последних лет 
лет доходы росли. Но росла и пропасть между доходами. 
Сегодня разрыв между 10 процентами самых бедных и 10 
процентами самых обеспеченных — пятнадцатикратный. 
Для нормального общественного самочувствия столь вы-
сокий разрыв представляет угрозу. Он ведет к накопле-
нию социального недовольства. Что же касается малои-
мущих… По мнению экспертов, официальная статистика 
занижает количество граждан с доходом ниже прожиточ-
ного минимума. Поскольку занижается и сам прожиточ-
ный минимум. А разница в обеспеченности между бога-
тыми и бедными не учитывает скрытых доходов. Цифры, 
которыми мы оперируем, вообще достаточно условны. 
Мы в точности не знаем, сколько в России бедных. По 
официальным оценкам Росстата, примерно 25 процентов 
ВВП производится теневой экономикой. Это касается 
и доходов населения. Значительная часть зарплаты нахо-
дится в тени и, кроме того, сдерживается рост легальной 
зарплаты.  А вообще-то запросы населения куда как 
скромны. По данным «Общественного мнения», лишь 
9 процентов россиян считают: чтобы быть небедным че-
ловеком, нужно зарабатывать в месяц от 30 тысяч рублей 
и выше. Остальным очень мало надо для счастья.

Никакие экономи-
ческие неурядицы 
не мешают россий-
ским гражданам 
чувствовать себя 
счастливыми

Лишь 9 процентов 
россиян считают: 
чтобы считать себя 
небедным челове-
ком, нужно зараба-
тывать в месяц 
от 30 тысяч рублей 
и выше

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Выплаты незащи-
щенным категориям 
граждан не должна 
съесть инфляция

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает, что ре-
ализация антикризисного 

плана идет по всем направлени-
ям. Сам он собирается лично 
контролировать процессы им-
портозамещения на уровне пра-
вительства.

В правительстве создается спе-
циальный координационный ор-
ган для реализации государствен-
ной политики в сфере импортоза-
мещения. «Этим я буду занимать-
ся сам», — сообщил вчера глава 
кабмина. В ближайшее время он 
планирует утвердить положение о 
новой структуре и ее состав. «Уже 
сейчас могу сказать, что среди 
прочего она должна заняться от-
бором инвестпроектов, чтобы 
включить их в специальный ре-
естр наиболее важных», — обозна-
чил премьер ряд задач. 

Вчера на очередном заседании 
кабинет министров продолжил 
антикризисную работу, рассмо-
трев ряд законопроектов, в кото-
рых отражены девять важнейших 
пунктов антикризисного плана из 
60. По словам Медведева, выпол-
нение антикризисного плана пра-
вительства продвигается по всем 
направлениям. «По сути, речь 
идет о большом пакете антикризи-
сных мер. Он включает в себя сни-
жение налоговой нагрузки, шаги 
по поддержке малого и среднего 
бизнеса и целый ряд решений в 
транспортной сфере», — сказал 
премьер, предваряя обсуждение.

Не забыты обычные граждане. 
В непростых экономических усло-
виях правительство старается 
оказывать любую поддержку мно-
годетным семьям. Ранее на Кра-
снопресненской набережной ут-
вердили предоставление единов-
ременной материальной помощи 
в размере 20 тысяч рублей из 
средств материнского капитала. 

Теперь кабинет министров хочет 
разрешить использование средств 
материнского капитала для опла-
ты первоначального взноса на по-
купку или строительство жилья, 
не дожидаясь достижения ребен-
ком трехлетнего возраста. «Из-за 
этого переезд для многих семей в 
новые дома откладывается», — 
объяснил Дмитрий Медведев суть 
поправок в законодательство.

Ряд документов направлен на 
поддержку отдельных отраслей 
экономики. 

«Мы договаривались, что в ны-
нешней ситуации правительство 
не только не будет увеличивать 
фискальную нагрузку на предпри-
ятия, но и по возможности даст не-
которые послабления, которые 
стимулировали бы развитие опре-
деленных секторов экономики, — 
напомнил председатель прави-
тельства.

Одним решением предлагает-
ся понизить ставку налога на до-
бавленную стоимость для вну-
тренних авиаперевозок на пери-
од до 2017 года с действующих 18 
до 10 процентов, что позволит 

улучшить финансовое положе-
ние отечественных авиакомпа-
ний. Два постановления прави-
тельства, подписанных премье-
ром, должны поддержать произ-
водителей автомобилей. В част-
ности, на 2015 год продлена про-
грамма утилизации автомоби-
лей. «Она уже дважды доказала 
свою эффективность, поддержа-
ла продажу тех предприятий, ко-
торые собирают свои машины в 
России», — заметил премьер. Вто-
рым документом Медведев про-
длил на 2015 год программу со-
финансирования с регионами за-
купок транспортных средств, ра-
ботающих на газомоторном то-
пливе, выделив на это из феде-
рального бюджета 3 миллиарда 
рублей. 

Планируется расширить под-
держку малого и среднего бизнеса 
через снижение ряда ограниче-
ний. Правительство хочет не один 
раз в пять лет, а по мере необходи-
мости устанавливать объемы вы-
ручки компаний, чтобы отнести 
их к категории малого или средне-
го бизнеса. 

МЕЖДУ ТЕМ
Дмитрий Медведев сам объявит решение правительства о судьбе нако-
пительной части пенсий. Вчера глава правительства провел совещание 
по социальным вопросам, на котором продолжилась дискуссия по нако-
пительной части пенсии. «Как только решение будет принято, предсе-
датель правительства сам его озвучит», — заявили в пресс-службе ка-
бинета министров.

Акцент

 3 миллиарда рублей выделе-
ны под закупку транспорта 
на газомоторном топливе

Власть В Москве ждут приезда Си Цзиньпина

Урок китайского

Юрий Политов 

В 
Кремле высоко ценят 
установившиеся «дело-
вые, рабочие, конкрет-
ные связи» между пре-
зидентской админи-

страцией и канцелярией Цен-
трального комитета Коммуни-
стической партии Китая (ЦК 
КПК). Об этом Владимир Путин 
заявил на встрече с руководите-
лем канцелярии ЦК КПК Ли 
Чжаньшу.

— Это очень обнадеживает, по-
скольку у нас все больше и боль-
ше конкретной работы, а от того, 
как эта работа выстроена в аппа-
ратах, очень многое зависит, — 
пояснил Путин.

Глава Российского государст-
ва напомнил, что ждет приезда 
председателя КНР Си Цзиньпина 
— своего «личного и большого 
друга» — в Москву на празднова-
ние 70-летия Победы. 

Ли Чжаньшу еще раз подтвер-
дил, что этот визит состоится, а 
канцелярия ЦК КПК вместе с 
российскими коллегами будет 
«содействовать подготовке 
встреч лидеров двух стран, что-
бы они прошли на самом высо-
ком уровне». 

Майские переговоры в Мо-
скве будут первыми для Путина 
и Си Цзиньпина в 2015 году. Но 
в последующие несколько меся-
цев «предстоит еще множество 
двусторонних встреч и встреч 
на международных площадках», 

сообщил глава аппарата ЦК 
КПК. 

— Я посчитал, что за два по-
следних года состоялось восемь 
личных встреч между вами, че-
тыре раза вы созванивались и бо-
лее 30 раз обменивались письма-
ми, — сказал Ли Чжаньшу.

Канцелярия ЦК КПК в принци-
пе не поддерживает прямых кон-
тактов с администрациями руко-
водства других стран, однако в от-
ношениях с Россией подобный 
формат был признан полезным. 
Начало практики прямых перего-

воров такого уровня было поло-
жено летом прошлого года, во вре-
мя визита главы кремлевской ад-
министрации в Китай. И после пе-
реговоров с российским прези-
дентом (они продолжались около 
полутора часов) Ли Чжаньшу от-
правился на встречу со своим не-
посредственным контрагентом — 
Сергеем Ивановым. 

— Отношения между нашими 
государствами можно охаракте-
ризовать как отношения всеобъ-
емлющего партнерства и подлин-
ного стратегического взаимодей-
ствия, — обратился к гостю глава 
кремлевской администрации. — 
Можно без преувеличения ска-
зать, что в настоящее время рос-
сийско-китайские отношения на-
ходятся на таком уровне, на ка-
ком не находились никогда. 

Согласившись с тем, что за по-
следние годы сотрудничество 
Москвы и Пекина «достигло но-
вых успехов», Ли Чжаньшу сооб-

щил, что он «преисполнен опти-
мизма» в отношении перспектив 
взаимодействия. 

Руководители двух стран — это 
две головы, а их аппараты долж-
ны выполнять функцию рук. Та-
кая аналогия пришлась по душе и 
Сергею Иванову, и Ли Чжаньшу. 
Переговоры между ними продол-
жались около трех часов, и на 
них, обратил внимание журнали-
стов глава кремлевской админи-
страции, не случайно присутст-
вовали представители МИД и ми-
нобороны. Круг тем, обсужден-
ных на переговорах, самый широ-
кий — от двусторонних контактов 
на высшем уровне и до борьбы с 
коррупцией и «другими дурными 
поветриями». И этот круг тем, по 
словам Иванова, соответствует 
«широкому спектру российско-
китайского сотрудничества».

Переговоры Сергея Иванова 
и Ли Чжаньшу продолжались 
около трех часов.

Акцент

 За последние годы сотрудни-
чество Москвы и Пекина 
достигло новых успехов
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Платежка не придет

Эксперты «РГ» полно-
стью поддержали эту 
инициативу. Но, по их 

мнению, освободить от платы за 
коммуналку надо только реаль-
ных участников войны. «Я ни в 
коем случае не умаляю заслуги 
ветеранов трудового фронта и 
прочих приравненных к участни-
кам войны категорий россиян, но 

со стопроцентной скидкой для 
них я бы не спешил, — отметил 
Сергей Смирнов, директор Ин-
ститута социальной политики и 
социально-экономических про-
грамм НИУ «Высшая школа эко-
номики». — Боюсь, что бюджет та-
кие льготы просто не потянет, тем 
более в условиях сложной эконо-
мической ситуации».

Если же речь идет только об 
участниках военных действий, то 
это идея правильная — с каждый 

днем их становится все меньше 
и меньше, добавил эксперт. Дей-
ствительно, как рассказали в мин-
труде, на сегодняшний день в Рос-
сии насчитывается 165 тысяч ве-
теранов Великой Отечественной 
войны и 45 тысяч — инвалидов 
войны. Не очень много, чтобы 
сильно «ударило» по бюджету.

Законодатели подсчитали, что 
федеральному бюджету это будет 
стоить почти 270 миллиардов ру-
блей в год. Однако эксперты «РГ» 
с ними не согласны. Если ветера-
ны со скидкой в среднем платят 2 
тысячи рублей в месяц, то бюдже-
ту это обойдется около 5 милли-
ардов рублей в год, говорят они. 
«Не такие уж это большие деньги 
для государства, — говорит дирек-
тор Всероссийского центра уров-
ня жизни Вячеслав Бобков. — Го-
раздо более ценно внимание и 
дань уважения к этим заслужен-
ным россиянам». 

Учитывая, что уровень жизни 
наших ветеранов гораздо ниже, 
чем во многих других экономиче-
ски развитых странах, это был бы 
очень хороший и своевременный 
жест, добавляет Сергей Смирнов.

Кроме того, приняв это реше-
ние, власти  смогут значительно 
повысить престиж государства и 
улучшить наше геополитическое 
положение в мире, уверен он. 

СИТУАЦИЯ В Забайкалье 
учителям задерживают 
зарплату

Уроков нет

Ирина Штерман, Ирина Ивойлова

МИНИСТР образования и науки России Дмитрий Лива-
нов поручил разобраться в ситуации с долгами по зар-
плате учителей Забайкалья.

«Рассчитываем, что к понедельнику задолженностей 
по выплатам не останется», - пообещал министр. 

В Минобрнауки пояснили, что Дмитрий Ливанов обсу-
дил этот вопрос с губернатором Забайкальского края Кон-
стантином Ильковским. На сегодняшний день  все задол-
женности перед педагогами по заработной плате за де-
кабрь и январь погашены в полном объеме. Продолжаются 
выплаты задержанных зарплат за февраль.  Как пояснили 
в Минобрнауки, общая сумма задолженности на сегод-
няшний день по зарплате составляет 153, 24 млн. рублей. 

Скандал разгорелся в Забайкалье, где  педагоги четырех 
школ из-за задержек зарплаты  приостановили работу. Все-
го в акции протеста принимают участие около 60 человек. 

Тем не менее, пока 
все школы края, за 
исключением гимна-
зии в Краснокаменс-
ке, работают в штат-
ном режиме. Там с 18 
марта досрочно нача-
лись каникулы.

— Приостановка 
работы — мера выну-
жденная, - сообщила 

«РГ» Жанна Комендантова, учитель начальных классов 
гимназии №9. – Мы хотим привлечь внимание федераль-
ных властей к своим проблемам. 

По словам Жанны Комендантовой, перебои с выплата-
ми начались в декабре 2014 года.

Родители школьников с пониманием отнеслись к де-
маршу педагогов. А вот власти региона поначалу едва не 
обвинили их в деструктивном поведении.

— Безусловно, ситуацию, когда заработную плату суще-
ственно задерживают, нельзя назвать нормальной. Но сто-
ит понимать, что вся страна находится в тяжелейших соци-
ально-экономических и геополитических условиях, - зая-
вил министр образования региона Анатолий Чумилин.

Председатель Законодательного собрания края Ната-
лья Жданова тоже высказалась неодобрительно:

— Так как Россия – демократическое государство, все 
граждане, в том числе учителя, имеют право на проявле-
ние своих чувств и протеста. Тем не менее, я не считаю за-
бастовку действенным средством.

Эти оценки вызвали среди педагогов возмущение.
— Это не забастовка, а приостановка работы в порядке 

ст.142 ТК РФ, гарантирующей право на самозащиту,  — под-
черкнула Жанна Комендантова. — Мы действуем строго 
в рамках закона и понимаем всю меру ответственности пе-
ред своими учениками. Мы выбрали для акции протеста 
такой момент, когда минимально пострадает учебный про-
цесс. 

— У нас нет цели дестабилизировать ситуацию, — объя-
сняют педагоги. — Мы просто хотим, чтобы на нас, наконец, 
обратили внимание. И не только в Чите. Мы есть! И мы 
честно работаем. И мы не понимаем, почему у нас такие ма-
ленькие зарплаты, например, педагог с высшей категорией, 
с 25-летним стажем, с нагрузкой выше ставки получает 
22 тысяч рублей в месяц! Как можно жить на такие деньги? 

ПРОГНОЗ Антон Силуанов: 
Рубль стал одной 
из крепких валют

Баланс в нашу 
пользу

Василий Миронов

ХУДШИЕ времена кризиса позади, заявил на съезде Рос-
сийского союза промышленников и предпринимателей 
министр финансов Антон Силуанов.

По его словам, инфляция в 2015 году может оказаться 
даже ниже официального прогноза в 12,2 процента. По-
сле того, как рост цен ускорился до рекордного за по-
следние 16 лет уровня в январе—феврале, в марте ситуа-
ция стремительно нормализовалась, и теперь темпы ин-
фляции, если сравнивать месяц к месяцу, стали ниже, 
чем в прошлом году.

Также глава минфина предсказал сохранение силь-
ных показателей платежного баланса. Что позволит спо-
койно пройти пик выплат по внешним долгам. Более 
того, в ведомстве рассчитывают на увеличение произ-
водства российской продукции. В том числе и на экспорт. 
В качестве примеров отраслей, в которых уже наблюда-
ется рост выпуска в связи со снижением курса рубля, он 
назвал индустрию продуктов питания и металлургию. 
Отдельно министр финансов оценил ситуацию с валю-
той. Рубль «стал одной из крепких валют», подчеркнул 
Силуанов.

С тем, что произошла некоторая стабилизация в эко-
номике, отчасти можно согласиться, говорит замдирек-
тора Института «Центр развития» НИУ «Высшая школа 
экономики» Валерий Миронов. Перенос эффекта паде-
ния курса рубля на инфляцию, судя по всему, действи-
тельно завершился. Дальше многое будет зависеть от по-
ведения цен на нефть, считает эксперт. Сейчас появи-
лись новые аргументы в пользу того, что они могут сни-
зиться и закрепиться на уровне 40 долларов за баррель. 
Тогда произойдет новый скачок инфляции, считает Ми-
ронов. Но в любом случае как никогда важно наращивать 
экспорт. «Импортозамещение трудно проводить в усло-
виях стагнирующего внутреннего спроса. А из-за осла-
бевшего рубля большинство наших товаров упадут 
в цене на внешних рынках и станут более конкуренто-
способны», — рассуждает эксперт.

Назначение У столичного ГИБДД появился начальник

Главный гаишник 
вышел из водителей
Владимир Баршев

П
резидент России Вла-
димир Путин подпи-
сал указ о назначе-
нии на пост началь-
н и ка  у п р а вл е н и я 

ГИБДД по Москве Виктора Кова-
ленко.

Соответствующий указ раз-
мещен на сайте Кремля. Таким 
образом, временно исполняю-
щий обязанности начальника 
столичного ГИБДД полковник 
Виктор Коваленко становится 
полноправным руководителем 
этой не простой службы.

Напомним, что прежний на-
чальник Александр Ильин поки-
нул свой пост по личному заявле-
нию и выслуге лет. Именно при 
нем активно начала развиваться 
система фотовидеофиксации 
правонарушений. Однако его 
служба ознаменовалась сканда-
лом. В 2013 году была выявлена 
схема продажи прав, в которой 
участвовали 4 инспектора и 16 
граждан.

И несмотря на то, что согласно 
доказательствам все сюжеты по 
продаже прав относились ко вре-
мени, когда Ильин не был назна-
чен начальником, он также полу-
чил взыскание — ему было объяв-
лено не полное служебное соот-
ветствие, которое позже было 
снято. Ушел на пенсию он в янва-
ре 2014 года. С тех пор командо-
вали столичным ГИБДД лишь 
врио начальников.

И вот на эту суровую дол-
жность назначен Виктор Кова-
ленко, который, кстати, до того 
как стал врио, был главным бор-
цом с автоугонами и кримина-
лом на дорогах.

Он родился 15 сентября 1965 
года в поселке Успенка Лутугин-
ского района Луганской области. 
В 1994 году окончил Донецкий 
институт внутренних дел. В 2006 
году — Московский институт эко-
номики и культуры. Службу на-
чал в должности милиционера-
водителя ППСМ в сентябре 1988 
года. Его послужной список на-
считывает, пожалуй, все сферы 
деятельности Госавтоинспекции: 
инспектор ДПС, госинспектор по 
экологии, госинспектор техниче-
ского надзора.

В 2012 году он стал заместите-
лем начальника столичного 
ГИБДД и возглавил 8-й отдел — 
тот, который занимается розы-
ском. А в 2014 году стал исполня-
ющим обязанности начальника 
ГИБДД Москвы.

При этом сразу привлек вни-
мание общественности к своей 
фигуре. Когда разгорелся скан-
дал вокруг новой серии номеров 
столичного региона «777», он 
собрал всех заинтересованных, 
в том числе защитников прав ав-
томобилистов, и показал, как 
работает система присвоения и 
выдачи регистрационных зна-
ков.

Он также собрал руководите-
лей автошкол столицы, чтобы по-
казать, как работает новый экза-
менационный центр, и выслушал 
все их пожелания по совершенст-
вованию работы центра.

Так как в столичной Госавто-
инспекции он работает довольно 
давно и почти целый год возглав-
лял ее в качестве исполняющего 
обязанности начальника, то и 
подчиненным не придется пере-
страиваться под нового «неожи-
данного» руководителя.

Более-менее известны все осо-
бенности его как начальника. 
Строг? Строг. Именно благодаря 
его активным действиям так на-
зываемый план «Перехват» начал 
приносить реальные результаты. 
То есть преступников действи-
тельно стали задерживать. Для 
этого полностью было пересмо-
трено все взаимодействие раз-
личных подразделений, а также 
на дороге появились контролеры.

Как только объявляется план 
«Перехват», они тут же выезжа-
ют в назначенный район и смо-
трят, как работают сотрудники. И 
если кто-то занимается не теми 
задачами, то пощады не будет.

Зато тем сотрудникам, кото-
рым удастся задержать подозре-
ваемого, поощрение, причем 
вполне реальное, будет обеспе-
чено.

Корреспонденту «РГ» удалось 
пообщаться со многими людьми, 
которые по интересам своей ра-
боты сталкивались с Виктором 
Коваленко. По их словам, их по-
разила открытость этого челове-
ка, его внимание к проблемам и 
готовность их решать.

Еще когда во главе столичного 
ГИБДД стоял Ильин, довольно 
резко начала развиваться систе-
ма фотовидеофиксации правона-
рушений.

Сейчас работа по ее совершен-
ствованию активно продолжает-
ся. Уже стоящие камеры получат 
новый функционал, им добавят 
дополнительных задач.  В планах 
— не только автоматическая фик-
сация лихачей, превышающих 
скорость. В будущем камеры нау-

чат распознавать проезд на кра-
сный свет, выезд на встречную по-
лосу и даже нежелание водителя 
уступить дорогу пешеходу.

Не исключено, что на дорогах 
появятся и новые камеры. Так, на 
одном из участков столичных до-
рог проходит тестирование каме-
ры, которая фиксирует среднюю 
скорость.

Напомним, что применяются 
такие камеры активно и на Запа-
де, например в тоннелях.

Надо сказать, что сейчас в 
ГИБДД очень много сотрудников 
с приставкой временно исполня-
ющий обязанности. Скорее все-
го, с назначением Виктора Кова-
ленко на должность начальника 
ГИБДД Москвы, многие из них в 
скором времени избавятся от 
этой приставки.

Сбились с дороги
«Если за GM уйдет Ford, 
тогда это будет чистая 
политика», — проком-

ментировал «РГ» эту версию гла-
ва ассоциации «Российские авто-
мобильные дилеры» Владимир 
Моженков. По его словам, никто 
не думал, что третий мировой ав-
топроизводитель закроет свой 
завод в России, откажется от 284 
дилерских предприятий и от бо-
лее миллиона клиентов.

«При общем падении продаж 
рынок не заметит потери бойца», 
— считает исполнительный ди-
ректор Объединения автопроиз-
водителей России Игорь Коров-
кин. На рынке остаются машины 
тех классов, которые GM пере-
станет поставлять в Россию, и 
высвободившиеся ниши будут 
немедленно заняты продукцией 
российской сборки с высокой до-
лей локализации. Выиграют «Ав-
тоВАЗ», группа Volkswagen и 
другие гиганты, имеющие произ-
водство в России.

В GM пообещали скидки на 
оставшиеся машины. «Не думаю, 
что дилеры будут предоставлять 
большие скидки, поскольку у 
этих авто много поклонников. Не 
исключено, что цены могут и вы-
расти», — полагает Моженков. По 
его словам, при покупке марки, 
которая уходит из России, риски 
минимальны, поскольку даже по-
сле закрытия дилерских центров 

можно будет обслуживать авто-
мобиль в авторизованных серви-
сных центрах.

В отличие от GM, собственно-
го производства в России корей-
ская компания не имеет, но круп-
ноузловая сборка SsangYong на-
лажена на заводе Sollers во Вла-
дивостоке. Доля SsangYong на на-
шем рынке составляла один про-
цент по итогам 2014 года против 
7,6 процента у GM. Продажи вне-
дорожников SsangYong в янва-
ре — феврале упали на 61 процент 
по сравнению с тем же периодом 
прошлого года.

А в целом продажи легковых 
и легких коммерческих авто в 
России за первые два месяца 
года сократились на треть. И это 
еще не дно рынка, считает глава 
Комитета автопроизводителей 
Ассоциации европейского биз-
неса Йорг Шрайбер. Самым пря-
мым образом страдает от этой 
ситуации дилерская сеть, гово-
рит Владимир Моженков. Он 
рассчитывает, что спад продаж 
замедлится с началом реализа-
ции правительственных про-
грамм по поддержке автопрома 
(утилизация, льготные кредиты 
и лизинг).

Президент России назначил пол-
ковника полиции Виктора 
Коваленко начальником ГИБДД 
Москвы.

Акцент

 Ниши Opel и Chevrolet немед-
ленно займут автомобили 
российской сборки с высо-
ким уровнем локализации 

Сегодня в России 
насчитывается 
210 тысяч 
ветеранов и инва-
лидов Великой 
Отечественной 
войны

Педагоги четырех 
школ в Забайкалье 
приостановили 
работу

РАКУРС Климат в России теплеет 
в два раза быстрее, чем в мире

Ананасы в картошке

Ирина Огилько

СТРЕМИТЕЛЬНОЕ потепле-
ние может привести к тому, что 
северный морской путь станет 
для пассажиров таким же при-
вычным, как путешествие по 
Средиземному морю, а экзоти-
ческие фрукты можно будет вы-
ращивать в северных регионах 
страны, заявил вчера на россий-
ско-британском научном семи-
наре, посвященном изменению 
климата, руководитель Росги-
дромета Александр Фролов.

Потепление климата нача-
лось в 1976 году и до сих пор 
этот процесс продолжается. 
Причем если среднемировые 
значения температуры воздуха 
повысились на 0,17 градуса, то 
в России этот показатель дости-
гает 0,43 градуса — в два с лиш-

ним раза выше мировых значе-
ний. В российской Арктике ми-
нимальные объемы льда были 
зафиксированы в 2007 году, но в 
этом году, утверждает Фролов, 
минимум может быть обновлен. 
И если обывателю до таяния лед-
ников дела нет, а почти майская 
жара, стоящая в столичном ре-
гионе уже неделю, только раду-
ет, то ученые ищут способы, как 
повлиять на сокращение скоро-
сти потепления климата и при-
способить для жизни уже нео-
братимые климатические изме-
нения.

И российские ученые, и их 
коллеги из Великобритании схо-
дятся в том, что климат продол-
жит теплеть, а количество опа-
сных погодных явлений, прино-
сящих ущерб экономике, — ра-
сти. И каждый регион должен 
найти свой путь приспособле-
ния к изменяющемуся климату.

— Страна большая. На Даль-
нем Востоке и в Сибири из-за из-
менения климата увеличивается 
количество водных осадков, ста-
новится больше наводнений, ка-
ждое из которых все экстремаль-
ней. По расчетам ученых, на ре-

ках Амур и Лена периоды мало-
водья будут чередоваться с на-
воднениями, причем не допол-
няя друг друга, а, напротив, усу-
губляя ситуацию. И сначала при-
дется бороться с тем, что воды 
мало, а потом с тем, что ее слиш-
ком много. В Южном же феде-
ральном округе, на Кавказе, 
в центре страны и в Поволжье ко-
личество влаги на протяжении 
нескольких лет устойчиво сокра-
щается. По прогнозам в этом 
году даже в весеннее половодье 
на Верхней Волге и на Дону будет 
наблюдаться дефицит воды, — 
рассказывает Фролов.

По его словам, есть два пути 
воздействия на ситуацию: всем 
мировым сообществом снижать 
выбросы углекислого газа или 
адаптировать различные секто-
ры экономики к происходящим 
изменениям. Так, если в послед-
ние 10—15 лет Россия имела пре-
имущественный прирост про-
дукции сельского хозяйства, то 
в дальнейшем он остановится. 
И к этому надо быть готовым. 
Например, сажать в засушливых 
районах только те сельхозкуль-
туры, которые лучше приспосо-
блены к засухе. И если сейчас 
картофель лучше всего вызрева-
ет в Черноземье, не исключено, 
что в будущем самые богатые 
его урожаи будут собирать в Си-
бири и даже на Чукотке. А не 
вызревающий пока даже на юге 
нашей страны кокос станет 
вполне обыденным культивиру-
емым орехом для средней поло-
сы России.

Плюсом потепления может 
стать и открытие мореплавания 
на Северном морском пути. Но 
посмотреть на арктического 
гольца или муксуна северным 
туристам все равно не удастся. 
Ведь вместе с повышением тем-
ператур поменяется состав фло-
ры и фауны. Как и ореол распро-
странения болезней, переноси-
мых насекомыми. Скажется по-
тепление и на здоровье населе-
ния, яркий пример такого влия-
ния — огненное лето 2010 года, 
когда был заметен рост смертно-
сти. По словам Фролова, Росги-
дромет совместно с Министер-
ством здравоохранения РФ за-
пускает ряд совместных проек-
тов, один из которых будет со-
провождать метеосводки про-
гнозами влияния погоды на че-
ловека.

1

Читайте законопроект 
на сайте 
ww.rg.ru/art/1096866

1

Читайте также: Авторынок 
РФ снова начнет расти 
в 2016 году
www.rg.ru/art/1096740
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Деловой завтрак

Пучков Владимир Андреевич
Министр Российской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 МАРТА, С 12.00 ДО 13.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ РОССИИ),  А ТАКЖЕ НАПРАВЛЯТЬ ПО ФАКСУ (499)257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 

ZAVTRAK@RG.RU

В этом году все ветераны и инвалиды Великой Отечественной войны, у которых 

до сих пор нет собственного жилья, должны получить квартиры или дома. Сегод-

ня в очереди по улучшению жилищных условий стоят 15,2 тысячи ветеранов, ин-

валидов войны и членов их семей, из них 2,5 тысячи человек — непосредствен-

ные участники войны. «Будет справедливо, если в год 70-летия Победы все эти 

люди решат свой жилищный вопрос, даже если кто-то не попал в очередь этого 

года. Достичь этой цели регионы могут, если внесут изменения в свое законода-

тельство, как это уже сделали несколько субъектов Федерации», — отметил на-

кануне министр строительства и ЖКХ Михаил Мень. 

Кстати, как отметили в минстрое, власти Волгограда уже внесли в законодатель-

ные акты субъекта поправки, позволяющие решить жилищную проблему всех 

ветеранов и инвалидов войны в этом году. На очереди в этом регионе состоят 

164 человека, 135 из них будут обеспечены жильем в ближайшее время за счет 

средств федерального бюджета. Полностью решена проблема в Москве и Под-

московье. 

«Мы будем внимательно следить за тем, как выполняется задача обеспечения 

жильем ветеранов и членов семей погибших. Каждая жалоба ветерана, каждый 

спорный случай должен урегулироваться в ручном режиме», - сказал Михаил 

Мень.

Всего с 2008 года жилищные условия улучшили 281 тысяч человек, на эти цели 

было израсходовано 295,3 миллиарда рублей. Как пояснили в минстрое, поста-

новка на учет ветеранов Великой Отечественной войны в регионах, членов се-

мей погибших (умерших) инвалидов и участников войны будет продолжаться 

и дальше.

ВСЕ ВЕТЕРАНЫ ПОЛУЧАТ КВАРТИРЫ

Затраты General Motors на радикальное сокращение присутствия в России со-

ставят 600 миллионов долларов.

Но корпорация мосты не сжигает. Ее завод в Шушарах будет законсервирован. 

Тысяча рабочих получит по семь окладов при согласии на увольнение по согла-

шению сторон.

Профсоюзы потребовали выплат по 18 окладов, а также переобучения уволен-

ных за счет предприятия, сообщил «РГ» руководитель орготдела Межрегиональ-

ного профсоюза работников автопрома Петр Принев. «По факту после многочи-

сленных простоев рабочие в последнее время получали 15—20 тысяч рублей в 

месяц, и выплаты в 18 окладов позволят людям продержаться в первое время», — 

считает Принев.

Не объявлял об увольнениях, но остановил конвейер на две недели петербург-

ский завод Nissan. С начала года у этой марки продажи упали на 34,2 процента. 

Значительно меньше повезло Ford, на котором снижение курса рубля отозва-

лось падением спроса на 69,6 процента. С 16 марта часть сотрудников предпри-

ятия бастует, требуя повышения зарплат и увеличения компенсаций при уволь-

нении с 4 до 18 окладов.

Как будто вне кризиса оказался петербургский завод Hyundai. Продажи этой 

марки выросли, по данным «Автостата», на 4 процента, что объясняется высо-

ким уровнем локализации — 47 процентов. Соответственно, здесь нет ни сокра-

щений, ни простоев.

Подготовила Вера Черенева

GM ПОТЕРЯЕТ 600 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ 

Изменение 
климата в России, 
по мнению ученых, 
продолжится
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ИНВЕСТИЦИИ Вклады 
в драгоценный металл
стали проигрышными

Нащупали 
золотое дно

Александра Воздвиженская

ПОЧТИ вековая история рынка золота, каким мы его 
знаем, сегодня канула в Лету. Теперь процедура фиксин-
га, то есть определение стоимости тройской унции золо-
та (31,1 грамма), будет проводиться не четырьмя лон-
донскими банкирами, а через платформу Международ-
ной сырьевой биржи. Это означает, что банки, которые 
хранят слитки, не смогут контролировать цену, а к ее 
формированию получат доступ все участники рынка. 

«РГ» разобралась, что нужно делать россиянам со 
своими вкладами в золото и почему оно сохранит тренд 
на понижение, а также выяснила, что новые правила тор-
гов станут живительным глотком для торговцев.

Новая система 
торговли не позво-
лит манипулировать 
ценами, что даст 
преимущества 
участникам рынка, 
говорит председа-
тель Союза золото-
промышленников 
РФ Сергей Кашуба. 
Главный плюс — в ме-
ханизме ценообразования: появляется международная 
электронная платформа, которая  гарантирует прозрач-
ность торгов, отмечает эксперт. Второй вывод из этих из-
менений — массовый приход на биржу крупных китай-
ских банков, которые выйдут в лидеры скупщиков золо-
та. Зарубежные эксперты полагают, что Поднебесная бу-
дет играть большую роль в ценообразовании, за счет 
чего скупщики получат объективные результаты торгов. 

В то же время эксперты уверены, что серьезного влия-
ния на текущие цены золота обновленная система не 
окажет. Хотя в целом последние два месяца выдались для 
инвестиций в желтый металл неудачными: котировки к 
20 марта опустились на 12 процентов — до1162 долларов. 
На это стоит обратить внимание тем, кто раздумывает 
над вложением в обезличенные металлические счета. 
Этот способ инвестиции — один из наиболее простых, но 
надо пристально следить за стоимостью унции.

Не стоит забывать и о влиянии других факторов на 
формирование цены: драгметалл и доллар — антагони-
сты: чем сильнее крепчает американская валюта, тем 
слабее котировки на золото. «Так как процесс принятия 
решения о повышенных ставках в США растянулся во 
времени, большинство аналитиков говорят, что возмож-
ный рост ставок уже учтен в нынешних ценах на золото», 
— поясняет Кашуба. Из-за этого Союз золотопромышлен-
ников понизил прогноз по стоимости металла.

«Если ранее мы полагали, что средняя цена в 2015 
году будет в коридоре 1300—1350 долларов, то теперь из-
за волатильности цен на драгметалл ввиду геополитиче-
ской обстановки мы считаем, что колебания будут силь-
нее — от 1100 до 1350 долларов. Средняя цена составит 
1280 долларов», — отметил он. Среди основных причин 
понижения прогноза — слабый рост мировой экономики, 
в том числе Китая. Также в Поднебесной падает спрос на 
физическое золото, поэтому драйверов роста желтого 
металла пока не предвидится.

АПК Себестоимость производства кубанской пшеницы подорожала 
почти в полтора раза

Тяжелые зерна
Иван Карасев,
«Российская газета», Краснодар

Р
ост цен на удобрения, сред-
ства защиты и ГСМ привел к 
ситуации, когда себестои-

мость производства кубанского 
зерна подскочила почти в полто-
ра раза. Такие резкие изменения 
стали серьезным испытанием 
для местных аграриев.

Об этом на краевом совеща-
нии по организации весенне-по-
левых работ сообщил министр 
сельского хозяйства Кубани Сер-
гей Гаркуша. По его словам, реги-
он полностью обеспечен удобре-
ниями и средствами защиты ра-
стений, но их стоимость уже не 
удовлетворяет хлеборобов. 

— Когда начали просчитывать 
прогноз себестоимости произ-
водства всех видов агрокультур, 

то увидели серьезную картину в 
структуре себестоимости произ-
водства зерна, — говорит ми-
нистр. — Рост к уровню прошлого 
года до 40 процентов за счет трех 
показателей — удобрения, средст-
ва защиты, ГСМ.

В прошлом году Кубани уда-
лось собрать рекордный урожай 
— без малого 13 миллионов тонн 
зерна. В этом сезоне, по прогно-
зам специалистов, результат 
ожидается не ниже. Все условия 
для этого есть. Техники на полях 
хватает. Загодя приобретено 1,1 
тысячи тракторов, 380 зерноубо-
рочных комбайнов и 115 грузо-
вых автомобилей. Предприятия 
края потратили на эти цели око-
ло 7,1 миллиардов рублей.

— В структуре себестоимости 
производства зерна 30—50 про-
центов приходится на импор-

тную или номинированную в ва-
люте составляющую, — пояснил 
«РГ» аналитик инвестиционного 
холдинга «Финам» Тимур Нигма-
туллин. — Среди прочего, это 
ГСМ, семена, удобрения. Также 
необходимо учитывать аморти-
зацию, закупки техники и обору-
дования, страхование разного 
рода сельскохозяйственных ри-
сков. При этом за последние 12 
месяцев курс доллара по отноше-
нию к рублю вырос на 70 процен-
тов, а евро — на 33. Таким обра-
зом, увеличение себестоимости в 
1,2—1,5 раза год к году в зависи-
мости от типа хозяйства бизнес 
модели и региона выглядит впол-
не реалистичным.

По мнению аналитика, скла-
дывающаяся ситуация приведет 
к росту цен на зерно. Так, в сентя-
бре прошлого года тонна пшени-

цы третьего класса в портах реги-
она стоила порядка 8000 рублей, 
сегодня — уже около 11 000. Впро-
чем, сейчас наблюдается посте-
пенное укрепление рубля и в ито-
ге влияние валютной составляю-
щей в структуре себестоимости 
зерна на его цену может быть не 
столь существенным. «На мой 
взгляд, местным и федеральным 
властям нужно максимально из-
бегать мер нерыночного регули-
рования, поскольку это может 
привести к дефициту зерна на 
рынке, — считает Нигматуллин. — 
Наиболее эффективны в этой 
связи такие механизмы, как на-
логовые «каникулы» и субсиди-
рование ставок по кредитам».

При этом губернатор края 
Александр Ткачев заявил, что не-
гативные последствия резкого 
роста себестоимости зерна мо-

жет компенсировать продолжа-
ющаяся девальвация рубля. Это 
даст местной пшенице конкурен-
тные преимущества. Кроме того, 
местные власти планируют уве-
личить рентабельность растени-
еводства за счет перехода на оте-
чественный посевной материал. 
При гарантированном госзаказе 
хозяйства и семенные заводы Ку-
бани в будущем году могут про-
извести на посев до 10 тысяч 
тонн семян подсолнечника и бо-
лее 30 тысяч тонн семян гибри-
дов кукурузы. 

Сейчас на Кубани посевная 
кампания находится в самом раз-
гаре. Озимыми культурами засе-
яно полтора миллиона гектаров, 
из которых 1,4 миллиона — это 
пшеница. По оперативным дан-
ным, 85 процентов посевов в хо-
рошем состоянии.

АКТУАЛЬНО

В День Победы 
москвичам 
предложат 
экскурс 
в прошлое

НА 70 ЛЕТ 
НАЗАД

Ольга Игнатова

НОВЫЕ квартиры 19 семьям 
инвалидов и участников Вели-
кой Отечественной войны пре-
доставят столичные власти до 
9 мая, сообщил вчера на заклю-
чительном заседании оргкоми-
тета по подготовке к празднова-
нию 70-й годовщины Победы 
заммэра Москвы по вопросам 
социального развития Леонид 
Печатников. Именно столько 
семей ветеранов сегодня ну-
ждаются в улучшении жилищ-
ных условий.

Заммэра напомнил, что в 
прошлом году в новые кварти-
ры переехали 30 семей фронто-
виков. Всего же в столице про-
живают более 130 тысяч участ-
ников и инвалидов войны. И, 
как подчеркнул Печатников, 
органы соцзащиты делают все 
возможное, чтобы люди, защи-
тившие нашу Родину, сегодня 
ни в чем не нуждались. Так, 
в прошлом году было отремон-
тировано более 1700 квартир 
ветеранов. В этом ремонт сдела-
ли уже в 600 квартирах. Посто-
янно проводится обследование 
условий жизни пожилых людей. 
В этом году адресную социаль-
ную помощь получат 8,5 тыся-
чи человек. Всем, кому нужно, 
привезут домой новые телеви-
зоры, холодильники, стираль-
ные машины, поменяют газо-
вые плиты. В канун 70-летия 
Победы более 250 тысяч чело-
век, в том числе дети войны, по-
лучат увеличенные единовре-
менные выплаты в размере 
от 3 до 10 тысяч рублей.

«Медицинское обслужива-
ние ветеранов у нас находится 
на высоком уровне, — отметил 
Печатников. — 98% прошли 
углубленную диспансериза-
цию, всем нуждающимся вете-
ранам провели лабораторные и 
диагностические исследования 
на дому. Более 90% пожилых 
людей, испытывающих трудно-
сти с передвижением, получили 
протезы и другие средства тех-
нической реабилитации».

К юбилею Победы власти го-
товят масштабную культур-
ную программу. Центральной 
площадкой празднования, как 
рассказал глава департамента 
культуры Александр Кибов-
ский, станет Поклонная гора: 
8 мая там будут организованы 
показательные выступления 
кремлевской школы верховой 
езды, 9 мая — выступление сим-
фонического оркестра под ру-
ководством Валерия Гергиева, 
а после — до 22.00 — большой 
праздничный концерт с уча-
стием популярных артистов 
эстрады.

«Всего у нас запланировано 
более тысячи различных меро-
приятий», — рассказал Кибов-
ский. В частности, на бульварах 
пройдут музыкальные и теа-
тральные представления, на 
площадях, перед входами в ме-
тро более 1,5 тысячи волонте-
ров будут раздавать георгиев-
ские ленточки. 1 мая ветеранов 
на традиционную торжествен-
ную встречу приглашает Боль-
шой театр. 7 мая в Театре Рос-
сийской армии пройдет «Кон-
церт Победителей». Легендар-
ную песню «День Победы» на 
нем исполнит Иосиф Кобзон. 

«Отмечу такой проект, как 
«Москва военная», — добавил 
Александр Кибовский. — Это бу-
дет некий экскурс в прошлое. 
Мы выставим фотографии воен-
ных лет ровно в тех точках, где 
они были сделаны, чтобы каж-
дый мог увидеть, какой была во-
енная Москва».

В свою очередь, глава депар-
тамента СМИ и рекламы города 
Иван Шубин рассказал, что фа-
сад Белорусского вокзала в цен-
тре города в предпраздничные 
дни будет расцвечен световым 
шоу. Ведь именно на Белорус-
ский вокзал прибывают многие 
приглашенные на праздник 
иногородние ветераны. Всех го-
стей будут встречать и сопрово-
ждать на мероприятия волонте-
ры. Ветеранов из других горо-
дов и государств готовы при-
нять столичные гостиницы, а 
также филиал Московского на-
учно-практического центра ме-
дицинской реабилитации в под-
московном Звенигороде.

Раскрыли карты
А с другой — поддержка 
отечественного, прежде 
всего регионального 

сельхозпроизводства, продвиже-
ния отечественных товаров. С тре-
тьей — будет поддержан спрос и ре-
тейл. А это увеличение потребле-
ния, а значит, рост экономики. Та-
ким образом, косвенно получате-
лями субсидий станет и местный 
продавец, и местный производи-
тель продуктов, и местный живот-
новод, и местный производитель 
кормов, и местный хлебороб. То 
есть все звенья экономики регио-
на. При этом стимулируется со-
здание локальных рабочих мест.

Спиртное не покупать!
Как практически это может ра-
ботать? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Предполагается, 
что каждый месяц гражданам на 
обычную расчетную банковскую 
карту из бюджета будут перечи-
слять некую фиксированную 
сумму. Сейчас в Кировской обла-
сти, которая реализует пилотный  
проект, — это  1000 рублей (об 
этом опыте и писала «РГ». — Ред.). 

В течение фиксированного 
промежутка времени, например, 
месяца, данную сумму надо по-
тратить. Причем  только на све-
жие скоропортящиеся продукты 
питания любых российских про-
изводителей в любом магазине, 
который в заявительном порядке 
подключился к процессингу этой 
системы. Иначе деньги, точнее, 
баллы, «сгорают». Эти суммы 
нельзя обналичить, нельзя нака-
пливать. Спиртное из продоволь-
ственной «корзины» исключено.

Вы уже определились со списком 
продуктов?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Предполагается, что 
это будут мясо и мясная гастроно-
мия, в том числе колбасы, молоко 
и молочная продукция (скорее 
всего, с небольшими сроками год-
ности, то есть самая свежая про-
дукция), овощи, фрукты, ягоды, 
хлеб и хлебобулочные изделия 
(кроме круп, макарон и товаров с 
длительными сроками хранения). 
Конечно же, рыба. В Кировской об-
ласти, например, за период реали-
зации проекта количество продук-
тов, которые можно купить по кар-
те, удвоилось и на сегодняшний 
момент их около трех тысяч от 44 
местных товаропроизводителей. 
Довольны все — и производитель, и 
потребитель, и торговля. 

Где и как можно будет людям по-
лучить карты? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Скорее всего, этим 
займутся местные органы соцза-
щиты. Соответственно, социаль-
ные службы будут определять и 
категории населения для оказа-
ния такой помощи. Далее банк — 
участник проекта выпускает и об-
служивает продуктовые карты. 

Бюджет поможет
Сколько всего россиян сегодня 
по вашим оценкам нуждаются в 
социальных продуктовых кар-
тах? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Целевая аудитория 
прямых получателей субсидии мо-

жет быть очень широкая, крите-
рии могут быть разными — малои-
мущие, пенсионеры, многодетные 
семьи, школьники, студенты и т.д. 
Здесь должен решать регион. 

Сегодня в России до 10 миллио-
нов проблемных семей с детьми, а 
многодетных семей один миллион. 
Они нуждаются именно в таком 
комплексном подходе к их интере-
сам.

Тем не менее к решению про-
блемы нужно подходить осторож-
но, без шаблонов и тотального еди-
нообразия. Денежные возможно-
сти у регионов разные. Кроме того, 
в каждом регионе своя структура 
населения и специфика. Объеди-
нив все базы данных регионов в 
одну, можно выявить самых обез-
доленных и расширить зону про-
довольственной адресной поддер-
жки.

Опыт с продовольственными 
картами будет гармонично вписы-
ваться в общий государственный 
антикризисный план. 

Хватит ли денег в бюджете?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Сейчас мы ведем 
консультации с заинтересован-

ными ведомствами. Вероятнее 
всего, деньги будут поступать по 
двум каналам: из федерального и 
регионального бюджетов. В Ки-
ровской области, как я уже гово-
рил, регион на карту зачисляет 
тысячу рублей. Если учесть, что 
половину расходов в прожиточ-
ном минимуме составляет продо-
вольственная корзина, то есть 3,5 
тысячи рублей, то одна тысяча ру-
блей (почти треть корзины) весь-
ма ощутимый вид адресной помо-
щи семье.

Ехал на ярмарку
Виктор Леонидович, минпро-
мторг подготовил рекомендации 
по организации ярмарок в стра-
не. Почему именно их? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Мы работаем над 
развитием всех форматов торгов-
ли, а не только ярмарок. Просто 
ярмарки — это самый быстрый, 
простой и эффективный способ 
«вытащить» на рынок продукцию 
мелких и средних хозяйств, хо-
зяйств населения. Развитая ярма-
рочная торговля позволит нара-
стить их производство. 

Кроме того, ярмарки по сути 
являются эффективными бизнес-
инкубаторами — то есть инфра-
структурой, позволяющей с ми-
нимальными затратами и риска-
ми начинающим предпринимате-
лям открывать торговое дело, а 
мелким отечественным произво-
дителям — получать дополнитель-
ные и гарантированные каналы 
сбыта с последующим расшире-
нием своих производств. 

Зачастую на ярмарках торгуют 
импортными продуктами — кар-
тошка из Египта, яблоки из Из-
раиля. Будет определена доля 
преобладания отечественных 
продуктов над импортными? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Никаких ограничи-
тельных и квотных моментов не 

будет. Должна быть здоровая 
конкуренция. Не должны же мы 
запрещать продавать бакинские 
помидоры, только потому что 
они импортные.  У нас нет такой 
задачи. Места должно хватить 
всем.

Сама постановка вопроса, 
что кому-то на ярмарке не хвата-
ет места, кто-то не может по-
пасть на ярмарку — абсурдна! 
Ведь если не хватает мест — рас-
ширь ярмарку, открой новую, а 
не создавай искусственный де-
фицит мест. Чем больше торгов-
цев — тем выше конкуренция, 
ниже цены и больше возможно-
стей для производителей увели-
чить объемы производства. И 
именно на это и нацелена наша 
политика. 

Принцип работы государст-
венной ярмарки — пригласить 
всех, ни одна заявка на участие в 
ярмарке не должна быть не удов-
летворена. Кроме того, необходи-
мо развивать институт профес-
сиональных организаторов яр-
марок — приоритет  должен быть 
закреплен за отраслевыми про-
фессиональными союзами. 

Места хватит всем
Хорошо, подам я заявку, а сво-
бодных мест нет! 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Тогда организатор 
обязан предоставить продавцу 
на выбор свободные места на 
других ярмарках. А при невоз-
можности — на следующей яр-
марке, в порядке очередности за-
явок. Но это плохой вариант. 

Нехватка торговых мест на 
ярмарках как системное явление 
не должна допускаться. В наших 
городах достаточно свободных 
пространств для организации яр-
марок. Возникающий дефицит 
торговых мест приводит к огра-
ничению конкуренции, сопря-
женному, как правило, со злоупо-
треблениями.

Ситуации, когда возникает 
конкурсный или иной отбор 
участников, тоже не является 
нормальной.

Кто будет контролировать раз-
витие ярмарочной торговли и 
кому пожаловаться местным 
торговцам, огородникам и фер-
мерам? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Организационные 
вопросы должны решаться на 

уровне субъекта Федерации и 
муниципалитетов, но в случае 
если проблема приобрела си-
стемный характер, минпромторг, 
как регулятор отрасли, не оста-
вит ее без внимания. Кроме того, 
наши документы — именно руко-
водство к действию, так как наше 
министерство отвечает за фор-
мирование торговой политики в 
России. 

Где министерство рекомендует 
проводить ярмарки?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Конечно же в ме-
стах, генерирующих наиболее 
активные пешеходный и покупа-
тельский потоки: городские пло-
щади, популярные пешеходные 
бульвары, территории вблизи ги-
пермаркетов и супермаркетов  и, 
конечно же, исторически зареко-
мендовавшие себя места прове-
дения ярмарок. Ярмарки — насто-
ящее украшение любого города. 
Чем больше их будет — тем инте-
реснее, «живее», разнообразнее 
и комфортнее будут наши города. 
Ведь не секрет, что унылости в со-
ветской застройке хватает. 

Если ярмарки не включаются в 
схему размещения нестационар-
ных торговых объектов, то как 
этому виду торговли «проби-
ваться» на территории городов?
ВИКТОР ЕВТУХОВ:  Для проведения яр-
марки не требуется выделения 
земельного участка и оформле-
ния земельно-правовых отноше-
ний, поэтому ярмарку можно ор-
ганизовать на любой подходящей 
площадке, в первую очередь на 
территориях общего пользова-
ния. 

Органы государственной 
власти субъектов  должны сфор-
мировать к ближайшему време-
ни справочную общедоступную 
систему ярмарочных площадок. 
Обращаю внимание, это не схема 
размещения нестационарных 
торговых объектов. Это — инфор-
мационная система для того, что-
бы все желающие могли начать 
торговлю. Ведь именно эту зада-
чу мы сейчас решаем.

Первой программу адресной 
социальной помощи запустила 
Кировская область.

Акцент

 Надо дать возможность 
торговать на ярмарках всем: 
и фермерам, и предпринима-
телям — перекупщикам

За ценами на продукты 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3131
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Виктор Евтухов: Нехватка мест на ярмарках не должна допускаться.

Золото к концу 
этого года может 
упасть в цене почти 
на 20 процентов

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уважаемые абоненты!  ОАО «МегаФон» (Столичный 
филиал) информирует о том, что с 01.04.2015 года плата 
за подключение услуги «Обещанный платеж» для абонен-
тов Столичного филиала составит:

-
мере 100 рублей — 10 руб.;

-
мере 300 рублей — 20 руб.

ОАО «МегаФон». Столичный филиал. Лицензия 
№ 73898, 50788, 108045, 108042, 108044, 68837. Место на-
хождения: 127015, Москва, ул. Вятская, д. 27, стр. 42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Основные торжества 
по случаю Дня 
Победы пройдут 
на Поклонной горе
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Прямая речь Почему важно сегодня разобраться в том, что произошло тридцать лет назад

О перестройке сегодня

Михаил Горбачев, 
экс-президент СССР 

Т
ридцать лет назад в 
СССР начались пере-
мены, изменившие об-
лик страны и мира. 
История отвела пере-

стройке небольшой по ее меркам 
срок — меньше семи лет. Но споры 
о ней не утихают. Разобраться в 
том, что и почему произошло в те 
годы, понять перестройку — это, я 
уверен, важно и необходимо сей-
час.

Перестройка была прежде все-
го ответом на исторический вы-
зов, с которым столкнулась стра-
на в последние десятилетия ХХ 
века. Осознание необходимости 
фундаментальных перемен было 
тогда всеобщим — и в руководстве, 
и в обществе.

В середине 1980-х годов стра-
на переживала трудный период в 
своем развитии. Проблемы нака-
пливались на протяжении многих 
десятилетий и требовали безотла-
гательного решения. 

Некоторые попытки их реше-
ния имели системный характер. 
Такой была разработанная с одо-
брения А.Н. Косыгина реформа 
хозяйственного механизма, осно-
ванная на серьезном анализе и на-
работках ученых, экономистов. 
Это была попытка избавить эко-
номику от диктата, дать людям и 
предприятиям больше возможно-
стей проявления инициативы. 

Однако «косыгинская рефор-
ма» была заблокирована. Причем 
решение об этом было принято на 
пленуме ЦК КПСС. И это говорит 
о том, что проблема была полити-
ческой.

Вспоминаю одну из бесед с Ко-
сыгиным. Я прямо спросил его: 
«Алексей Николаевич, почему вы 
уступили, не настояли на реали-
зации ваших предложений?» Ко-
сыгин посмотрел на меня доволь-
но внимательно и в свою очередь 
спокойно задал вопрос: «А вы по-
чему не выступили на пленуме в 
поддержку реформы?»

Я не нашелся, что ему отве-
тить.

Показателен и такой факт. По 
предложению Л.И. Брежнева было 
принято решение посвятить один 
из пленумов ЦК проблемам науч-
но-технического прогресса. Ведь 
наше отставание в этой области 
становилось все более очевид-
ным. Была сформирована комис-
сия по подготовке пленума во гла-
ве с академиком Иноземцевым. 
Она проделала большую работу, 
подготовила серьезные предло-
жения. 

Сейчас в наших архивах хра-
нится целый мешок этих нарабо-
ток. Но все это осталось на бума-
ге, пленум так и не состоялся. Вре-
мя было упущено, и лишь в сере-
дине 1985 года было проведено 
всесоюзное совещание по пробле-
мам научно-технического про-
гресса.

Дело в том, что руководство 
страны на протяжении многих 
лет отказывалось от реформиро-
вания сложившейся системы. 
Централизованная администра-
тивно-командная система сковы-
вала инициативу людей, держала 
экономику в смирительной ру-
башке, а тех, кто все-таки пытался 
проявить инициативу, наказыва-
ла и наказывала серьезно.

В результате к началу 80-х го-
дов мы отставали от ведущих 

стран по производительности 
труда в промышленности в 2,5 
раза, в сельском хозяйстве — в 4 
раза. Экономика была милитари-
зована, ей все труднее было нести 
бремя гонки вооружений. Ее 
структура была искривлена в сто-
рону добывающих отраслей и тя-
желой промышленности. Страна, 
где сосредоточено до 40 процен-
тов мировых ресурсов, с талан-
тливым и высокообразованным 
населением, не могла удовлетво-
рить многие базовые потребно-
сти людей, которые стояли в оче-
редях и гонялись за «дефицитны-
ми» товарами.

В обществе крепло убеждение: 
так дальше жить нельзя. 

Перемены стучались в окна и 
двери. Надо было решаться на 
них, как ни рискованно это было и 
даже опасно. 

Но сами по себе перемены на-
чаться не могли. Для того чтобы 
они стали возможны, должно 
было произойти многое, без чего 
немыслимо начало перестройки. 
Они стали возможны после смер-
ти Сталина, после ХХ съезда 
КПСС, после того, как в СССР 
пришло к руководству новое по-
коление политиков. 

Могу сказать: мы пошли на пе-
ремены не ради почестей и славы, 
а потому что понимали — люди за-
служивают лучшей жизни и боль-
шей свободы. Они имеют право 
участвовать в решении всех во-
просов, определяющих их буду-
щее и будущее страны. 

В то же время мы видели пере-
стройку как часть общемирового 
процесса, происходящего во взаи-
мосвязанном и взаимозависимом 

мире. Глобальные проблемы, о ко-
торых мы говорим сегодня — без-
опасность, бедность и отсталость, 
экологический кризис, — уже тог-
да диктовали необходимость сов-
местных усилий. И мы хотели, 
чтобы наша страна заняла до-
стойное место в движении к более 
безопасному и более справедли-
вому миру.

Пересматривая принципы и 
цели нашей внешней политики, 
мы пришли к взглядам, которые 
получили название «нового поли-
тического мышления». 

Под новым мышлением пони-
мались в общем-то простые и по-
нятные вещи: отказ от идеологи-
ческой и всякой иной предвзято-
сти, готовность к пересмотру при-
вычных стереотипов, способ-
ность по-новому и более широко 
взглянуть на изменившийся мир. 

А конкретно это означало: 
надо остановить гонку вооруже-
ний, прежде всего ядерных, нор-

мализовать отношения с США, 
Китаем, урегулировать тянувши-
еся десятилетиями региональные 
конфликты. Нужен диалог и в ко-
нечном счете — доверие в между-
народных отношениях.

***
У перестройки были разные 

этапы. Перестройщиков обвиня-
ли в том, что у них нет плана, кон-
цепции. Но готовых рецептов и 
не могло быть. Концепция пере-
стройки формировалась по мере 
ее развития, по мере того, как 
раскрепощались люди. Но оста-
валось неизменным наше стрем-
ление соединить политику с мо-
ралью, нравственностью, сде-
лать так, чтобы государство и 
экономика служили человеку. 

Важнейшим инструментом пе-
рестройки стала гласность. Что 
такое гласность? Это, конечно, 
свобода слова. Люди получили 
возможность открыто говорить о 
наболевшем, высказывать свое 
мнение, не боясь цензуры и ре-
прессий. Но гласность — это еще и 
открытость в действиях государ-
ства, это требование к руководст-
ву объяснять свои решения, учи-
тывать мнения людей.

Поэтому я должен был возра-
зить нашему великому писателю 
Александру Исаевичу Солжени-
цыну, который однажды, уже в 
90-е годы сказал: «Горбачевская 
гласность все погубила». Я отве-
тил, что, если бы не гласность, 
страна продолжала бы топтаться 
на месте, в тупике, а сам он до кон-
ца дней жил бы в штате Вермонт, 
где оказался после изгнания из 
своей страны. 

Гласность всколыхнула обще-
ство, на многое открыла глаза ру-
ководству страны. Мы увидели, 
что люди хотят более быстрого 
движения вперед. Мы поняли, 
что необходимым условием это-
го является демократизация 
всех сторон жизни общества, в 
том числе демократизация поли-
тической системы. В 1988 году 
на партийной конференции 
были приняты решения о прове-
дении выборов в высшие органы 
власти на альтернативной осно-
ве. Это был важнейший шаг к де-
мократии.

Сегодня этот шаг, получивший 
тогда широкую поддержку и с эн-
тузиазмом встреченный актив-
ной частью общества, подвергает-
ся наиболее острой критике. Гово-
рят, что надо было заняться эко-
номикой, а политику оставить до 
лучших времен. Однако достаточ-
но вспомнить, какая участь по-
стигла упомянутые мною выше 
попытки решить проблемы стра-
ны, не затрагивая политические 
основы системы.

Я и сегодня убежден, что курс 
был взят правильный. Но это, ко-
нечно, не значит, что все прини-
мавшиеся тогда решения были 
верными и точными, что мы всег-
да действовали своевременно. 
Нет, мы иногда опаздывали, иног-
да спешили. Мы недооценили со-
противление противников пере-
стройки.

Поначалу за перемены высту-
пали буквально все. Но потом ока-
залось, что курс на решительные, 

но эволюционные перемены 
устраивает далеко не всех — и сре-
ди людей, и в руководстве, и среди 
так называемых «элит».

С одной стороны — радикалы, 
которые смыкались с сепарати-
стами и, чувствуя нетерпение лю-
дей, особенно интеллигенции, 
требовали «разрушить все до 
основанья» и давали людям безот-
ветственные, несбыточные об-
ещания о том, что через год-два в 
стране наступит рай земной. 

С другой — консерваторы, за-
стрявшие в прошлом, боявшиеся 
реальных перемен, не доверяв-
шие свободному выбору людей и 
к тому же не желавшие терять 
прежние привилегии. Именно 
они, проиграв в открытой полити-
ческой борьбе, пошли в августе 
1991 года на путч, который осла-
бил мои позиции как президента 
страны и открыл дорогу ради-
кальным силам, через несколько 
месяцев разрушившим Союз.

Я боролся за сохранение союз-
ного государства политическими 
средствами. Подчеркиваю — поли-
тическими. Для меня было непри-
емлемо применение силы, которое 
могло поставить страну на грань 
гражданской войны. В этих усло-
виях многое зависело от того, ка-
кую позицию займет руководство 
России. И оно в конце концов вы-
брало путь дезинтеграции страны. 

Президент России Борис Ель-
цин, сыгравший положительную 
роль в поражении путча, занял 
двуличную позицию. Было тайно 
подготовлено и проведено сове-
щание в Беловежской пуще, где 
руководители России, Украины и 
Белоруссии объявили о роспуске 
Союза.

Я готов был согласиться с мак-
симальной экономической децен-
трализацией и предоставлением 
республикам самых широких 
полномочий. Но под аплодисмен-
ты российского парламента было 
принято совсем другое решение. 
В результате были разрушены все 

связи и даже такое важнейшее до-
стояние, как единая оборона со-
юзного государства. Последствия 
этого мы наблюдаем и сегодня. С 
этим я согласиться не мог. Поэто-
му заявил об уходе с поста прези-
дента СССР.

Но можно ли итоги перестрой-
ки сводить к распаду Союза, как 
это делают многие — одни по не-
знанию, другие злонамеренно? 
Нет. Распад Союза, тяготы и лише-
ния, которые пережили многие, 
особенно в 90-е годы, — результат 
срыва перестройки. Но это не от-
меняет главного: перестройка 
принесла в нашу жизнь такие глу-
бокие перемены, которые сделали 
возврат в прошлое невозможным. 

Это прежде всего политиче-
ские свободы, права человека. Те 

права и свободы, которые сейчас 
воспринимаются как само собой 
разумеющееся, — возможность го-
лосовать на выборах, избирать 
своих руководителей. Возмож-
ность открыто высказывать свое 
мнение. Возможность исповедо-
вать свою веру, свою религию. 
Возможность свободно выехать 
за границу. Возможность открыть 
свой бизнес и стать состоятель-
ным человеком. 

Не все это реализовано в пол-
ной мере. За прошедшие годы мы 
видели и срывы, и попятное дви-
жение, многое вызывало и про-
должает вызывать тревогу, но я 
убежден: главные завоевания пе-
рестройки у людей уже не отнять. 

То же самое я могу сказать и о 
внешнеполитических итогах пе-
рестройки. Мы покончили с гон-
кой вооружений. Начали процесс 
сокращения ядерного оружия, за-
пасов которого в середине 80-х го-
дов хватило бы для того, чтобы 
многократно уничтожить нашу 
планету (сейчас арсеналы сокра-
щены в несколько раз, причем на 
взаимной основе). Мы нормали-
зовали отношения с Западом, с 
Китаем. Вывели войска из Афга-
нистана. Урегулировали многие 
региональные конфликты. Начал-
ся процесс интеграции страны в 
мировую экономику. 

Это реальные достижения. Но, 
спрашивают сегодня многие, по-
чему же так тревожно в мире сей-
час? Может быть, и в этом винова-
та перестройка и новое мышле-
ние, которое мы предложили 
миру?

Нет, с этим я не могу согла-
ситься. Сегодняшние опасности 
стали результатом срыва пере-
стройки, распада Союза, отхода 
от принципов нового мышления, 
неспособности нового поколения 
лидеров выстроить систему без-
опасности и сотрудничества, от-
вечающую реалиям глобального, 
взаимозависимого мира.

Возможности, которые откры-
вались с окончанием «холодной 
войны», оказались упущены. Они 
не были использованы так, как 
следовало бы.

И главная причина этого — в 
искаженном представлении о 
том, что привело к окончанию 
«холодной войны».

Распад Союза, вызванный вну-
тренними причинами, многими 
на Западе был встречен с ликова-
нием. Окончание «холодной вой-
ны», от которого выиграли обе 
стороны и весь мир, было объяв-
лено победой Запада и США. Три-
умфаторские настроения приве-
ли к тому, что «единственная 
оставшаяся сверхдержава» зая-
вила претензию на монопольное 
лидерство в мировых делах и даже 
строительство «американской 
империи».

В итоге мир не стал более без-
опасным. Вместо «мирового по-
рядка» мы получили «глобальную 

смуту». Конфликты охватили не 
только страны «третьего мира», 
но и Европу. И сейчас вооружен-
ный конфликт оказался букваль-
но у нашего порога.

Не буду здесь подробно гово-
рить об украинском конфликте. 
Его глубинная причина — в срыве 
перестройки, в безответственных 
решениях, которые были приня-
ты в Беловежской пуще руководи-
телями России, Украины и Бело-
руссии. Последующие годы стали 
для Украины испытанием на раз-
рыв. Втягивая страну в «евроат-
лантическое сообщество», Запад 
демонстративно игнорировал ин-
тересы России. 

Никто от этого не выиграл. 

Проиграли все. Возникла реаль-
ная опасность новой «холодной» 
и даже «горячей» войны. 

Сейчас не время для взаимных 
обвинений или маневров, направ-
ленных на то, чтобы провозгла-
сить победу в конфликте. Военно-
го решения этот конфликт не име-
ет, победителей в нем не будет. 
Важно поддержать любые кон-
структивные шаги, любые прояв-
ления более ответственного под-
хода, который может привести к 
миру. 

***
Я уверен, что масштабные 

исторические задачи, поставлен-
ные перестройкой, ее идеи и 
принципы — решение проблем об-
щества через вовлечение людей в 
политические, демократические 
процессы; эволюционный харак-
тер перемен; понимание взаи-
мосвязанности современного 
мира и стремление к интеграции 
страны в мировую политику и 
экономику — сохраняют свою ак-
туальность и сегодня. И в России, 
и в мире.

Разумеется, опыт перестройки 
и внешней политики, основанной 
на новом мышлении, не дает гото-
вых рецептов для решения сегод-
няшних проблем. Мир изменился. 
В мировой политике появились 
новые «действующие лица», но-
вые опасности. Но ни одну из про-
блем, с которыми столкнулось че-
ловечество, невозможно решить 
усилиями одной страны или даже 
группы стран. Ни одна из этих 
проблем не имеет военного реше-
ния. Нынешнее поколение миро-
вых лидеров должно наконец по-
нять это. И действовать соответ-
ственно.

Россия может внести значи-
тельный вклад в преодоление ны-
нешнего «глобального хаоса». Это 
должны понять на Западе. Ника-
кие попытки изолировать Рос-
сию, игнорировать ее не будут 
иметь успеха. Уверен, что страна 
сможет преодолеть нынешнюю 
полосу трудностей в экономике. 
Но необходим серьезный и трез-
вый анализ их причин.

При всей остроте международ-
ной ситуации и неблагоприятной 
внешнеэкономической конъюн-
ктуре, мы должны признать, что 
кризисная ситуация в экономике 
и острые социальные проблемы — 
это то, что создали прежде всего 
мы сами, за что сами несем ответ-
ственность и что сами должны ре-
шать.

И как бы остры ни были ны-
нешние экономические пробле-
мы, мы должны понимать: корень 
всего — не в экономике, а в поли-
тике.

В российской политике оста-
ются нерешенными многие зада-
чи, которые были поставлены в 
повестку дня в годы перестройки. 
Это создание плюралистической, 
конкурентной политической си-
стемы, реальной многопартийно-
сти, формирование системы сдер-
жек и противовесов, уравновеши-
вающих полномочия ветвей влас-
ти, обеспечение периодической 
сменяемости власти. 

Я убежден, что поиск выхода 
из тупика, в котором оказалась 
российская и мировая политика, 
будет успешным только на путях 
демократии. Иными словами — 
нам нужна демократизация поли-
тической жизни России и демо-
кратизация международных от-
ношений. Другого пути нет.

Перемены стучались в окна и двери. Надо было решаться на них, как ни рискованно это было и даже опасно. 

Акцент

  Триумфаторские настроения 
привели к тому, что «единст-
венная оставшаяся сверхдер-
жава» заявила претензию 
на монопольное лидерство 
в мировых делах и даже 
строительство 
«американской империи»

Акцент

 Втягивая Украину в «евро-
атлантическое сообщество», 
Запад демонстративно игно-
рировал интересы России
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Николай 
Патрушев 
провел 
совещание 
по развитию 
пограничных 
территорий

НА ГРАНИЦЕ 
ТОРГ УМЕСТЕН

Иван Егоров, Петрозаводск

ЗАВЕРШАЕТСЯ работа над 
проектом федерального закона 
«Об основах приграничного со-
трудничества в Российской Фе-
дерации». Об этом в Петрозавод-
ске на выездном совещании, по-
священном вопросам госграни-
цы, заявил секретарь Совета без-
опасности России Николай Пат-
рушев.

Как пояснил корреспонденту 
«РГ» секретарь Совбеза, необхо-
димость принятия такого закона 
возникла в связи с тем, что Кон-
цепция приграничного сотруд-
ничества в РФ действует уже по-
чти 15 лет, а правовой механизм 
ее реализации до сих пор не был 
выработан.

То, что пограничная тематика 
обсуждалась в Петрозаводске, 
не случайно. Тема обустройства 
госграницы сегодня особенно 
актуальна именно на карель-
ском направлении. Республика 
имеет самую протяженную гра-
ницу со страной Евросоюза — это 
800 километров российско-фин-
ской границы.

Как заявил полпред президен-
та в Северо-Западном федераль-
ном округе Владимир Булавин, 
для России важно сохранение 
и развитие нормальных отноше-
ний с Финляндией, которая за-
нимает внеблоковую позицию 
и остается крупнейшим россий-
ским торговым партнером на Се-
веро-Западе. Товарооборот толь-
ко с Карелией в прошлом году 
составил 250 млн долларов. Ве-
дется активная работа с фински-
ми партнерами по реконструк-
ции старых и строительству но-
вых дорог и пограничных пун-
ктов пропуска по обе стороны 
границы. Среди самых масштаб-

ных планируемых строек — вве-
дение в строй многостороннего 
автомобильного пункта пропу-
ска Сювяоро и таможенно-логи-
стического терминала, в районе 
города Лахденпохья.

В то же время, по словам Ни-
колая Патрушева, и другие евро-
пейские партнеры, несмотря на 
политику санкций и сдержива-
ния России, продолжают прояв-
лять интерес к взаимовыгодно-
му приграничному сотрудниче-
ству. Как пример, только что за-
вершенная программа пригра-
ничного сотрудничества России 
и ЕС «Карелия» . Ее итог — более 
60 состоявшихся проектов по 
развитию туризма, пригранич-
ной и транспортной инфра-
структуры, а также защиты 
окружающей среды. Сегодня 
МИД России совместно с евро-
пейскими партнерами готовит 
проект новой программы со-
трудничества до 2020 года. Объ-
ем финансирования, утвержден-
ный Еврокомиссией, — 21 млн 
евро с возможным увеличением 
еще на 8 миллионов.

Обеспечивая обустройство 
госграницы на территории ре-
спублики и решения задачи на-
циональной безопасности, мы 
одновременно должны доби-
ваться развития международ-
ных экономических и культур-
ных связей, считает Николай 
Патрушев. По его мнению, Каре-
лия могла бы стать основной 
площадкой для отработки специ-
альных программ господдержки 
приграничных территорий, ко-
торые предусматривают введе-
ние ряда новых финансовых 
и налоговых механизмов.

В то же время на фоне роста 
антироссийской риторики со 
стороны Запада заметно активи-
зировались националистиче-
ские и реваншистские общест-
венные организации Финлян-
дии. При этом, как отметили в 
Совбезе, возрастает их воздейст-
вие через ряд отечественных об-
щественных организаций на на-
селение Карелии. Эффективно 
противостоять этому можно не 
столько контрпропагандой, 
сколько эффективным развити-
ем самой республики с ее уни-
кальной природой и огромным 
туристическим потенциалом.

 В Карелии откроют 
большой автомо-
бильный пункт про-
пуска и таможенно-
логистический 
терминал

Армия В России создают подводные корабли 5-го поколения

Подлодка станет 
невидимкой
Юрий Гаврилов

О
коло двух десятков 
п о д в о д н ы х  л о д о к 
различного назначе-
н и я  у ч а с т в у ю т  в 
масштабных учени-

ях, развернувшихся по всей 
стране. Как это нередко бывает 
у военных, свой профессиональ-
ный праздник — День подводни-
ка их экипажи встретили в море, 
на боевых постах. В каком со-
стоянии находится флотская со-
ставляющая нашей ядерной 
триады, какую новую технику 
осваивают и готовятся принять 
на вооружение подводники, как 
идет строительство инфра-
структуры под базирование 
морского арсенала? На эти и 
другие вопросы журналистов 
ответил главком ВМФ адмирал 
Виктор Чирков. 

Виктор Викторович, подводные 
силы России в последние годы 
значительно окрепли. Вы про-
должите эту работу?
ВИКТОР ЧИРКОВ: В ближайшей пер-
спективе первостепенное значе-
ние будем уделять развитию 
группировок атомных ракетных 
стратегических подводных ло-
док и атомных многоцелевых 
подводных лодок Северного и 
Тихоокеанского флотов. 

Тут есть два направления. 
Первое — пополнение их состава 
новыми подводными лодками 
типа «Борей» и «Ясень». Второе 
— ремонт и модернизация суще-
ствующих проектов атомных 
подводных лодок. Это дает нам 
возможность поддерживать по-
тенциал морских стратегиче-
ских ядерных сил на уровне, ко-
торый позволяет эффективно и 
качественно выполнять задачу 
ядерного сдерживания. 

Параллельно мы сформули-
ровали задачу перед оборонно-
промышленным комплексом по 
созданию атомных подводных 
лодок 5-го поколения. Эти рабо-
ты уже ведутся. Пауз в развитии 
и проектировании новых подло-
док не будет.

О конкретных типах лодок мо-
жете рассказать? 
ВИКТОР ЧИРКОВ: В прошлом году мы 
начали опытную эксплуатацию на 
Северном флоте атомного подвод-
ного крейсера «Северодвинск» 
проекта 855. Лодка успешно вы-
полнила стрельбы крылатыми ра-
кетами «Оникс» по морской цели. 
Также были проведены испыта-
ния всплывающей камеры и ги-
дроакустического комплекса — в 
условиях мелкого и глубокого 
моря. 

Атомная подлодка «Архан-
гельск», которую вчера заложили 
в Северодвинске, будет строиться 
с учетом опыта эксплуатации «Се-
веродвинска». А по ряду тактико-
технических характеристик ста-
нет еще более совершенной. 

Это наше жесткое требование: 

каждый новый корабль и лодка 
для ВМФ должны по своим харак-
теристикам превосходить преды-
дущие.

В четверг ведь заложили еще и 
новую неатомную лодку.
ВИКТОР ЧИРКОВ: Совершенно верно — 
дизель-электрическую лодку но-
вого поколения проекта 677 
«Лада». Ее назвали «Великие 
Луки». Предполагается, что пер-
вые серийные лодки этого проек-
та будут проходить службу на Се-
верном флоте. Они востребованы 
ВМФ и станут решать задачи до 
того момента, пока на вооружение 
флота не поступят еще более но-
вые подлодки следующего поколе-
ния. 

Продолжается проектирова-
ние неатомной подводной лодки 

проекта «Калина». По нашим пла-
нам, эту технику оснастят возду-
хонезависимой энергетической 
установкой. Промышленность об-
ещает завершить ее создание в 
2016—2017 годах. 

Одновременно для Черномор-
ского флота строятся дизель-элек-
трические подлодки проекта 636. 
Проведен огромный объем допол-
нительных работ по улучшению 
их боевых возможностей и харак-
теристик скрытности. Всего чер-
номорцы получат шесть таких ло-
док. Они составят полноценное со-
единение постоянной готовности. 
С 2016-го Черноморский флот 
сможет полноценно обеспечивать 
безопасность в подводной среде. 

Возрастут его возможности и в 
решении задач в составе постоян-
ного оперативного соединения 

ВМФ России в Средиземном море. 
Параллельно на Черноморский 
флот будут прибывать и новые 
надводные корабли. Речь идет о 
шести «сторожевиках» проекта 
1135.6. 

А что с береговой инфраструкту-
рой под новый подводный арсе-
нал?
ВИКТОР ЧИРКОВ: Идет создание сов-
ременной структуры базирова-
ния для атомных подлодок новых 
поколений на Камчатке и Севере, 
в местах дислокации Тихоокеан-
ского и Северного флотов. Объ-
екты этой инфраструктуры поэ-
тапно вводятся в строй. 

Кто тут 
временный

Понятно, что борьба с преступностью у них по-
степенно отходит на второй план. Для людей в 
погонах Законом «О службе в органах внутрен-

них дел...» уже определен период пребывания в должно-
сти — пять лет. Вероятно, такой же срок будет назначен и 
для их гражданских коллег. 

Есть и другая причина ротации, связанная с особен-
ностями человеческой психологии. За долгие годы пре-
бывания в одной должности даже у хорошего профессио-
нала, что называется, замыливается глаз — притупляется 
чувство остроты проблем. Нужен, как говорится, свежий 
человек с новым взглядом на местную ситуацию. 

Эксперты МВД не исключают, что срок пребывания 
на руководящей должности может варьироваться — мно-
гое будет зависеть от 
конкретной ситуа-
ции. Но в ходе рота-
ции может возник-
нуть и другая про-
блема — кадровый 
дефицит. Известны 
случаи, когда неко-
торые генералы от-
казывались уезжать 
в другой регион и 
сразу подавали в от-
ставку. А их замести-
тели не всегда соот-
ветствовали выше-
стоящей должности. Вместе с тем по сложившейся пра-
ктике должность высшего начальствующего состава 
не может быть вакантной свыше 3 месяцев. 

Выход есть — комплектование таких должностей 
в приоритетном порядке должно осуществляться из фе-
дерального кадрового резерва, формируемого из числа 
руководителей, подготовка которых ведется на базе Ака-
демии управления МВД России. Для этого в академии со-
здан специальный факультет для кадрового резерва. Пе-
реподготовка будущих руководителей должна длиться 
не менее 700 часов.

Чтобы свести к минимуму ошибки в выборе кандида-
та в состав федерального кадрового резерва, да и вообще 
на вышестоящую должность, в Департаменте кадрового 
обеспечения МВД создан Центр психофизиологических 
исследований. Здесь сотрудника проверяют не только на 
полиграфе – детекторе лжи. В центре есть аппаратно-
програмный комплекс – мультиметр. С его помощью 
можно с достаточно высокой точностью изучить мораль-
но-психологическое состояние целого полицейского 
коллектива, где служил кандидат на новую должность.

СПРАВКА «РГ»

Главная группа должностей, подлежащих ротации
1. Начальник управления Главного управления МВД РФ по Северо-
Кавказскому федеральному округу

2. Начальник управления управления на транспорте по федеральному 
округу

3. Начальник центра Главного управления МВД РФ по Северо-
Кавказскому федеральному округу

4. Начальник центра управления на транспорте по федеральному 
округу

5. Заместитель начальника управления Главного управления МВД РФ по 
Северо-Кавказскому федеральному округу

6. Заместитель начальника управления на транспорте по федеральному 
округу

7. Заместитель начальника центра Главного управления МВД РФ по 
Северо-Кавказскому федеральному округу

8. Заместитель начальника центра управления на транспорте по 
федеральному округу

9. Заместитель министра внутренних дел по республике

10. Заместитель начальника главного управления по субъекту РФ

11. Заместитель начальника управления по субъекту РФ

12. Начальник управления в министерстве внутренних дел по 
республике

13. Начальник управления в главном управлении по субъекту РФ

14. Начальник управления в управлении по субъекту РФ

15. Начальник центра в министерстве внутренних дел по республике

16. Начальник центра в главном управлении по субъекту РФ

17. Начальник центра в управлении по субъекту РФ

18. Заместитель начальника управления в министерстве внутренних дел 
по республике

19. Заместитель начальника управления в главном управлении по 
субъекту РФ

20. Заместитель начальника управления в управлении по субъекту РФ

21. Заместитель начальника центра в министерстве внутренних дел по 
республике

22. Заместитель начальника центра в главном управлении по субъекту 
РФ

23. Заместитель начальника центра в управлении по субъекту РФ

КАДРЫ Председателем
Ассоциации юристов
России избран 
Виктор Блажеев

Научит 
правописанию

Владислав Куликов

ВЧЕРА ректор Московского государственного юридиче-
ского университета имени О.Е. Кутафина Виктор Блаже-
ев был избран на пост председателя Ассоциации юри-
стов России.

По словам председателя Комитета Госдумы по гра-
жданскому, уголовному, арбитражному и процессуаль-
ному законодательству Павла Крашенинникова, юриди-
ческому сообществу нужно активнее включаться в стро-
ительство правового государства. «Без этого разговоры 
о гражданском обществе так и останутся разговора-
ми», — сказал он. Именно поэтому десять лет назад была 
создана Ассоциация юристов России. Сегодня она явля-
ется крупнейшим общественным объединением, объе-
диняющим юристов-практиков, ученых, государствен-
ных и общественных деятелей. Возглавляют ассоциацию 
четыре сопредседателя, имена которых говорят сами за 
себя не только в юридическом мире: Сергей Степашин, 
Вениамин Яковлев, Павел Крашенинников и Виктор Бла-
жеев. Сопредседатели поочередно избираются на дол-
жность председателя Ассоциации сроком на один год. 
Вчера на этот пост и был избран Виктор Блажеев, ректор 
одного из самых уважаемых юридических вузов страны.

— Ассоциация юристов не просто платформа для обсу-
ждения — обсуждать можно до бесконечности, — а дейст-
венная организация, — говорит Виктор Блажеев. — Посу-
дите сами, ассоциация смогла не только поднять пробле-
му качества юридического образования, но и донести ее 
до главы государства, в результате чего появился соот-
ветствующий президентский указ.

Напомним, один из важных проектов ассоциации — 
повышение качества юридического образования, в том 
числе проведение общественной аккредитации юриди-
ческих вузов.

Иные руководители 
обрастают 
«полезными» 
связями и чувству-
ют себя удельными 
князьями

ПРОЕКТ Новые стены СИЗО 
не будут пропускать 
сотовую связь 

Тюрьма замолчит

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство намере-
но окончательно закрыть вопрос 
с нелегальными телефонными 
разговорами за решеткой. Стены 
казенных домов планируют сде-
лать такими, что даже сигнал со-
товой связи не проскочит. 

Сегодня директор Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний Геннадий Корниенко откро-
ет опытно-экспериментальный 
участок по производству строй-
материалов завтрашнего дня. 
Как объясняют эксперты ведом-
ства, речь идет об эксперимен-
тальных конструкциях с исполь-
зованием технологии сталетру-
бобетона. Если сделать из них па-
нели для стен, то сигнал из каме-
ры, по расчетам специалистов, 
погаснет.

Борьба с нелегальными теле-
фонами за решеткой имеет дав-
нюю историю. Масса ее эпизодов 
проходит под грифом секретно, 
например, какой аппаратурой 
пытались установить глухую 
зону, где успешно, где нет. Удает-
ся ли спецслужбам подключить-
ся и услышать что-то важное в те-
лефонных разговорах авторите-
тов. Широкой публике знать об 
этом не положено. Но факт оста-
ется фактом, лишить заключен-
ных сотовой связи пока не удает-
ся, и многим задача представля-
ется безнадежной.

Кто-то из арестантов часами 
висит на телефоне, болтая с род-
ными. Кто-то с помощью сотовой 
трубки зарабатывает деньги. 
Время от времени правоохрани-
тели разоблачают очередную 
компанию телефонных мошен-
ников, когда сидельцы прямо с 
зоны названивают гражданам и 
под каким-то предлогом вымани-
вают деньги. Например, набрав 
случайный номер, представля-
ются сыном или братом, и просят 
срочно передать кому-то деньги, 
мол, очень нужно, а то будет беда. 
Хотя схемы широко известны, 
все равно находятся те, кто под-
дается обману. 

Например, в одной из колоний 
Нижегородской области заклю-
ченные обзванивали коммерсан-
тов, прося в долг от имени мэра 

одного из городов. Не каждый 
бизнесмен решится в таком слу-
чае бросить трубку. Как сообща-
ют в полиции, заключенным уда-
лось «занять» более 140 тысяч 
рублей, деньги собирал их по-
дельник на воле. 

Некоторые эксперты уверя-
ют, что проблему с помощью глу-
шилок не решить в принципе. Бо-
лее того, в больших городах не-
редко возникали проблемы по-
сле включения глушилок в след-
ственных изоляторах. Лет десять 
назад замолчали телефоны у 
многих москвичей, живших воз-
ле «Бутырки». Как оказалось, это 
в следственном изоляторе вклю-
чили глушилки. После этого 
тюрьму забросали жалобами. 
Пять лет назад тогдашнее руко-

водство тюремного ведомства за-
явило, что испытывает некую ап-
паратуру, которая может стать 
прорывом. Хотели пеленговать 
телефоны. Однако больше о том 
проекте не слышно.

Сейчас тюремное ведомство 
намерено зайти с другой сторо-
ны. Непроницаемыми должны 
стать сами стены. Более того, как 
рассказывают во ФСИН, исполь-
зование в качестве ограждающих 
конструкций модернизирован-
ных стеновых панелей сделает 
невозможным осуществление 
побега, подкопа или нелегально-
го проникновения в смежные по-
мещения, а также использование 
сотовой связи и Интернета.

Узнайте больше: 
Заключенным позволят 
тратить больше денег 
в тюремных магазинах 
www.rg.ru/art/1095981

Заключенные зво-
нили коммерсантам 
и просили в долг 
от имени мэра. 
Деньги получал их 
подельник на воле

ТЕХНОЛОГИИ Новая система безопасности поможет 
выявить преступника в толпе

Оглянись, 
незнакомый прохожий
Сергей Птичкин

Р
азработана уникальная по 
своему комплексному под-
ходу система обеспечения 

безопасности городов и важных 
объектов. Презентация новой 
российской системы «Безопа-
сный город» состоялась вчера на 
военно-техническом салоне 
LIMA-2015 в Малайзии.

Одно из звеньев комплекса — 
видеосистема, способная рас-
познавать в толпе находящегося 
в розыске уголовника или тер-
рориста. В ней применяется тех-
нология трехмерного распозна-
вания лиц, разработанная рос-
сийскими специалистами. 

Она позволяет идентифици-
ровать человека даже в том слу-
чае, когда он пытается скрыть 
лицо — с помощью головного 
убора, солнцезащитных очков 
или платка. Как работает систе-
ма? На контрольно-пропускных 
пунктах человека снимают сра-
зу несколько камер высочайшей 
степени разрешения. Специаль-
ные компьютерные программы 
позволяют мгновенно создавать 
виртуальный объемный образ, 
например головы. Если какие-то 
детали не видны, они воспроиз-
водятся с высокой степенью ве-
роятности. И если человек в 
марлевой маске, да еще в огром-
ных солнцезащитных очках, на 
экране монитора его лицо все 
равно предстанет как бы откры-
тым.  

Дополнительные программы 
позволяют определять темпера-
туру тела на предмет возмож-
ной инфекции. Более того, по те-
пловизионной картине челове-
ка можно с достаточной долей 
вероятности выявить степень 
агрессивности или взволнован-
ности. А это уже основание для 
более тщательной проверки гра-
жданина. 

Другая составная часть ком-
плекса — многоуровневая интег-
рированная система «Цирко-
ний-С2000».  Она способна 
взять под контроль даже боль-
шой городской район. Система 
состоит из 50 мобильных РЛС, 

500 единиц различных охран-
ных сигнализаций, 3000 тепло-
визионных камер и ряд других 
технических средств контроля 
и наблюдения. Суть ее в том, что 
наиболее важные объекты нахо-
дились под постоянным пере-
крестным контролем радиоло-
кационных станций различного 
диапазона и тепловизионных 
камер. Это позволяло иметь 
четкую картину местности 
днем и ночью в любых погодных 
условиях — в туман, дождь, сне-
гопад. Если тепловизоры уста-
навливались стационарно, чем 
и объясняется их большое коли-
чество, то радары оперативно 
перемещались в те районы, где 
ухудшались погодные условия. 
А дополнительная охранная 
сигнализация, реагирующая, 
предположим, на вибрацию или 

движение, усиливает 

степень за-
щ и щ е н н о -
сти. Систе-
ма тут же реа-
гирует на попыт-
ки несанкционированного про-
никновения на те объекты ин-
фраструктуры, которые нахо-
дятся под особой защитой. Все 
эти новинки успешно прошли 
апробацию на охране олимпий-
ского Сочи.

 На презентации «Безопасно-

го города» наши специалисты 
показали и основную номенкла-
туру российских видов воору-
жения и технических средств, 
которые могут использоваться в 
ходе обеспечения комплексной 
безопасности. Это 200 наимено-
ваний. Можно упомянуть лишь 
7,62-мм бесшумный пистолет 
ПСС. Аналогов ему в мире нет. А 
нужен он для того, чтобы ликви-
дировать выявленного террори-
ста, не вызывая при этом пани-
ки звуками выстрелов. Никто 
ничего не заметит, а угроза ис-
чезнет. ПСС стреляет специаль-
ными патронами и отличается 
небольшим размером, так как 
надобности в громоздком глу-
шителе нет.

Новая модель бесшумного пистоле-
та ПСС стала вдвое меньше в раз-
мерах, сохранив лучшие качества.

Акцент

 Специальные компьютерные 
программы позволяют мгно-
венно создавать объемный 
образ подозреваемого

1

Все о военных учениях 
и испытаниях 
www.rg.ru/sujet/4668
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ГЕОПОЛИТИКА Финляндия
нарушит договор 
1947 года, приняв участие
в тренировках ВВС США

Суоми втянули 
в учения

Надежда Ермолаева

УЧАСТИЕ Финляндии в учениях ВВС США, которые во 
второй половине марта пройдут в Эстонии, является гру-
бым нарушением положений Парижского мирного дого-
вора. Об этом сообщил «РГ» видный финский политолог 
Йон Хеллевиг.

В рамках этих учений вооруженные силы Финляндии 
будут как выполнять задачи за пределами национальной 
юрисдикции, так и предоставлять поддержку силам НАТО 
в контролируемой Суоми части воздушного пространст-
ва. «И то и другое является грубым нарушением статьи 13 
Парижского мирного договора 1947 года о том, что Фин-
ляндия имеет право использовать свои вооруженные 
силы только для обороны национальной территории. Этот 
документ прямо запрещает финским военнослужащим 
проводить операции за пределами своей страны», — ска-
зал Хеллевиг.

Данный мирный договор был подписан Финляндией по 
итогам ее участия во Второй мировой войне в качестве со-
юзницы Германии со странами антигитлеровской коали-
ции, в частности с СССР, Великобританией и Канадой. 
Внесение изменений в положения данного договора воз-
можно лишь по согласованию с Советом Безопасности 
ООН. «Нарушение Финляндией Парижского мирного до-
говора неприемлемо с точки зрения мирового права 
и разрушает систему послевоенного мироустройства», — 
объяснил политолог. Учения, в которых примут участие 
финские военные, пройдут в воздушном пространстве 
Финляндии и Швеции, а также в международном воздуш-
ном пространством над Балтийским морем. В маневрах 
примут участие 14 истребителей США F-16. Финский 
МИД крайне раздосадован тем, что президент Финляндии 
согласился на участие Суоми в военных учениях в Эсто-
нии. «Это очень печально. Это демонстрация силы в При-
балтике. Речь идет о том, что страны — члены НАТО хотят 
значительного присутствия альянса в регионе», — заявил 
глава внешнеполитического ведомства Финляндии. 

КОНФЛИКТ Киев добился от Вашингтона обещания потренировать украинскую Нацгвардию

Тренировки «героев» не отменяют 
Игорь Дунаевский, 
Российская газета, Вашингтон

В
ице-президент США Джо-
зеф Байден обещал, что в са-
мом скором времени амери-

канские военные приступят к об-
учению бойцов Национальной 
гвардии Украины. Такой ново-
стью он порадовал по телефону 
президента Петра Порошенко, до-
бавив, что вскоре вооруженные 
силы Украины (ВСУ) получат пер-
вые американские бронемашины.

О планах США по обучению 
бойцов Национальной гвардии 
Украины стало известно еще в ав-
густе прошлого года. Предпола-
галось, что батальон американ-
ских солдат начнет тренировать 
украинцев в марте 2015 года, од-

нако в начале месяца военные 
источники сообщили агентству 
Reuters, что «реализация планов 
приостановлена». Под вопрос 
были поставлены сроки, но не 
сама миссия.  Видимо, Байден 
проинформировал Порошенко о 
новых сроках, когда могут на-
чаться тренировки. Впрочем, 
размытость формулировок по-
зволяет предположить, что кон-
кретики пока все же нет. Об этом 
свидетельствует и то, что днем 
ранее командующий сухопутны-
ми силами США в Европе Бен 
Ходжес сообщил: «Начало мис-
сии отложено, с тем чтобы дать 
больше пространства для импле-
ментации «минских договорен-
ностей». Тренировки скорее все-
го начнутся позже весной». Ход-

жес выразил опасения, что такой 
шаг «дал бы аргументы для обви-
нения Вашингтона в подрыве 
мирного процесса».

Это, однако, не помешало 
тому же Байдену на прошлой не-
деле объявить о новой партии во-
енной помощи Киеву. Она вклю-

чает 230 бронемашин Humvee, а 
также технику на сумму 75 мил-
лионов долларов (разведыва-
тельные дроны, артиллерийские 
радары, средства связи). По всей 
видимости, именно эти машины 
Киев и получит в конце марта. 
Наращивание нелетальной воен-
ной поддержки, скорее всего, 
стало ответом Белого дома мно-
гочисленным критикам, требую-
щим поставлять оружие Киеву. 
Недавно представитель мини-
стерства обороны США вызвал 
разочарование конгрессменов, 
сообщив им, что администрация 
не только не приняла решения об 
отправке летальных систем, но в 
силу логистических трудностей 
даже не отправила около полови-
ны обещанной нелетальной по-
мощи Киеву на сумму около 118 
млн долларов. По его словам, 
иногда этот процесс «неприемле-
мо медлителен» и администра-
ция работает над его совершенст-
вованием.

Что касается поставок воору-
жений на Украину, то в послед-
ние месяцы президент Барак Об-
ама находится под растущим дав-

лением конгрессменов от обеих 
партий и даже членов собствен-
ной администрации. «Президент 
все больше чувствует себя зажа-
тым между призывами о военной 
помощи Украине как внутри сво-
его правительства, так и извне, — 
пишет газета «Нью-Йорк тай-
мс». — Однако он неофициально 
дает понять, что сдержанно отно-
сится к этой идее». Старший кор-
респондент при Белом доме газе-
ты «Уолл-стрит джорнэл» Кэрол 
Ли считает, что, судя по ходу ди-
скуссии, «несмотря на внешнее 
давление, президент может при-
нять самостоятельное решение, 
не обязательно совпадающее с 
позицией сторонников поставок 
оружия». В стройном хоре сто-
ронников идеи милитаризации 
Киева действительно звучат и 
нотки скептицизма. Командую-
щий силами США в Европе Бен 
Ходжес заявил: «Поставки воо-

ружений — это не стратегия». 
«Акцентируя дискуссию вокруг 
вопроса, поставлять оружие или 
нет, мы спорим не о том, — счита-
ет он. — Важен спор о том, что 
должно являться нашей конеч-
ной целью». Генерал задался и 
другим вопросом: «А что если 
украинские военные из амери-
канского оружия убьют мирных 
жителей?»

Тем временем к тренировкам 
украинской армии приступили 
британские военнослужащие. В 
Николаев прибыли 35 инструк-
торов, которые проведут на Ук-
раине два месяца, занимаясь с 
украинцами , участвующими в 
боевых действиях на Донбассе. 
По словам премьера Дэвида Кэ-
мерона, в задачу британцев вхо-
дит обучение украинских воен-
ных оборонительной тактике, 
анализу разведданных и оказа-
нию медицинской помощи. 

Следим за ситуацией Сторонники досрочного продления ограничительных мер ЕС 
против России оказались в меньшинстве

После Брюсселя в четверг
Екатерина Забродина

В 
четверг в Брюсселе от-
крылся двухдневный 
саммит глав государств 
и  п р а в и тел ь ст в  2 8 
стран ЕС. Одной из 

главных тем повестки был во-
прос о досрочном продлении эко-
номических санкций против Рос-
сии, срок действия которых исте-
кает в июле. Однако еще накану-
не заседания стало известно: по 
меньшей мере четверть госу-
дарств Евросоюза выступила 
против раскручивания санкци-
онной войны с Москвой. 

Как сообщил на брифинге в 
среду представитель внешнепо-
литической службы ЕС, глава Ев-
ропейского совета Дональд Туск 
намерен убедить 28 стран Евро-
союза в том, чтобы они приняли  
рекомендацию «поддержать про-
должение санкций против РФ до 
выполнения минских договорен-
ностей». Сам же Туск сообщил, 
что сохранение санкционного 
давления на Россию станет «од-
ним из лучших способов поддер-
жать Киев». В первый день сам-
мита источники в Брюсселе при-
знали: скорее всего, по его ито-
гам будет принята политическая 
декларация. И даже если в нее 
войдет положение о целесоо-
бразности «продолжения дейст-
вия санкций до выполнения мин-
ских договоренностей», доку-
мент не будет иметь «легальной 
силы», и лидеры ЕС вернутся к 
этому вопросу не раньше июня. 

 Между тем весь предшеству-
ющий день Дональд Туск прово-
дил активные консультации с 
канцлером Германии Ангелой 
Меркель и президентом Франции 
Франсуа Олландом, чтобы выйти 
на некое «компромиссное пред-
ложение», которое устроило бы 
всех участников, в чьих рядах 
произошел явный раскол. 

«Утечки» сразу из нескольких 
европейских дипломатических 
источников свидетельствуют о 
том, что по меньшей мере семь 
стран — членов ЕС выступили  
против автоматического и до-
срочного продления сектораль-
ных экономических санкций 
против России. Это Италия и 
Кипр, чьи лидеры недавно посе-
тили с визитом Москву, Греция, 
где сельхозпроизводители наи-
более серьезно пострадали от от-
ветных мер Москвы, а также Сло-
вакия, Венгрия, Австрия и Испа-
ния. 

Федеральный канцлер Ав-
стрии Вернер Файман заявил по 
прибытии в Брюссель, что стра-
нам ЕС необходимо выработать 
четкие критерии выполнения 
минских договоренностей и 
нормализации ситуации на Ук-
раине. «Нельзя вводить санкции 
с лозунгом, что, однажды вве-
денные, они должны вечно про-
длеваться», —  сказал глава ав-
стрийского правительства. За 
перенос решения о возможном 

продлении санкционного паке-
та выступила и Чехия. Это под-
твердил премьер-министр ре-
спублики Богуслав Соботка. 
«Если речь идет о вопросе про-
дления санкций уже сегодня, то 
Чехия считает, что нет причин 
торопиться с этим. У нас доста-
точно времени до середины те-
кущего года», — уточнил он. По 
мнению Соботки, эта позиция 
«тактически более выгодна для 
ЕС». Чешская делегация согла-
силась с тем, что в течение бли-
жайших месяцев нужно проана-
лизировать, как работают мин-
ские соглашения

Как сообщило агентство 
Bloomberg, к странам, которые 
«скорее не поддерживают» ав-
томатическое продолжение сан-
кционной войны с Москвой, от-

носятся также Финляндия, Бол-
гария, Португалия, Франция и 
Мальта. 

Лагерь сторонников жесткой 
линии, в который вошли Вели-
кобритания, Швеция, прибал-
тийские республики и Польша, 
оказался в явном меньшинстве. К 
ним примкнули «не до конца 
определившиеся» румыны, они 
продление санкций «скорее под-
держивают». Такие государства — 
члены ЕС, как Люксембург, Ни-
дерланды, Бельгия, Ирландия, 
Дания, Словения и Хорватия, 
«соблюдают нейтралитет».  

Особую позицию заняла Гер-
мания. Эксперты обращают вни-
мание, что канцлер ФРГ Ангела 
Меркель пытается консолидиро-
вать вокруг себя сторонников 
курса на «умеренно жесткую» 

линию в отношении Москвы. Вче-
ра утром перед вылетом в Брюс-
сель она выступила в бундестаге, 
обещав депутатам повременить с 
отменой санкционных мер. «Мы 
не можем и не хотим снимать 
введенные санкции сразу после 
выполнения первых положений 
минских договоренностей. Это 
было бы неверно. Вечером я буду 
выступать за то, чтобы продол-
жительность санкций зависела 
от выполнения всего минского 
пакета», — сказала она.

Эксперты обращают внима-
ние на то, что подготовка к сам-
миту проходила на фоне продол-
жающегося давления из Белого 
дома. Так, на прошлой неделе в 
Европу прилетал американский 
дипломат Дэниэл Фрид, главный 
координатор политики санкций 
Госдепа США. А в феврале состоя-
лось телефонное совещание с 
участием лидеров предположи-
тельно тех самых «неблагона-
дежных» стран ЕС и президента 
Соединенных Штатов Барака Об-
амы, который опасается, что 
Брюссель ослабит санкционное 
давление на Москву.

В день саммита ЕС в центре Брюсселя прошли демонстрации работников госсектора. 

Акцент

 По меньшей мере четверть 
стран ЕС выступила реши-
тельно против раскручивания 
санкционной войны 
с Москвой

Читайте также: 
Семь стран ЕС 
выступают против 
санкций в отношении РФ 
www.rg.ru/art/1096502

НАЗНАЧЕНИЕ В МИД России 
появился замминистра 
по борьбе с терроризмом

Девятый зам

Екатерина Забродина

У ГЛАВЫ российского МИД Сергея Лаврова появился 
девятый заместитель — по вопросам противодействия 
терроризму. На этот пост назначен 61-летний Олег Сы-
ромолотов, руководивший Службой контрразведки ФСБ 
России.

Как сообщила в четверг пресс-служба Кремля, прези-
дент России Владимир Путин подписал указ «О замести-
теле министра иностранных дел Российской Федерации 
по вопросам противодействия терроризму». Согласно 
открытым источникам, Олег Сыромолотов родился 
в 1953 году. В девяностые годы он занимал должности на-
чальника отдела авиационной безопасности Министер-
ства безопасности РФ, замначальника Управления эко-
номической безопасности этого ведомства, затем — на-
чальника Управления по контрразведывательному обес-
печению транспорта Департамента экономической без-
опасности ФСБ России. С июля 2000 года по июль 2004 
года Сыромолотов был заместителем директора ФСБ 
России — начальником департамента контрразведки. 
А в июле 2004 года возглавил первую Службу (службу 
контрразведки) ФСБ России.

Известно, что Сыромолотов также был вторым лицом 
в Госкомиссии по подготовке и проведению XXII Олим-
пийских зимних игр и XI Паралимпийских зимних игр 
2014 года в Сочи. Напомним: Сыромолотов станет пер-
вым чиновником, который займет должность заместите-
ля министра по вопросам противодействия терроризму. 

В четверг Россия созвала заседание Совета Безопасности ООН по вопросу о не-

выполнении минских договоренностей от 12 февраля. Об этом сообщили в по-

стпредстве РФ при ООН. Заседание прошло в закрытом режиме. 

Ранее глава российского МИД Сергей Лавров рассказал, что обратился к фран-

цузскому и немецкому коллегам с призывом «срочно предпринять какие-то сов-

местные шаги» в связи с принятием Радой закона о статусе ряда областей на 

Донбассе. Лавров не исключил, что в связи с ситуацией на Украине уровень за-

планированной на следующей неделе встречи «нормандской четверки» в фор-

мате заместителей министров может быть повышен.

«Мы очень надеемся, что действия украинского руководства, которые, по сути, 

перечеркнули обязательства Киева вести прямой диалог и договариваться 

с юго-востоком Украины, не останутся без внимания со стороны Германии и 

Франции, чьи лидеры инвестировали свой авторитет в минские договоренности 

от 12 февраля», — сказал глава российского МИД. 

Подготовила Екатерина ЗабродинаТеперь обучать бойцов Нацгвардии будут натовские инструкторы, которых с нетерпением ждут в Киеве.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Крым 
и международное право 
представляют 
прагматичный альянс

По нормам 
и Уставу

Василий Лихачев, Депутат Государственной Думы, 

Чрезвычайный и Полномочный Посол, 

доктор юридических наук, профессор

ПРОШЛИ первые двенадцать месяцев новейшей исто-
рии Крыма. Они были связаны с общереспубликанским 
2014 года референдумом по выбору его социально-поли-
тического и государственно-правового статуса, присое-
динением в качестве полноценного и равноправного 
субъекта к РФ, реализацией конституционных прав, сво-
бод и обязанностей.

Пройденное дало содержательный пример уважения в 
современном миропорядке общепризнанных принципов 
демократии, морали и права. Создан прецедент, который 
продемонстрировал мощно внутреннюю силу и перспек-
тивность применения в ХХI веке моральных и юридиче-
ских ценностей, олицетворяющих волю народа, различ-
ных наций, жизненные интересы и права человека. Крым-
ская эпопея нынешнего столетия дала пищу для многих и 
многих актуальных выводов. Они имеют и международ-
ное измерение, значимы при решении самых серьезных 
вопросов государственного строительства, региональ-
ной безопасности в Европе, других уголках Земли. Опыт, 
накопленный Крымской Республикой и городом Севас-
тополем на пути вступления в Россию, воссоединения с 
ней, войдет в учебники по политологии, философии, со-
циологии, культуры и, конечно, юриспруденции. Один из 
главных элементов этого однозначно легитимного про-
цесса — его соответствие требованиям международного 
права, принципам и нормативам, закрепленным в Уставе 
ООН, Заключительном Акте Хельсинского Совещания по 
безопасности и сотрудничеству в Европе. 

Полную версию текста читайте на сайте
www.rg.ru/art/1096958

МОРПЕХИ США ПРОЙДУТ ПО ЕВРОПЕ
Совершить марш-бросок по Европе собирается 3-й эскадрон 2-го кава-
лерийского полка США. Как сообщила американская военная газета 
Stars and Stripes, так называемый «Кавалерийский заезд» по террито-
рии шести стран ЕС в непосредственной близости от российских гра-
ниц станет «заметной демонстрацией присутствия США в Старом 
Свете».
Судя по анонсу кавалерийского марша, который представил Пентагон, 
переброску военных по маршруту в 1700 километров Вашингтон прев-
ратит в голливудское шоу. Как минимум 150 человек и 40 единиц тех-
ники пройдут по маршруту из Эстонии, через Латвию, Литву, Польшу, 
Чехию, в немецкий Вилсек, где расположена американская военная база. 
По ходу следования к американской кавалерии присоединятся подразде-
ления армии США, находящиеся в других государствах Европы, в част-
ности 12-я бригада боевой авиации.
При этом в каждой стране американские морпехи будут делать 
по несколько остановок, чтобы пообщаться с местными жителями. 
«У солдат и их командиров будет множество возможностей, чтобы 
познакомиться с местными жителями по пути следования, расши-
рить их представления о культурном разнообразии в рамках альянса 
и укрепить взаимоотношения, столь важные для поддержания взаи-
моуважения и доверия между военными союзниками», — объяснил 
журналистам пресс-офицер командования армии США в Европе под-
полковник Крэйг Чилдс.
Подобные марш-броски не свойственны для американских военных. 
К примеру, тяжелую военную технику, в частности 18-тонные боевые 
бронированные машины «Страйкер», обычно в места дислокации пе-
ребрасывают по железной дороге. Но как пояснил представитель аме-
риканского командования в Европе, политическая и военная цель этого 
долгого и дорогостоящего похода — продемонстрировать способность 
НАТО быстро перемещать военную технику по территории Европей-
ского союза.

Подготовила Анна Федякина
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РФ СОЗВАЛА ЗАСЕДАНИЕ СОВБЕЗА ООН ПО УКРАИНЕ

Акцент

 Когда батальон 
американских солдат 
начнет тренировать 
украинцев пока неизвестно
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Геополитика Почему мирные демонстрации перерастают в уличные бои

Демократия хватается за дубинку
США Полицейские в США 
вежливы только в спокойной 
обстановке, а на малейшую 
угрозу приучены 
реагировать жестко

Каждый коп 
имеет право

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

АМЕРИКАНСКИЙ Фергюсон 
в последние дни вновь оказался 
в центре внимания после того, 
как в начале марта министерст-
во юстиции США опубликовало 
доклад, уличивший местную по-
лицию в систематических про-
явлениях расизма. Под шквалом 
критики в отставку ушел шеф по-
лиции города Томас Джексон, 
правозащитники потребовали 
отставки и мэра Джеймса Ноул-
за. На улицы под лозунгами про-
тив жестокости и расизма выш-
ли сотни человек, а 12 марта в 
ходе мирной акции у полицей-
ского управления неизвестный 
открыл огонь и тяжело ранил 
двух правоохранителей.

Массовые протесты против 
полицейского беспредела прока-
тились в последние месяцы по 
всей Америке. Их очагом и эпи-
центром стал Фергюсон, где в ав-
густе прошлого года белый па-
трульный Дэррен Уилсон застре-
лил безоружного чернокожего 
подростка Майкла Брауна. В го-
роде, где две трети населения — 
афроамериканцы, после убийст-
ва Брауна вышли на улицы тыся-
чи людей, обвинявших Уилсона в 
чрезмерном применении силы и 
требовавших справедливого 
расследования.

Попытки полиции блокиро-
вать изначально мирные акции 
протеста привели к волне беспо-
рядков. Правоохранители пусти-
ли в ход резиновые пули, слезо-
точивый газ, свето-шумовые 
гранаты. Толпа отвечала коктей-
лями Молотова, камнями, погро-
мами и поджогами. Для ее подав-
ления в город ввели силы Нацио-
нальной гвардии США. Десятки 
человек были задержаны. Кадры 
тех дней шокировали и самих 
американцев, и весь мир: в стра-
не, претендующей на звание 
«цитадели демократии», улицы 
города заполонили бронеавто-
мобили, сотни тяжело экипиро-
ванных правоохранителей 
и гвардейцев. Широкую извест-
ность получила видеозапись по-
лицейского, целившегося из ав-
томата в мирных и безоружных 
демонстрантов и угрожавшего 
расстрелять их. Справедливости 
ради заметим, что его отстрани-
ли от службы. Но даже в самой 
Америке многие, включая поли-
тиков, тогда задались вопроса-
ми: а зачем вообще полиции та-
кое оружие и техника? Зачем 
было использовать против де-
монстрантов средства, которые 
уместнее смотрелись бы в зоне 
военного конфликта? Почему 
власти не сдерживают очевид-
ную жестокость правоохраните-
лей, превративших мирные про-
тесты в побоища?

Впрочем, тема чрезмерного 
применения силы полицейски-
ми для США далеко не в новинку. 
Способность гасить конфронта-
цию — это вообще не сильная сто-
рона американских правоохра-
нителей. Полицейские в США 
вежливы только в спокойной об-
становке, а на малейшую угрозу 
приучены реагировать жестко. 
Обычно объясняется это свобод-
ным ношением оружия в США, 
ведь только зарегистрирован-
ных стволов на руках у населе-
ния свыше 300 миллионов. Про-
медление в борьбе с вооружен-

ным преступником может сто-
ить жизни не только патрульно-
му, но и окружающим. Поэтому 
приоритет для полицейских — 
ликвидировать угрозу, а потом 
уже разбираться, были ли мето-
ды оправданными.

Что это означает примени-
тельно к акциям протеста? В США 
мероприятия такого рода — часть 
принятого поведения, и по боль-
шей части проходят эти акции 
мирно, без вмешательства поли-
ции. Однако как только возникает 
пограничная ситуация, появляет-
ся повод отреагировать — поли-
цейские не церемонятся. И если 
перед ними оказывается и без 
того эмоционально разогретая 
толпа, как это было в Фергюсоне, 
ситуация быстро идет по пути 
эскалации. Определить, кто вы-
ступает зачинщиком в каждом 
конкретном случае, почти невоз-
можно — это цепная реакция пре-
реканий, мелких стычек, после 
которых изначально мирные про-
тестующие хватаются за камни 
и бутылки и громят все вокруг.

В целом правозащитники об-
ращали внимание, что методы по-
лиции становились все жестче по-
сле террористических атак 
11 сентября 2001 года. В подго-
товленном в 2006 году докладе 
для Комитета ООН по правам че-
ловека отмечалось, что «война с 
террором создала у правоохрани-
телей чувство безнаказанности и 
размыла и без того немногочи-
сленные инструменты граждан-
ского контроля за их работой».

И действительно, случаи при-
влечения к ответственности по-
лицейских, «переборщивших» 
с применением силы — большая 
редкость. Расследование ведут 
обычно внутренние комиссии 
в самой полиции или традицион-
но симпатизирующие патруль-
ным окружные прокуроры. До-
стоянием гласности случаи ста-
новятся во многом благодаря ра-
боте специализирующихся на 
этом правозащитных организа-
ций. Критиковать полицию даже 
косвенно — табу для большинст-
ва политиков. Когда в прошлом 
году мэр Нью-Йорка Билл де 
Блазио выразил симпатии про-
тестовавшим против произвола 
полиции, правоохранители по-
том несколько раз демонстра-
тивно поворачивались спиной 
при его появлении на публике. 
Такое ощущение исключитель-
ной роли ведет к многочислен-
ным злоупотреблениям. К тому 
же нередко это накладывается 
на другие факторы, в том числе 
расизм. Так, после убийства Бра-
уна министерство юстиции США 
провело собственное расследо-
вание о рутинной работе поли-
цейских Фергюсона, заключив, 
что расовые предрассудки для 
них — не миф, а будничная нор-
ма: cтражи порядка дискрими-
нировали чернокожих, чаще 
применяли против них силу.

Ожесточенность, с которой полицейские и военные подавляли протесты 
в Фергюсоне, шокировали и американцев, и весь мир. 

Тема чрезмерного 
применения силы 
полицейскими 
для США далеко 
не в новинку

БРИТАНИЯ В 2011 году в ходе 
протестов в Британии 
пострадало 30 полицейских

К протестам 
подтолкнула 
нищета

Елена Бугайская

В БРИТАНИИ постоянно про-
ходят разного рода акции: то 
студенты протестуют против 
грубости полиции, то актеры 
порнофильмов — против ужесто-
чения законодательства в этой 
области. Но эти демонстрации, 
как правило, носят более или ме-
нее мирный характер. В том чи-
сле потому, что в стране еще 
живы воспоминания о массовых 
погромах в августе 2011 года. 

Напомним, что тогда начав-
шиеся в Лондоне в ночь с 6 на 7-е 
августа мирные протесты по по-
воду гибели в перестрелке с поли-
цией 29-летнего британца Марка 
Даггана переросли в беспорядки 
и быстро перекинулись на другие 
районы города. На улицах бри-
танской столицы бесчинствова-
ли толпы юных, как утверждали 
власти, бандитов и, как показали 
исследования, — бедняков. Про-
тест, а, по мнению местных эк-
спертов, это был именно он, рас-
пространился на другие города. 
Итогом выступлений стали мно-
гочисленные разбитые витрины 
офисов и ресторанов, разворо-
ванные товары в магазинах, мно-
жество пострадавших, в том чи-
сле 30 полицейских, и 1222 за-
держанных участников акций, из 
которых 704 предъявили обвине-
ния в нарушении общественного 
порядка, насилии, грабеже и на-
несении ущерба чужому имуще-

ству. Эти события заставили бри-
танского премьера объявить в 
интервью газете Sunday 
Telegraph о переходе к американ-
ской программе «нулевой терпи-
мости» к участникам беспоряд-
ков. Она предусматривает жест-
кие наказания даже за незначи-
тельные правонарушения. Но 
главный вывод, который предсто-
яло сделать британцам, — не толь-

ко бандиты участвовали в погро-
мах и грабеже. Правительствен-
ное исследование показало, что 
лишь 13 процентов погромщиков 
были участниками уличных банд. 
«Бунт — язык тех, кого не слы-
шат», — говорил Мартин Лютер 
Кинг. Исследование Лондонской 
школы экономики подтвердило: 
главным, что объединяло бунтов-
щиков, была нищета. Как сооб-
щило Guardian, 64 процента 
участников бесчинств жили в 
бедных районах, 42 процента по-
лучали бесплатную еду по месту 
учебы. «Что может быть опаснее, 
чем человек, которому нечего те-
рять?» — размышляла газета.  

ИТАЛИЯ Мирные демонстрации, 
перерастающие в уличные 
побоища, стали чуть ли 
не визитной карточной Апеннин

Полицейским 
напишут регламент

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

НА АПЕННИНАХ манифеста-
ции — самая распространенная 
форма выражения  народных 
протестов, которые нередко пе-
рерастают в ожесточенные стол-
кновения с полицией.

Несмотря на то, что изначаль-
но шествия заявляются как ис-
ключительно мирные, стычек 
между демонстрантами и право-
охранительными органами, как 
правило, избежать не удается. 
При этом понять, кто стал на са-
мом деле причиной столкнове-
ний, весьма затруднительно.

«В этом вопросе стоит избе-
гать обобщений. Во всех послед-
них мирных шествиях главными 
зачинщиками стычек между ма-
нифестантами и полицией, как 
правило, являются небольшие 
ультраправые группы, которые 
не имеют прямого отношения к 
участникам акций. Они внедря-
ются в ряды протестующих, что-
бы спровоцировать столкнове-
ния. В большинстве случаев ита-
льянская полиция ведет себя 
крайне сдержанно. Когда ситуа-
ция выходит из-под контроля и 
наносится ущерб государствен-
ной собственности — громятся 
витрины и атакуются банки, — 
она начинает активно действо-
вать, но всегда в рамках закона. 
С моей точки зрения, проблема 
заключается в оперативном вы-
явлении этих «подрывных» 
групп со стороны правоохрани-

тельных органов и при помощи 
самих манифестантов», — объя-
снил «РГ» адвокат Анджело Ка-
льендо, являющийся советником 
римского исследовательского 
института  EURISPES.

Однако, как свидетельствует 
история современной Италии, 
далеко не всегда местная поли-
ция при контактах с манифе-
стантами должным уважением 
относилась к букве закона. Во 
время проведения в Генуе в 2001 
году 27-го саммита «большой 
восьмерки» мобильные подра-
зделения полиции Генуи, Рима 
и Милана инициировали штурм 
здания школы,где размещался 
временный штаб антиглобалист-
ской организации Генуэзский 
социальный форум. Правоохра-
нительные органы напали на его 
обитателей, в результате чего 
были серьезно ранены 63 проте-
стующих, трое из которых в тя-
желом состоянии были доставле-
ны в больницу, а один — оказался 
в коме. 

По итогам расследования ви-
новными в произошедшем были 
признаны 25 сотрудников пра-
воохранительных органов, а так-
же уволены с занимаемых дол-
жностей несколько высоких чи-
нов полиции. Тем не менее, не-
смотря на всю резонансность, 
которую приобрела эта нелице-
приятная история в итальянской 
и мировой прессе, по сей день 
никто из обвиняемых так и не 
понес наказания в виде лишения 
свободы.   

«Бунт — язык тех, 
кого не слышат», — 
говорил Мартин 
Лютер Кинг

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

К
ого признают винов-
ными в беспорядках , 
которые прокатились 
по Франкфурту — де-
монстрантов или по-

лицию? Почему запланирован-
ный мирный протест против 
строительства нового здания ев-
ропейского Центробанка вылил-
ся в бойню? «Состоянием гра-
жданской войны» назвал ситуа-
цию один очевидец. Пейзаж 
Франкфурта, над которым висе-
ли клубы дыма, частично под-
твердил эту оценку. 

В среду на каждой улице и в 
каждом перекрестке в центре го-
рода горели баррикады. Сорок 
семь раз пожарные машины вы-
езжали на тушение. Весь день в 
городе не работал общественный 
транспорт, школы, не говоря уже 
о банках. Участники протестов 
вышли на улицы, чтобы выска-
зать недовольство политикой Ев-
ропейского центрального банка 
(ЕЦБ). Они вышли, чтобы пока-
зать солидарность с Грецией. На-
конец, они хотели сказать гром-
кое «нет» хищному капитализму, 
приводящему к бедности и нище-
те. Движение Blockupy стреми-
лось организовать мирный про-
тест разных людей. Пять тысяч 
человек приехали во Франкфурт 
со всех концов Германии, тысяча 
из других стран, в том числе из 
Италии, Греции и Испании.

Ранним утром группы людей в 
черном, с закрытыми лицами за-
полнили улицы в центре Франк-
фурта. Многие пытались про-
рваться к двум зданиям ЕЦБ, за-
ранее обнесенным полицией ко-
лючей проволокой. Некоторым 
это удалось. Пара активистов 
успела прикрепить к зданию бан-
ка плакат с надписью «Капита-
лизм убивает». Но затем полиция 
оттеснила участников еще в тот 
момент мирной акции. 

В ответ в стражей порядка по-
летели петарды, пакетики с кра-
ской и булыжники. Полицейские 
применили резиновые дубинки и 
слезоточивый газ. После чего на-
силие было уже не остановить — 
на улицах в мгновение ока выро-
сли баррикады из мусорных ба-
ков и всего, что попадалось под 

руку. Велосипеды, столы и стулья 
из летних кафе, все шло в ход. 
Протестанты поджигали автомо-
бильные покрышки, разбивали 
стекла ресторанов и магазинов, 
поджигали машины. Остановить 
толпу оказалось не под силу бо-
лее чем пятнадцати тысячам по-
лицейских. 

К открытию ЕЦБ в 11 часов 
местного времени волна насилия 
начала спадать. Тем не менее, не-
которым гостям торжества при-
шлось добираться к зданию бан-
ка на лодке по Майну. Не более 
двадцати человек окружали 
председателя правления банка 
Марио Драги, перерезавшего го-

лубую ленточку. По словам оче-
видцев, настроение у присутст-
вующих было весьма подавлен-
ное. Во время речи Драги на зад-
нем плане с улицы доносились 
крики протестантов. 

Скомканным получилось и 
торжество. Без звона бокалов с 
шампанским, подавали лишь 
апельсиновый сок и кофе. Зачем 
провоцировать европейцев? 
Ведь стоимость нового здания 
Европейского центрального бан-
ка говорит сама за себя. Его стро-
ительство обошлось в 1,3 милли-
арда евро. «Посмотрите на людей 
в Греции, оставшихся без досту-
па к медикаментам и медицин-
скому обслуживанию — и тогда 
вы поймете, откуда наш гнев», — 
сказал на пресс-конференции 
движения Blockupy представи-
тель партии «Подемос», приехав-
ший из Испании. Активист на-
звал Европейский центральный 

банк «тотально недемократиче-
ским институтом».

Как заявил депутат от Левой 
партии в парламенте земли Гес-
сен, в которой расположен Фран-
кфурт, Ульрих Вилькен, он пони-
мает «ярость людей, затронутых 
политикой обнищания, проводи-
мой ЕЦБ».

Официальная представитель-
ница движения Blockupy Ханна 
Эберле также прилюдно вырази-
ла понимание «тех, кто в этот 
день дал ход своему гневу». Но 
добавила: «Политическое содер-
жание нашего послания не долж-
но быть приглушено воинствую-
щими акциями».

В среду вечером 17 тысяч че-
ловек вышли на улицы Франк-
фурта. Конечно, среди них были и 
пестрые клоуны, рисовавшие 
трогательные смешные мордаш-
ки на асфальте. На транспаран-
тах были, кроме прочего, надпи-
си: «За конец печали». Проте-
станты имели в виду многочи-
сленные самоубийства доведен-
ных до отчаяния жертв политики 
«жесткой экономии», навязан-
ной Европейским центральным 
банком и «тройкой» в составе Ев-
росоюза, ЕЦБ и МВФ. 

В четверг полиция подвела 
итоги столкновений во Франк-
фурте: 220 пострадавших, с по-
вреждениями глаз, открытыми 
ранами. Из них сто человек — по-
лицейские. По свидетельству про-
фсоюзного лидера полиции Рай-
нера Вендта протестанты приме-
няли кислоту с пока еще невыя-
сненными компонентами. Были 

подожжены несколько машин по-
лиции. Демонстранты напали и на 
центральную станцию пожароту-
шения, повредив оборудование.

 Упреки организаторов проте-
стов в том, что агрессия исходила 
от полиции, власти назвали нео-
боснованными. Полиция взяла 
под стражу 19 участников проте-
ста. Пятнадцати из них вменяют 
в вину «поджог», «нарушение об-
щественного порядка при отягча-
ющих обстоятельствах» и «со-
противление сотрудникам госо-
рганов». Активисты Blockupy, со 
своей стороны, обвинили поли-
цейских в «неоправданной же-
стокости» при применении рези-
новых дубинок, слезоточивого 
газа и водометов.

Однако даже самые «левые» 
газеты, обычно яростно нападав-
шие на стражей порядка после 
подобных демонстраций, на этот 
раз не упрекали полицию. Напро-
тив, многие СМИ в Германии по-
считали ее действия слишком 
мягкими. Главные обвинения вы-
сказываются в адрес протестан-
тов. Политики всех партий в уни-
сон осудили протест. Обсужде-
ние происшедшего во Франкфур-
те произошло и в бундестаге. Ра-
нее вице-канцлер и министр эко-
номики ФРГ социал-демократ 
Зигмар Габриэль отметил, что во 
Франкфурте «представилась 
ужасная картина готовности к 
насильственным преступлени-
ям, которые не могут быть ничем 
оправданными».  А министр вну-
тренних дел ФРГ Томас де Мезьер 
возложил ответственность за 
произошедшее на «левых пре-
ступников, применяющих наси-
лие». Но в целом, немецкие поли-
тики выглядели обескураженны-
ми тем, что право населения на 
свободу собраний уже не первый 
раз вылилось в жестокое проти-
востояние участников демон-
страций с полицией. «Будет ли 18 
марта 2015 года той самой дра-
матической датой истории, кото-
рая показала, как протест против 
политиков и промышленников 
стал настолько радикальным, что 
приблизился к терроризму?» — 
задается вопросом берлинская 
газета «Тагесшпигель». 

Очевидцы называют ожесточен-
ные столкновения во Франкфурте 
«состоянием гражданской войны». 

Акцент

 Немецкие политики выгляде-
ли обескураженными тем, что 
право населения на свободу 
собраний уже не первый раз 
вылилось в жестокое проти-
востояние участников 
демонстраций с полицией
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КСТАТИ
За последние 14 лет вышеописанный эпизод является пожалуй единст-
венным случаем, когда ответственность  за насилие была возложена 
на властей. Традиционно крайними чаще всего выставляются манифе-
станты, которые якобы всегда провоцируют полицию на ответные 
действия. В последние годы мирные демонстрации, перерастающие 
в уличные побоища, стали чуть ли не  визитной карточкой Италии. 
Видимо, осознав всю серьезность происходящего, местные власти заду-
мались о том, чтобы в прямом смысле установить дистанцию между 
полицией и митингующими. Под влиянием столкновений, произошед-
ших в Риме в 2014 году между стражами правопорядка и рабочими 
сталелитейного завода, на Апеннинах планируется ввести в обиход но-
вые инструкции для работников полиции. Исходя из новых правил, по-
лицейским, в частности, будет предписано не реагировать на выкрики 
и провокации, не вступать в контакт (он возможен лишь в крайних 
случаях) с демонстрантами, а также использовать дубинки в строго 
регламентированном режиме.   
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА Почему 
туберкулез становится 
все более устойчивым 
к антибиотикам

Сломать 
палочку Коха

Ксения Колесникова

МОЖНО ли лечить туберкулез стволовыми клетками? 
Как быстро болезнь приспособилась к сильнейшим ан-
тибиотикам? Далеко ли до эпидемии? Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с директором Центрального на-
учно-исследовательского института туберкулеза Атад-
жаном Эргешовым.

По данным ВОЗ, палочкой Коха инфицирован чуть ли 
не каждый третий. Это похоже на эпидемию?
АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Практически у каждого россиянина стар-
ше 30 лет в организме можно найти микобактерии ту-
беркулеза или ее следы. Но если человек инфицирован, 
это еще не значит, что он болен. Сильный иммунитет 
справится с палочкой Коха. Никакой эпидемии. Наобо-
рот, заболеваемость 
в России снижается: 
статистика говорит 
сама за себя. Кризис 
пришелся на двух-
тысячный год, когда 
ситуация была ката-
строфическая. В тот 
момент заболевае-
мость регистрирова-
лась на уровне 90,7 
случая на 100 тысяч 
населения. Потом 
этот показатель по-
степенно снижался, 
и в 2014 году, по 
предварительным 
данным, «задержался» на уровне 59,5 на 100 тысяч.

Но не стоит расслабляться. В мире туберкулезом бо-
леют около 9 млн человек, а умирают от него около 
1,5 млн. Россия по-прежнему входит в ТОП самых обре-
мененных этим недугом стран. 

Одно время казалось, что врачи победили чахотку?
АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Да. Но, начиная с 60-х годов, пациентов 
лечили одними и теми же лекарствами. За полвека возбу-
дитель болезни «адаптировался» ко многим антибиоти-
кам. Сейчас эффективных противотуберкулезных пре-
паратов — около 10—12. Как микобактерия «приспоса-
бливается»? Чаще всего из-за неправильной терапии: не-
регулярный прием препаратов или неправильное их со-
четание, отрыв от лечения. В результате микобактерии 
мутируют. 

Сегодня каждый пятый впервые выявленный больной 
имеет устойчивость к основным сильнейшим препара-
там. А среди ранее леченных пациентов — таких 40 про-
центов. Спасать их очень сложно: если «простой» боль-
ной находится у нас около полугода, то люди с устойчи-
вой формой туберкулеза — полтора-два. И полное излече-
ние наступает только в 37 процентах случаев — статисти-
ка по России. В институте туберкулеза мы применяем по 
5—6 антибиотиков последнего поколения в комплексе, 
но даже это не всегда помогает. 

И сколько стоит лечение одного больного?

АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Если это лекарственно-устойчивый ту-
беркулез, то  сутки лечения обходятся более чем в 5 ты-
сяч рублей. То есть за два года на одного пациента расхо-
дуется более трех миллионов рублей.

Новосибирские ученые работают над созданием новой 
вакцины, а шведские врачи предлагают использовать 
для лечения туберкулеза стволовые клетки. Можете на-
звать самый перспективный метод?
АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Что действительно имеет перспективу — 
это новые противотуберкулезные препараты, которые 
обладают сильным бактерицидным действием. Мы пос-
тоянно участвуем в их клинических испытаниях. Напри-
мер, недавно был сертифицирован препарат, который те-
стировали в течение трех лет. Он дает очень хорошие ре-
зультаты. В Иркутске также недавно разработали новый 
антибиотик, эффективность которого изучается. В це-
лом, инфекцию может победить только комплексный 
подход к лечению — антибактериальные препараты, хо-
рошее питание, предупреждение осложнений.

Какие еще разработки можете отметить?
АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: В первую очередь, новые методы диагно-
стики. Если раньше устойчивость возбудителя туберку-
леза к антибиотику определяли за 2—3 месяца, то теперь 
молекулярно-генетический метод позволяет это сделать 
за несколько часов. А за 2—3 дня можно выявить спектр 
препаратов, которые на бациллу не подействуют.

Сколько человек в год у вас лечатся?
АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Около 1500 . Кроме того, наш институт 
курирует 15 регионов, специалисты выезжают туда на 
консультации, оперируют в клиниках, читают лекции.

Некоторые мамы боятся детских прививок, в том числе 
от туберкулеза и Манту.  Как их успокоить? 
АТАДЖАН ЭРГЕШОВ: Противотуберкулезная вакцинация, ко-
торую проводят в родильном доме, а потом повторяют 
в семь лет, защищает ребенка, помогает выработать им-
мунитет. И даже если он потом заразится, то болезнь пе-
ренесет легче. Очень показательный факт: до введения 
вакцинации дети часто умирали от туберкулезного ме-
нингита. А сейчас он практически не встречается. А про-
ба Манту позволяет выявлять инфекцию у ребенка на 
ранней стадии, поэтому от нее тоже отказываться нель-
зя. В этом плане родители и врачи должны быть более от-
ветственными.

АКЦИЯ

«Вафин, 
вот мое 
давление!» — 
пишут 
министру 
в Instagram

ТОНОМЕТР 
И АЙПАД 

Ольга Кондрева, Казань

«ВАФИН, вот мое давление!» — 
так может теперь обратиться к 
главному врачу Татарстана лю-
бой житель республики в соци-
альной сети Instagram. Правда, 
для этого придется стать участ-
ником одноименной акции. Она 
проводится в рамках националь-
ного года борьбы с сердечно-со-
судистыми заболеваниями. И 
объявил ее министр здравоохра-
нения РТ Адель Вафин лично.

Он предложил гражданам, не-
равнодушным к своему здоро-
вью, сфотографировать тоно-
метр с показаниями артериаль-
ного давления и разместить изо-
бражение на его странице. В от-
вет каждый получит медицин-
ские рекомендации. Только за 
первые полторы недели интер-
нет-страницу министра посети-
ли 300 человек, многие, в том чи-
сле и коллеги-чиновники, высла-
ли фотографии тонометра. Хотя 
нашлись и те, кому идея при-
шлась не по вкусу: мол, можно 
подумать, других забот у главы 
минздрава нет. Да и не солидно 
к министру — по фамилии.

— А что здесь такого? — удив-
ляется Адель Вафин. — Министер-
ство у нас открытое, работает 
для людей. Министр не исключе-
ние. К тому же в Сети я обычный 
пользователь «Вафин».

Да и не в этом, по его словам, 
главное. Суть в том, чтобы как 
можно больше жителей респу-
блики приучить регулярно изме-
рять артериальное давление. 
И чтоб каждый знал: выше, чем 
140/90, оно быть не должно. 
В противном случае риск воз-
никновения сердечного недуга 
возрастает в разы. Врачи об этом 
знают, пациенты — не все. Имен-
но поэтому минздрав решил 
вплотную заняться разъясни-
тельной работой. 

— В этом году начнем исполь-
зовать и более убедительные, 
современные методы исследова-
ния, — говорит Адель Вафин. — 
Например, сфигмоманометрию. 
Она позволяет по состоянию со-
судов определить биологиче-
ский возраст человека. К приме-
ру, вам всего 40 лет. А по данным 
обследования, ваши сосуды «тя-
нут» уже на все 45. Неприятно. 
Но зато как мотивирует! Услы-
шав такое, человек поневоле за-
думается об изменении образа 
жизни. Я убедился в этом на соб-
ственном опыте. 

Сам министр дважды в день 
измеряет давление с помощью 
тонометра, подключенного к ай-
паду, не страдает вредными при-
вычками, каждый день не менее 
40 минут ходит в быстром темпе 
пешком и придерживается здо-
рового питания. Все это помога-
ет ему сохранять отличную фи-
зическую форму.  Что он и дру-
гим советует. 

Акция «Вафин, вот мое давле-
ние!» далеко не последняя. Пла-
нов у минздрава громадье. Здесь 
мечтают о том, чтобы возле ад-
министративных зданий от-
крыть велопарковки. А в город-
ских парках, на обустройство 
которых в этом году в Татарста-
не будет потрачен почти милли-
ард рублей, организовать мар-
шруты здоровья и многое другое. 

За последние шесть лет Татар-
стан в буквальном смысле совер-
шил прорыв в части оказания 
высокотехнологичной помощи 
сосудистым больным. В Казани, 
Набережных Челнах, Альметьев-
ске и Нижнекамске открыты 
круглосуточные центры, где па-
циентов с инфарктом миокарда 
буквально возвращают к жизни. 
Именно там получают помощь 
94 процента таких больных. 
В итоге госпитальная леталь-
ность от инфаркта снизилась в 
регионе почти на 20 процентов. 

— Но этого недостаточно, — 
считает министр здравоохране-
ния РТ. — Основная наша задача — 
увеличить продолжительность 
жизни. А тут без профилактиче-
ской медицины никак.

МИЛОСЕРДИЕ Впервые тяжело больные дети из России прошли 
курс реабилитации в Испании 

Малага не покажется

Если человек инфицирован, это еще не значит, что он болен. 
Сильный иммунитет справится с палочкой Коха. 

Сам министр дважды в день изме-
ряет давление с помощью тоно-
метра, подключенного к айпаду.

Показательный 
факт: до вакцина-
ции дети часто уми-
рали от туберкулез-
ного менингита. 
Сейчас он практиче-
ски не встречается

Ирина Краснопольская, 
Москва—Малага—Москва

Н
ет ничего горше больного 
ребенка. Тем более, если 
он страдает тяжелейшим 

заболеванием. Сколько бы ни 
знала подобных случаев, всегда 
поражает мужество матерей и 
бабушек, которые готовы посту-
питься всем, лишь бы помочь ма-
лышу. Не  многие отцы выдержи-
вают тяжесть такого несчастья.

Почти год назад в Подмосков-
ном Чехове открылся первый в 
России центр реабилитации де-
тей, страдающих онкологически-
ми заболеваниями, «Русское 
поле». И, к сожалению, пока 
единственный. Как-то так сложи-
лось, что российская служба здо-
ровья в основном нацелена на то, 
чтобы справиться с главным за-
болеванием. Куда меньше - как 
после болезни реабилитировать 
пациента. А это — необходимо! 

Многие тяжелые болезни, осо-
бенно онкологические, имеют 
гнусную особенность — возвра-
щаться. И порой наступившая 
после мучительного,  дорогосто-
ящего лечения ремиссия может 
вдруг закончиться и наступает 
рецидив. Как его предупредить? 

«Российская газета» не раз 
писала о реабилитационном цен-
тре в Чехове. Сегодня возвраща-
юсь к этой теме, потому что впер-
вые трое российских ребятишек 
— слепая 13-летняя Регина, 
11-летний Кирилл, прикованный 
к коляске, и четырехлетний 
Миша, страдающий тяжелой эпи-
лепсией из-за врожденной опухо-
ли мозга, прошли курс реабили-
тации на берегу Средиземного 
моря, в Малаге. 

О милосердии, о сострадании 
говорится с разных трибун. Но 
когда надо помочь конкретному 
ребенку, начинаем собирать с 
миру по нитке. И я хочу расска-
зать о том, как эти трое ребят по-
пали в Испанию. У них иная исто-
рия. Никто не взывал о помощи. 
Никаких сборов денег не было. 
Просто общественная организа-
ция Фонд «Народное Единство», 
который осенью прошлого года 
проводил дни российской куль-
туры в Испании, познакомился с 
представителями Международ-
ного Испано-Русского форума. И 
президенты этих общественных 
организаций Александр Рапо-
порт и Рикардо Боканегра дого-
ворились: уникальный реабили-
тационный центр, который давно 
действует при Международном 
госпитале Витас Ксанит и кото-
рым руководит Мерседес Менхи-
бар, примет детей из России. 

Никаких денег. Даже визы ис-
панским консульством были вы-
даны без проблем и бесплатно. 
Хотя нет, одно условие было: 
должны быть самые тяжелые слу-
чаи, и чтобы дети приехали с ро-
дителями. Выбрали этих троих 
детей. Я не называю их фамилии 
— не принято. Только имена.

Наталья Стешина из Фонда 
«Народное Единство» в Москве 
оформляла отъезд детей на реа-
билитацию. В аэропорту Малага 
их встречали Вероника Улькина и 
Тамила Самедова — русские жен-
щины, которые давно живут в Ис-
пании, свободно говорят на ис-
панском. Для которых Россия — 
по-прежнему родная и близкая. 
Сама встреча, организация быта 
и самой реабилитации — для них 
не служебная обязанность. По-

мощь этим детям, если угодно, 
движение души. 

Свидетельствую: детей везде 
принимали не просто дежурно 
вежливо,  а как своих родных и 
очень близких. Начиная с отеля 
«Холидей Волд». Красивый, уют-
ный, четыре «звезды». С роскош-
ным бассейном, трехразовым 
питанием.  Номер у каждого 
двухкомнатный, с кухней и ог-
ромной лоджией с видом на 
море. За маленькими российски-
ми пациентами был закреплен 
автомобиль, который возил их, а 
также двух мам и одну бабушку 
на лечение в госпиталь. Тоже бес-
платно.   Спросила у директора 
отеля 34-летнего красавца Жозе 
Гарсия Вико: «Зачем вам все это? 
Чужие больные дети, их мамы, 
бабушка. Отель же терпит убыт-
ки». 

Его ответ в моем диктофоне: 
«Все доброе, что делаешь, обяза-
тельно тебе вернется». 

Меня буквально мучил этот 
вопрос, я задавала его всем, кто 
опекал в Испании наших детей. 
Спросила генерального директо-
ра частного госпиталя Мерседес 
Менхибар. По профессии она 

психолог, и ее госпиталь известен 
не только тем, что там отменно 
лечат, но и действенной програм-
мой милосердия. Здесь принима-
ли на реабилитацию детей из 
Южной Америки, из Африки,  Ки-
тая. Теперь впервые из России. 

— Мы получаем от этих детей 
гораздо больше, чем можем им 
дать, — ответила Мерседес. И по-
хвасталась удивительным подар-
ком, который ей вручила наша  
Регина: в корзинке сидит кролик 
и грызет морковку. Действитель-
но, дорогой подарок, если учесть, 
что сотворила его из пластилина 
слепая девочка. А мне  Мерседес 
вручила символический ключ от 
госпиталя — флешку, на которой 
информация о госпитале.

Такой же ответ последовал и 
от директора госпиталя по персо-
налу Жозе Мария Баена. А когда я 
его спросила: «Как вы, господин 
Жозе, относитесь к нынешним 
санкциям против России?», отве-
тил: «Мы пригласили к себе рос-
сийских детей. И надеемся, что к 
нам приедут и другие пациенты 
из России. Это наш ответ на сан-
кции».

В самом госпитале, а он на 100 
коек, все палаты одноместные, 
небольшие, уютные. С функцио-
нальной кроватью и удобным ди-
ваном для тех же мам, бабушек, 
просто посетителей, с телевизо-
ром и, естественно, со всеми 

удобствами. В каждой палате 
обязательное устройство для де-
зинфекции рук. Никаких часов 
посещения: можно прийти в лю-
бое время и находиться сколько 
угодно рядом с близким челове-
ком. Исключение — отделение ре-
анимации, там определенные 
часы для посетителей. 

Госпиталь многопрофильный 
с многопрофильной программой 
реабилитации. Отделение физио-
терапии напичкано современ-
нейшей аппаратурой. Наблюда-
ла, как специалисты с помощью 
этой аппаратуры, специальных 
массажей, упражнений занима-
лись с нашими детьми. Обяза-
тельно в присутствии мам и ба-
бушки: курс начат, но его надо 
будет потом продолжать дома. 
Испанские специалисты учили, 
что и как делать. Очень все это 
непросто. Требует уймы време-
ни. И все это акция милосердия. 

Что очень важно? Испанские 
коллеги подтвердили: в России 
детей лечили абсолютно пра-
вильно, очень грамотно. Я это 
хочу подчеркнуть, потому что су-
ществует некое неприятие свое-
го, отечественного, преклонение 
перед тем, что все хорошее не у 
нас, в России, а на Западе. Хотите 
уличить меня в нелогичности? 
Если в России все хорошо, зачем 
ехать на Запад? Или просто у нас 
есть все, но не для всех? Но мы 
действительно отстаем в вопро-
сах реабилитации. И здесь есть 
чему поучиться. 

Можно ли подобное прово-
дить в России? Есть ли у нас спе-
циалисты? Мои испанские дру-
зья сказали: да, есть, да, можно. 
Кроме того, как сказала госпожа 
Мерседес, «успех станет более 
вероятным, если испанские и 
российские специалисты будут в 
постоянном контакте, станут об-
мениваться опытом. Им есть что 
сказать друг другу. Есть что пере-
нять».

Акцент

 Директор госпиталя Жозе 
Мария Баена: «Мы пригласили 
к себе детей. Надеемся, 
что к нам приедут и другие 
пациенты из России»

P.S.
Когда-то все началось с испанских детей, которых принимала Россия. 
И какая-то ниточка от них  тянется до сих пор, становится прочнее. 
Многие россияне живут и отдыхают в Испании. Почти в каждом кафе 
— меню на русском языке. Но даже те, у кого испанское гражданство, не 
забывают российские корни. Даже сейчас, когда принимаются все более 
жесткие санкции против России, испанцы не хотят отгораживаться 
от нас. Наоборот. Непросто было организовать эту реабилитацию де-
тей.  Спросила устроителей: «Устали? Продолжение будет?» Отве-
тили: «Да, устали. А продолжение обязательно. Болезни границ не зна-
ют. А лечить, спасать — долг каждого нормального человека».

Актуально 84 процента людей мучает плохой сон из-за проблем 
с деньгами и работой 

Карьера спать не дает

Ирина Лозовская

В 
марте, когда расцвета-
ет природа, принято от-
мечать  Всемирный 
день сна. Скорее всего 
потому, что именно в 

это время почему-то особенно 
хочется спать. 

Все знают, как важен для здо-
ровья, для полноценной жизни 
крепкий сон. Поэтому скажем о 
другом. О том, что исследования, 
в которых участвовали 8 тысяч 

человек из десяти стран, показа-
ли: стресс на работе, домашние 
неурядицы, финансовые пробле-
мы — путь к бессоннице. 

84 процента опрошенных не 
спят по ночам по причине пере-
живаний из-за своего материаль-
ного положения, карьеры. И хотя 
явно мучаются из-за этого, не 
принимают никаких мер для 
улучшения сна. 

В группу риска входит гора-
здо больше людей. Проведенное 
в 2013 году социологическое ис-

следование показало, что, как 
минимум,  46 процентов росси-
ян старше 40 лет по вине бессон-
ницы входят в эту группу. 

Более 100 млн человек во 
всем мире страдают от синдрома 
апноэ сна, то есть полной оста-
новки дыхания во сне. О сущест-
вовании синдрома обструктив-
ного апноэ сна они даже не подо-
зревают. Не обращают внима-
ния на громкий храп. Ни самих 
храпящих, ни их близких не вол-
нует, что при этом возможны 

остановки дыхания на 10 и более 
секунд. А это в свою очередь мо-
жет провоцировать различные 
кардиологические нарушения, 
гипертонию, диабет, инсульт. 
Если у вас бессонница, если пос-
тоянно спать хочется, если ваш 
храп мешает тем, кто с вами ря-
дом, обратитесь к врачу. 

Своевременная диагностика 
и грамотное лечение помогут  
крепко спать, избавят от воз-
можно опасных, последствий 
бессонницы.

ЦИФРА

100
МИЛЛИОНОВ
человек в мире страдают от оста-
новки дыхания во сне.

Почти половина россиян старше 40 лет по вине бессонницы входят в группу риска. 
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Это наши ребятишки — Мишенька, Кирилл и Регина с мамами и бабушкой в Малаге.
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ЖКХ В республике на программу
ремонта жилья потратят 
119 миллионов рублей

Деньги — в дом

ПРОЕКТ В Майкопе построят 
многоквартирный дом 
для детей-сирот

Вопрос углом

Иван Карасев

В АДЫГЕЕ принята программа 
капитального ремонта много-
квартирных домов на 2015—
2043 годы. В нынешнем году пла-
нируется отремонтировать 
61 дом в семи муниципальных 
образованиях региона. Более по-
ловины жилья сосредоточено в 
городе Майкопе и Тахтамукай-
ском районе. На эти цели будет 
израсходовано почти 119 милли-
онов рублей. 

Львиная доля суммы, кото-
рую необходимо потратить, — 
деньги собственников жилья (93 
миллиона рублей). Однако, как 
выясняется, реально за прош-
лый год было собрано с граждан 
всего 7,3 миллиона. Недобор — 
86 миллионов рублей. Наиболь-
ший дефицит средств зафикси-
рован по Майкопу, Тахтамукай-
скому району и городу Адыгейс-
ку. Низкая собираемость взно-
сов вынудила регионального 
оператора начать досудебную 
работу с неплательщиками. 
Но проблемы на этом не закон-
чились. 

По словам первого заместите-
ля министра строительства, 

транспорта, жилищно-комму-
нального и дорожного хозяйства 
РА Рамазана Хаткова, регио-
нальный оператор, ответствен-
ный за решение вопросов орга-
низации капремонта, и муници-
палитеты по сей день не начали 
работать согласованно. 

— Ответственность за реали-
зацию программы капремонта 
не снимается ни с регионального 
оператора, ни с глав муниципа-
литетов, — убежден руководи-
тель республики Аслан Тхакуши-
нов. —  Возникающие проблемы 
должны решаться с использова-
нием всех существующих воз-
можностей. Стоит проблема рас-
сылки платежек — у муниципали-
тета есть масса способов, напри-
мер, это можно делать с помо-
щью территориального общест-
венного самоуправления. Поя-
вилась проблема заключить до-
говоры — вы обязаны найти спо-
соб и принять соответствующие 
меры. В происходящем можем 
увидеть, к чему ведет равнодуш-
ное, а подчас и безответственное 
отношение к служебным обязан-
ностям. Речь идет о важном, со-
циально значимом вопросе, 
а также о миллионах рублей, ко-
торые не собраны, но могли бы 
поддержать экономическую дея-
тельность на территории муни-
ципалитетов. А ведь за руководи-
телями всех уровней стоят люди. 
Местное самоуправление долж-
но брать свою меру ответствен-
ности за происходящее, а органы 
власти республики, как это было 
всегда, готовы всецело его под-
держивать.

Как считают специалисты, 
для решения проблем необходи-
мо проводить разъяснительную 
работу, в том числе с чиновника-
ми на местах. Ведь закон гласит: 
если деньги не будут собраны 
с граждан, то за капремонт пла-
тит муниципалитет. 

Владимир Самонов

В СТОЛИЦЕ Адыгеи по реше-
нию местных властей будет воз-
веден трехэтажный дом на 
153 квартиры для детей-сирот. 
По словам главы республики Ас-
лана Тхакушинова, это позволит 
существенно снизить напряжен-
ность в вопросе обеспечения жи-
льем этих людей.

Для экономики региона, по-
считали специалисты, выгоднее 
заниматься строительством, а 
не закупать квартиры на вторич-
ном рынке жилья. По этому пути 
уже пошли, к примеру, в Коше-
хабльском районе.

В общей очереди в РА стоят 
более 700 детей-сирот. В нынеш-
нем году правом предоставления 
жилья должны воспользоваться 
455 из них. Ситуация в муници-
палитетах разная: и по числу 
очередников, и по стоимости 
«квадрата». 

На недавнем селекторном со-
вещании с представителями рай-
онов премьер-министр Адыгеи 
Мурат Кумпилов настоятельно 
рекомендовал им детально про-
работать решение этой острой 
проблемы с застройщиками. Для 
чего территориям предстоит в 
сжатые сроки объявить аукцио-
ны по приобретению или строи-
тельству помещений для детей-
сирот, выделить участки земли 
с подведенной инфраструктурой 
и представить проекты. Среди 
вариантов решения — покупка 
брошенных домов или строи-
тельство коттеджей на несколь-
ко квартир с приусадебным 
участком.  

Как пояснил первый замести-
тель министра строительства, 
транспорта, жилищно-комму-
нального и дорожного хозяйства 
РА Рамазан Хатков, в прошлом 
году право на обеспечение жи-
лыми помещениями наступило у 
368 человек. Объем финансиро-
вания на данные цели составлял 
113,9 миллиона рублей из 
средств федерального и регио-
нального бюджетов. 

В расчете из этих средств жи-
лье должны были получить 145 
человек, однако по факту уда-
лось обеспечить только 25 сирот 
(17 процентов). Аукционы на 
приобретение жилья не состоя-

лись в Майкопе, Майкопском 
и Шовгеновском районах. 

Нет заявок — из-за низкой 
цены контракта, которая рассчи-
тывается из сложившейся на тер-
ритории муниципального обра-
зования ситуации. В Майкопе, 
Адыгейске, Майкопском и Тахта-
мукайском районах стоимость 
«квадрата» жилого помещения, 
определенная Минстроем РФ для 
Адыгеи, составляет 24,9 тысячи 
рублей. В остальных муниципа-
литетах показатель варьируется 
в пределах 14—19,5 тысячи ру-
блей. В то же время реальная 
средняя цена за квадратный метр 
в регионе — 27—33 тысячи руб-
лей. 

Сейчас идут переговоры  об 
увеличении стоимости квадрат-
ного метра для Адыгеи. Респу-
бликанскими властями подго-
товлен проект местного закона 
об установлении единой стоимо-
сти квадратного метра для всех 
муниципалитетов для формиро-
вания специализированного жи-
лого фонда. 

В 2015 году право на обеспе-
чение жилыми помещениями на-
ступает у 455 детей-сирот. На ре-
ализацию программы обеспече-
ния жильем детей-сирот предус-
мотрено 110,9 миллиона рублей, 
которые могут обеспечить жи-
льем порядка 160 детей. При 
условии использования остатка 
средств, не израсходованных ра-
нее, можно обеспечить еще 
135 человек. Таким образом, 
в нынешнем году квартиры по-
лучат почти 300 детей-сирот, по-
лагают местные власти.

Соцзащита В столице региона появились такси 
для инвалидов-колясочников

Доступный 
маршрут
Иван Карасев

В 
Майкопе поездки гра-
ждан с ограниченными 
физическими возмож-
ностями стали льгот-
ными: здесь создана 

служба социального такси. Услу-
ги оказываются по предоставле-
нию документа об инвалидности. 
Организаторы проекта также 
рассчитывают и на помощь води-
телей-волонтеров.

Соглашение о сотрудничестве 
министерство труда и социаль-
ного развития Республики Ады-
гея заключило с местной компа-
нией. Услугой такого такси те-
перь можно воспользоваться, по-
звонив в диспетчерскую службу. 
На вызов приедет специально по-
добранный легковой транспорт. 
Водители уже прошли соответст-
вующую подготовку и инструк-
таж.

Перевозка граждан с ограни-
ченными физическими возмож-
ностями осуществляется по спе-
циальным льготным тарифам. 
Посадка — 30 рублей, каждый ки-
лометр — восемь рублей, ожида-
ние свыше пяти минут, а также 
движение в пробках и простой на 
светофорах — три рубля минута. 
Пригородные и междугородние 
поездки обойдутся в 14 рублей за 
километр. За каждую поездку на-
числяется бонус — пять рублей. 
Во время десятой поездки пасса-
жир имеет право воспользовать-
ся бонусной суммой при оплате 
услуги. Тариф постоянный и дей-
ствует круглые сутки.

По словам вице-премьера РА, 
курирующей социальный блок в 
правительстве региона, Натальи 
Широковой, проект «Социаль-
ное такси» не предусматривает 
дотаций из местного бюджета.

— Одна из коммерческих ком-
паний на добровольных началах 
вызвалась организовать соци-
альное такси, снизив для людей с 
ограниченными физическими 
возможностями тарифы на 30 

процентов, практически до уров-
ня себестоимости, — поясняет 
она. — Для компании участие в со-
циально значимом проекте — воз-
можность укрепить свою ими-
джевую репутацию.

Главная проблема сейчас — не 
столько доступность перевозок 
для инвалидов, сколько коррек-
тное, обходительное отношение к 
этой категории граждан. Если, на-
пример, человек не может пере-
двигаться без посторонней помо-
щи и еще с багажом, то обычному 
таксисту без специальной подго-
товки бывает трудно разместить 
такого пассажира в салоне. 

По мнению зампредседа об-

щественной организации «Союз 
инвалидов-колясочников Ады-
геи» Ольги Карапетян, создание 
этой службы поможет решить це-
лый ряд проблем.

— Создание службы социаль-
ного такси для инвалидов-коля-
сочников — только первый шаг, — 
подчеркнул глава региона Аслан 
Тхакушинов. — ННа реализацию 
мероприятий «Доступная сре-
да» на 2014—2015 годы в РА 
 планируется направить 88,6 
миллиона рублей. Будет реали-
зован комплекс мероприятий 
по обеспечению инвалидам и 
другим маломобильным груп-
пам населения доступности 
объектов и услуг в различных 
сферах.

Аслан Тхакушинов посетил откры-
тое после реконструкции отделе-
ние реабилитации для детей.

Акцент

 Для компании участие в соци-
ально значимом проекте — 
возможность укрепить свою 
имиджевую репутацию

Как выяснилось, 
реально за прош-
лый год было 
собрано с граждан 
за капремонт всего 
7,3  миллиона. 
Недобор — 86 мил-
лионов рублей

КСТАТИ
Республика Адыгея участвует в программах, нацеленных на решение 
вопроса капитального ремонта многоквартирных домов, с 2008 года. 
За это время благодаря тесному взаимодействию с Фондом содействия 
реформированию ЖКХ на капремонт было привлечено более 1,3 милли-
арда рублей. Отремонтировано в общей сложности 734 дома — полови-
на всех многоквартирных домов в регионе.

Стоимость «квадра-
та» жилого помеще-
ния, определенная 
минстроем для 
Адыгеи — 24,9 тыся-
чи рублей, а реаль-
ная средняя цена — 
27—33 тысячи

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Аслан Тхакушинов посетил открытое после реконструкции отделение 
реабилитации для детей на базе Адыгейской республиканской детской 
клинической больницы. Здесь созданы все условия для оказания квалифи-
цированной помощи, в том числе, детям-инвалидам, не только с психо-
неврологической патологией, но также с заболеваниями опорно-двига-
тельного аппарата и сердечнососудистой системы. На строительные 
работы и закупку оборудования было израсходовано 21,7 миллионов руб-
лей из бюджета региона.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 

Владимир Леонов, 
МАЙКОП 
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Ставка 
на «тяжеловесов»
— Глава Республики Адыгея 

Аслан Тхакушинов в конце ми-
нувшего года высказал мысль о 
том, что программы импортоза-
мещения могут стать катализато-
ром в развитии экономики регио-
на — при условии, что приоритет в 
этом процессе будет отдан реали-
зации существующих инвестици-
онных проектов и привлечению 
новых инвестиций, — подчеркнул 
министр экономического разви-
тия и торговли Республики Ады-
гея Махмуд Тлехас. — Это логич-
но, поскольку импортозамещение 
предполагает выпуск именно кон-
курентоспособной продукции. В 
соответствии с этим требованием 
разработанные ранее мероприя-

тия по развитию экономики Ады-
геи будут скорректированы с уче-
том ужесточившихся условий.

Отмечу, что реализация боль-
шинства крупных проектов на 
территории республики, начав-
шихся до введения антироссийс-
ких санкций, будет полностью за-
вершена в запланированные ин-
весторами сроки, — сказал ми-
нистр. — Это, например, проект 
завода по производству строи-
тельных материалов на гипсовой 
основе на территории Майкопс-
кого района, расширение торго-
вой площади шведской компании 
ООО «ИКЕА МОС (Торговля и 
недвижимость)» в Тахтамукайс-
ком районе. 

Кроме того, в столице респуб-
лики ООО «Бемхолдинг» уже на-
чало выпуск полипропиленовых 
мешков, до конца года инвестор 
планирует запустить завод на пол-
ную мощность, наняв 500 работ-
ников. В производство уже вложе-
но более 490 миллионов рублей, а 
общий объем инвестиций должен 
составить 3,4 миллиарда. В начале 
нынешнего года на территории 
Майкопа введен в эксплуатацию 
убойный цех, построенный ЗАО 
«Киево-Жураки». 

Конечно, введение санкций в 
отношении России оказывает свое 
негативное влияние на экономи-
ческую ситуацию в республике. 
Основная причина — рост курса 
доллара по отношению к рублю, 
что осложнило получение креди-
тов в европейских банках. Однако 
инвесторы ищут возможность 
сделать это в других странах, в 
частности, в Китае. 

Кстати, долларовый скачок 
напугал далеко не всех иностран-

ных инвесторов. Создавшая ООО 
«Бемхолдинг» турецкая компа-
ния посчитала этот проект выгод-
ным для себя даже при нынешнем 
соотношении курсов валют — с 
учетом того, что сырье для произ-
водства полипропиленовых меш-
ков местное, а Россия — очень 
крупный потребитель.

Так что, с одной стороны, за-
падные санкции действительно 
привели к замедлению темпов 
роста отдельных секторов эконо-
мики, с другой — придали бизнесу 
Адыгеи импульс для развития че-
рез воплощение инновационных 
идей в реальные проекты. 

Сегодня у местных товаропро-
изводителей открывается воз-
можность выхода на крупные тор-
говые сети, и они стремятся мак-
симально реализовать открываю-
щиеся перспективы, при этом 
обеспечивая население республи-
ки качественной продукцией. На-
пример, ОАО «Зарем» — Майкоп-
ский редукторный завод готовит 
производство алюминиевого про-
филя, который ранее в Россию 
поступал из-за рубежа. Это пред-
приятие — флагман экономики 
региона — и в нынешней сложной 
экономической ситуации сумело 
не только сохранить, но и увели-
чить темпы и объемы производс-
тва. Продукция с маркой «Зарем» 
соответствует мировым стандар-
там, она востребована практичес-
ки во всех регионах России и стра-
нах СНГ. Одним из показателей 
высокого уровня производства 
стало получение лицензий на пра-
во выпуска изделий для атомной 
промышленности и подвижного 
состава железнодорожного транс-
порта.

Немалый вклад в экономику 
республики вносит ОАО «Май-
копский машиностроительный 
завод», 30 лет специализирую-
щийся на производстве гидравли-
ческих манипуляторов для лесо-
промышленного комплекса, стро-
ительства, предприятий по ломо-
переработке, нефтегазового ком-
плекса, сельского хозяйства и 
многих других отраслей экономи-
ки. Сегодня майкопские гидрома-
нипуляторы с торговой маркой 
«Атлант-С» пользуются спросом 
на территории от Белоруссии до 
Сахалина, включая страны СНГ.

Уверенно заняло свою нишу на 
российском рынке майкопское 
ЗАО «Картонтара» — крупней-

ший производитель на Юге Рос-
сии бумаги для гофрирования, 
картона для плоских слоев гофро-
картона и транспортной тары из 
гофрированного картона — не-
сколько тысяч наименований 
продукции. Специалисты пред-
приятия постоянно работают над 
разработкой новых конфигура-
ций упаковки, особо востребован-
ной в пищевой промышленности.

Имея промышленный потен-
циал, способный к модернизации, 
республика на фоне сокращения 
импорта получает возможность 
для продвижения своей продук-
ции на внутрироссийском рынке, 
— отметил в заключение Махмуд 
Тлехас. — Перестройка произ-
водства, конечно, потребует уси-
лий и времени, но главное, что она 
возможна при надлежащем под-
ходе к делу. 

Бренды и тренды
Обширным «полем» для им-

портозамещения считается аграр-
ный сектор, ведь под санкцион-
ные ограничения попали, в част-
ности, фрукты, свинина, птица, 
сыры и молочная продукция. Вся 
эта продукция производится в 

Адыгее. Поэтому в республике ре-
шается вопрос модернизации име-
ющихся и ввода в строй новых 
предприятий, которые помогут 
сельхозтоваропроизводителям 
значительно увеличить выпуск 
необходимой продукции, чтобы 
свести к минимуму зависимость 
от импортных поставок.

— Уже с конца прошлого года в 
Адыгее наблюдается постепенное 

увеличение доли продукции мест-
ных товаропроизводителей в об-
щем ее объеме, — рассказал ми-
нистр сельского хозяйства РА 
Юрий Петров. — Например, в чет-
вертом квартале 2014 года этот 
показатель при реализации расти-
тельного масла составил 56 про-
центов, хлеба — 79, сыра — 33, 
птицы — 38 процентов.

Предприятия АПК республики 
способны сегодня полностью 
удовлетворить спрос населения в 
цельномолочной продукции, мас-
ле животном и сыре, мясе свини-
ны и кур, масле растительном, 
крупе рисовой, минеральной и 
столовой воде, фруктах. По таким 
позициям, как свинина, мясо кур, 
масло растительное, мягкие сыры, 
яблоки республика не только за-

крывает свои потребности, но и 
поставляет продукцию в другие 
регионы России.

Таким образом, введенное в 
этом году эмбарго на поставку 
продуктов из стран, присоединив-
шихся к санкциям против России, 
открыло перед нами дополни-
тельные возможности для сбыта 
своей продукции, поскольку агро-
сектор нашей экономики сохра-
няет привлекательность для ин-
весторов и достаточно конкурен-
тоспособен, — считает министр.

Взять, к примеру, подсолнеч-
ное масло «Мамруковское», вы-
пускаемое ООО «Мамруко» в 
ауле Егерухай Кошехабльского 
района. Для характеристики его 
качества достаточно сказать, что 
это единственное российское 
масло, экспортируемое в Японию 
на протяжении пяти лет. Этот ве-
дущий производитель раститель-
ных масел на Юге России постав-
ляет также свою продукцию в Ка-
захстан, Азербайджан, Грузию, 
Иорданию, Таджикистан. 

ООО «Комплекс-Агро» произ-
водит в Майкопе детское питание 
и диетические продукты под мар-
ками «Бабушкино лукошко», 
«Тема» и «Ладушки». На пред-
приятии внедряют новейшее обо-
рудование и выпускают конкурен-
тоспособную продукцию на оте-
чественном сырье, поставляя ее во 
все регионы России и в страны 
СНГ, а также в дальнее зарубежье. 

Разрабатывают план выхода на 
новые региональные рынки мар-
кетологи ООО «Лимонадная фаб-
рика «Майкопская» — современ-
ного, динамично развивающегося 
предприятия.

Известна во многих уголках 
России и продукция таких пред-
приятий, как ООО «Гиагинский 
молокозавод», ООО «Красногвар-
дейский молочный завод», ООО 
«Молочный завод «Тамбовский». 
А ЗАО «Молзавод Швгеновский» 
среди предприятий по переработ-
ке молочного сырья стал первым 
обладателем свидетельства на 
право пользования наименовани-
ем места происхождения товара 
«Сыр адыгейский», название ко-
торого стало брендом. 

Кстати, в республике растет 
производства цельномолочной 
продукции, сыров и масла живот-
ного. При этом мощности по пере-
работке сырья загружены в сред-
нем чуть более чем наполовину. 
Так что знаменитым адыгейским 
сыром мы сможем обеспечить и 
себя, и регионы страны. Тем более 
что его производством занимают-
ся также получившие аккредита-
цию малые и средние предпри-
ятия.

С учетом задачи по обеспече-
нию населения Адыгеи и соседних 
регионов страны собственной 
плодоовощной продукцией в рес-
публике закладываются новые 
сады интенсивного типа, возво-
дятся тепличные комплексы. Уже 
построены и строятся фрукто- и 
овощехранилища на многие тыся-

чи тонн, что позволит обеспечить 
сохранность выращенного уро-
жая, доставку до конечного потре-
бителя с соблюдением стандартов 
качества, а также минимизиро-
вать потери выращенного урожая, 
уменьшить сезонные колебания 
цен на свежие фрукты.

По сути, программы импорто-
замещения органично сочетаются 
с трендами в производстве про-
дуктов питания для населения: это 
самообеспечение товарами высо-
кого качества при доступной цене. 
В русле этой тенденции следуют 
многие предприниматели, вклю-
чая малый и средний бизнес, пред-
ставители которого, кстати, обес-
печивают третью часть ВРП рес-
публики, налоговых поступлений, 
занятых в экономике, и более 45 
процентов общего оборота орга-
низаций по республике. 

И, наконец, продолжается ра-
бота по созданию «Агробизнес-
инкубатора» — системы обучения 
начинающих фермеров успешно-
му бизнесу в АПК, — завершил 
рассказ Юрий Петров. — В стани-
це Дондуковской Гиагинского 
района разместят не менее 30 про-
изводственных хозяйств: теплиц, 
мини-цехов по выращиванию 
птицы, крупного рогатого скота, 
овец, производству овощей от-
крытого грунта, молочных, мясо- 
и овощеперерабатывающих про-
изводств. Все это в конечном итоге 
позволит увеличить объемы и ас-
сортимент производимой в рес-
публике сельхозпродукции, в том 
числе импортозамещающей.

Засучили рукава 
Отказ от импорта придал новый импульс деловой активности в Адыгее

Справка 
С целью оказания государственной поддержки предпри-
нимателям Адыгеи в реализации проектов по выпуску 
продукции на замену товаров из-за границы в начале 
года был утвержден план мероприятий по содействию 
импортозамещению на 2015—2016 годы. Среди мер — 
предоставление налоговых льгот и субсидий инвесто-
рам, реализующим инвестпроекты, направленные на ор-
ганизацию импортозамещения, сопровождение инвест-
проектов в режиме «одного окна», компенсация части за-
трат промышленных предприятий, не являющихся субъ-
ектами малого и среднего предпринимательства, на про-
ведение модернизации, осуществление инноваций, науч-
но-исследовательских и опытно-конструкторских ра-
бот, подготовку, переподготовку, повышение квалифи-
кации, стажировку кадров и другие. 
Таким образом, основными направлениями экономичес-
кой политики в Республике Адыгея станут содействие 
предприятиям, выпускающим импортозамещающую 
продукцию; создание благоприятных условий для раз-
вития малого и среднего предпринимательства; привле-
чение инвестиций в реальный сектор экономики.

Знаменитым адыгейским сыром 
республика сможет обеспечить и 
себя, и все регионы России.  

Лаборатория ОАО «Зарем»,  оборудованная современными приборами, 
позволяет с невероятной точностью определять состав и качество 
металлов.

Республика на фоне сокращения 
импорта получает возможность 
для продвижения своей продукции 
на внутрироссийском рынке

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА В Москве 
представляют архив 
знаменитого фотоателье 
Надара

Два дара — 
два Надара 

Жанна Васильева

В рамках фестиваля «Мода и стиль в фотографии-2015» 
Московский дом фотографии и французская Медиатека 
архитектуры и культурного наследия показывают выстав-
ку «Феликс и Поль Надары. Традиция и каприз», где можно 
увидеть не только портреты писателей, дипломатов, ху-
дожников — словом, элиты Европы, но и негативы, рабочие 
материалы к постерам из архивов знаменитой мастерской 
Надара. На самом деле перед зрителями разворачивается 
не только история фотографии и история Европы в лицах, 
но и семейная драма — отношения отца и сына Надаров, 
за каждым из которых стоит своя правда и своя эпоха. 

При имени Надар вспоминают обыкновенно только од-
ного человека — Гаспара-Феликса Турнашона, карикатури-
ста, журналиста, писателя (одиннадцать книг — что-нибудь 
да значат), авантюриста, романтика и, конечно, фотогра-
фа. Человека, который, если и не первый поднял фотогра-
фию на уровень 
искусства, то по 
крайней мере пер-
вым поднялся с фото-
аппаратом на воз-
душном шаре над Па-
рижем. Его друг, бли-
стательный Оноре 
Домье, так и запечат-
лел его в своей кари-
катуре: шляпа улета-
ет, фотоаппарат на 
треножнике того и 
гляди вывалится из 
корзины воздушного 
шара, а сам фотограф вцепился в камеру обеими руками...

К тому времени, то есть к 1858 году, псевдоним Надар 
стал, как сейчас выразились бы, брендом. Впрочем, пона-
чалу известность ему принесли не фотографии, а карика-
туры. В 1854 году он опубликовал литографию с 300 кари-
катурами самых известных французских писателей. Этот 
«Пантеон Надара», кстати, можно увидеть на выставке 
вместе с его огромными карикатурами на Александра 
Дюма и Теофиля Готье — они украсили первые полосы па-
рижской «Развлекательной газеты». Собственно, и фотог-
рафировать Надар начал для того, чтобы удобнее было их 
рисовать… Но вскоре выяснилось, что сделанные им фо-
тографии Домье и Мане, Курбе и Милле, Коро и Доре, Бод-
лера вызывают восхищение и без дополнения в виде «весе-
лых картинок».

Так вот, на имя Надар претендовало, помимо самого 
Гаспара-Феликса, еще два человека. Прежде всего это его 
родной брат Адриен Турнашон, с которым они открыли об-
щее фотоателье и который решил, что фотографии, сделан-
ные им, он может тоже подписывать именем Надар. Дело 
закончилось судебным разбирательством, в ходе которого 
Феликс Надар не только доказал свое исключительное пра-
во на псевдоним, но заодно и сформулировал свои художе-
ственные принципы. Доказывая в 1856 году в суде уни-
кальность своих фотографий, Надар говорил о том «мгно-
венном понимании» человека, которое дают его фотогра-
фии, они «проводят вас к его привычкам, идеям, его харак-
теру» и создают «убедительный, внушающий сочувствие» 
образ, наделенный «интимностью портрета». Фактически 
Надар едва ли не первым отстаивал авторское право фо-
тографа в суде с помощью аргументов художественной 
критики. Надо ли говорить, что он выиграл дело?

Второй человек, который претендовал на имя Надара, 
был собственный сын Гаспара-Феликса Турнашона — Поль, 
который начинает работать вместе с отцом в фотоателье и в 
1880-1890-е годы фактически возглавляет его. Естественно, 
он использует семейный бренд — Надар. Но при этом нельзя 
сказать, что фотографии, сделанные Полем Надаром, отли-
чает та психологическая «интимность портрета», которой 
так гордился его отец. Приходит другая эпоха и с ней — но-
вые герои. Точнее, героини — прелестные актрисы, позирую-
щие в своих театральных нарядах, плюс — автомобилисты 
и спортсмены… В ателье ставятся и снимаются сценки 
из спектаклей. Вместо психологических портретов знаме-
нитых интеллектуалов публика охотно покупает фотогра-
фии красоток, клоунов и танцовщиц… До выяснения отно-
шений с сыном в суде, к счастью, дело не дошло. Но отноше-
ния, по-видимому, были напряженными. Справедливости 
ради надо сказать, что стиль фотографий не был единствен-
ным предметом расхождений. Отец, мягко говоря, не был 
в восторге от романа сына с замужней дамой, актрисой теа-
тра Элизабет Дегранди. Кроме того, он не вполне одобрял 
коммерческие проекты сына. Один из них (Office General de 
Phorographie) связан с продажей фотографической техни-
ки, другой — с изданием журнала о технических и культур-
ных новинках в мире фотографии.

Выставка в Московском доме фотографии показывает, 
как в одном парижском фотоателье столкнулись две эпохи, 
два поколения фотографов. За старшим Надаром стояла 
школа не только живописи XVIII и начала XIX века, но и ро-
манов Бальзака. За младшим Полем стояло предчувствие 
нового века, с культом селебрити, с постановкой «живых 
картин» и их съемкой, с увлечением автогонками, авиа-
шоу… Современность вошла в его фотографию так, как 
приходит новый век — не стучась и не спрашивая разреше-
ния. Выставка «Феликс и Поль Надары. Традиция и ка-
приз», кажется, приоткрывает не только семейные тайны, 
секреты фотоателье, но загадки «слома» времен…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Директор Ленинки Александр Вислый надеется, что все книги будут храниться 
в электронном виде уже через пять лет

Читать нельзя оцифровать
Наталья Соколова

Р
оссийская государственная 
библиотека, или в простона-
родье Ленинка. Что делает 

РГБ, чтобы быть ближе к читате-
лям? Сколько книг оцифровано? 
Как библиотекам не повторить 
судьбу ИНИОНа (Института на-
учной информации по общест-
венным наукам)? Об этом «РГ» 
поговорила с директором РГБ 
Александром Вислым.

Как вы считаете, что «сгубило» 
библиотеку ИНИОН?
АЛЕКСАНДР ВИСЛЫЙ: Недостаточное 
финансирование — в первую оче-
редь, все остальное — вторично. 
Проблемы противопожарной без-
опасности в смете относятся к ста-
тье текущего ремонта. И мы его де-
лаем за счет тех денег, которые 
нам дает государство, то есть «об-
щего котла». Каждый директор би-
блиотеки должен решить, какая 
часть из этих средств пойдет на 
зарплату сотрудникам, какая на 
ремонт проводки, какая — на заме-
ну светильников… Нет отдельной 
статьи расходов — обеспечение 
противопожарной безопасности, 
отдельной статьи — зарплата ра-
ботникам библиотеки. 

Как можно решить эту проблему?
АЛЕКСАНДР ВИСЛЫЙ: Двумя способа-
ми: либо финансирование библи-
отек будет выведено на тот уро-
вень, при котором можно пла-
тить достойную зарплату и од-
новременно заниматься всеми 
вопросами обеспечения жизне-
деятельности библиотеки, либо 
будет выделяться отдельное фи-
нансирование на вопросы по-
жарной безопасности — целевые 
деньги, которые по-другому тра-
тить будет нельзя. 

Говорят, что если бы ИНИОН во-
время оцифровал свои фонды, то 
потери были бы несравнимо 
меньше. А какой процент фондов 
РГБ оцифрован?

АЛЕКСАНДР ВИСЛЫЙ: Если считать по 
количеству изданий, которые 
оцифрованы, будет небольшая 
цифра — порядка 1—2%. Но она ни 
о чем не говорит. Возьмем «Евге-
ния Онегина» Пушкина. В каком 
количестве экземпляров оно не-
обходимо в электронном виде? 
Один хороший текст на совре-
менном русском языке, еще один  
текст в той орфографии, в кото-
рой писал Пушкин, то есть с ятя-
ми и ерами. И еще одно-два изда-
ния, где были уникальные иллю-
страции. То есть «Евгений Оне-
гин» должен быть оцифрован в 
3—4 вариантах. У нас вышло не-
сколько десятков тысяч изданий 
«Евгения Онегина», но оцифро-
вать-то нужно всего четыре. 

То есть проблема несколько пре-
увеличена?
АЛЕКСАНДР ВИСЛЫЙ: Можно сказать и 
так. На русском языке за все вре-
мя издания от рукописных книг 
до современных было издано по-
рядка 15 млн наименований. На 
все библиотеки России. Из них 
около 50% — то, что оцифровы-
вать не надо. То есть оцифровать 
нужно всего 7,5 млн. Если они бу-
дут оцифрованы, то они будут 
удовлетворять 95% читательско-
го спроса. Сейчас оцифровано 
около 1,5 млн, то есть порядка 
20%. Есть еще один критерий 
оценки. У нас есть некий объем 
современного знания от началь-
ной школы до магистратуры 
вуза — это 250 тыс. наименований. 
В первую очередь, нужно пра-
вильно выбрать эти 250 тыс. книг 
и их оцифровать. Это вопрос 
пяти—десяти лет.

Насколько закон об авторском 
праве тормозит процесс оциф-
ровки?
АЛЕКСАНДР ВИСЛЫЙ: С 1 января 2015 
года ситуация немного улучши-
лась. Если научно-образователь-
ная книга была издана 10 лет на-
зад и после этого не переиздава-
лась, то библиотека может не 

спрашивать разрешение у авто-
ра, а просто брать книгу и оциф-
ровывать. За последние десять 
лет в математике, физики, хи-
мии, геологии, географии мало 
что принципиально изменилось. 
То есть можно взять 5 тыс. книг 
по математике десятилетней дав-
ности — когда не надо спрашивать 
разрешения у авторов, — и ото-
брать из них достойных. Больше 
времени займет отбор правиль-
ного списка, чем их оцифровка. 
По моему мнению, через не-
сколько лет все современное зна-
ние, за исключением тех обла-
стей, где что-то быстро меняет-
ся — компьютерная техника, гене-
тика, будет доступно в электрон-
ном виде практически каждому.

Есть еще ресурс Национальной 
электронной библиотеки 
(НЭБ) — как работает он?
АЛЕКСАНДР ВИСЛЫЙ: НЭБ — это общий 
ресурс для всех библиотек. Оциф-
ровкой занимается не только РГБ, 
но и Российская национальная 
библиотека, и Президентская би-
блиотека им. Ельцина, региональ-
ные библиотеки. Задача НЭБа — 
объединить ресурсы всех библио-
тек, занимающихся оцифровкой. 
И дать возможность пользоваться 
объединенным ресурсом всем 
гражданам России. Но есть одна 
проблема. Книга оцифрована, 
даже если она не переиздана в по-
следние десять лет, то авторское 
право на нее все равно сохраняет-

ся. Ее нельзя просто оцифровать и 
выставить в Интернет. Возникает 
вопрос: читатель зашел на сайт 
НЭБа, зарегистрировался, подпи-
сался под всеми условиями ис-
пользования. Имеет ли он право 
читать те произведения, которые 
защищены авторским правом, из 
любого места, или, чтобы их про-
читать, необходимо прийти в по-
мещение какой-то библиотеки и 
читать там? Авторское сообщест-
во и сообщество издателей утвер-
ждает, что читатель может зареги-
стрироваться из дома, но читать 
книгу или документ, защищенные 
авторским правом, он обязан в 
помещении библиотеки. Я же на 
стороне читателя: если он под-
твердил, что будет использовать 
эти материалы только в личных 
целях для собственного образова-
ния, то он может читать научно-
образовательную литературу из 
любой точки.

Изменилось ли за последние де-
сять лет количество посетителей 
Ленинки?
АЛЕКСАНДР ВИСЛЫЙ: Число тех, кто 
приходит ножками, каждый год 
немного уменьшается. И это по-
нятная тенденция. По стране у 
нас открыто более 500 виртуаль-
ных читальных залов. Если мы 
посчитаем тех, кто приходит, и 
тех, кто работает с электронны-
ми ресурсами Ленинки по всей 
стране, то мы получим, что число 
посетителей увеличилось в не-

сколько раз. К нам приходит нож-
ками 1 млн, но если сюда приба-
вить тех, кто пользуется элек-
тронными ресурсами, то речь 
идет уже о 8 млн в год.

Ответ на вопрос, как быть ближе 
к читателям, у вас есть?
АЛЕКСАНДР ВИСЛЫЙ: Мы будем откры-
вать больше зон, свободных для 
посещения, куда читатель сможет 
прийти без читательского билета. 
Мы постараемся освободить не-
сколько помещений — там будут 
стоять терминалы, компьютеры. 
Но там не будут выдавать печат-
ные книги. Второе направление — 
у нас есть желание переоборудо-
вать несколько читальных залов в 
залы для индивидуальной работы. 
Человек за умеренную плату смо-
жет получить 3 кв. метра помеще-
ния, где есть компьютер, ксерокс, 
принтер, в котором можно оста-
вить свои книги, получить ключ 
от этого помещения и работать в 
спокойной обстановке в одиноче-
стве, арендуя его на месяц. От-
крытые территории заработают 
уже в этом году.

С Ленинкой все понятно, в нее 
будут ходить всегда, а что делать 
маленьким районным библиоте-
кам — подскажете рецепт их вы-
живания?
АЛЕКСАНДР ВИСЛЫЙ: Городским, му-
ниципальным библиотекам нуж-
на переориентация на использо-
вание электронных ресурсов 
центральных библиотек. Если 
библиотека не может обеспечить 
необходимыми книгами, то она 
может подключиться к виртуаль-
ному ресурсу РГБ. У нас работает 
500 виртуальных залов — почти 
во всех областных центрах они 
есть, в первую очередь в библио-
теках вузов. Стоимость подписки 
муниципальной библиотеки на 
виртуальный читальный зал все-
го 10 тыс. рублей в год. Согласи-
тесь, деньги небольшие, и любая 
библиотека может их на это по-
тратить.

Дата Накануне 120-летия Леонида Утесова в Нью-Йорке вышла тетралогия, 
посвященная великому советскому джазмену

Я вам не спою 
за всю Одессу
Сусанна Альперина

Н
ынешний март — уро-
жайный на утесов-
ские юбилеи. 22-го 
и с п о л н я е т с я  с т о 
двадцать лет со дня 

рождения «короля советского 
джаза» Леонида Осиповича Уте-
сова. А 14-го сто лет исполнилось 
бы его дочери Эдит, которой, со-
ответственно, в джазе отводи-
лась роль «принцессы».

Случайно ли в последнее вре-
мя Утесов стал так часто появ-
ляться в телесериалах? Актеров 
гримируют старательно — роль не 
главная, но значимая. Утесов по-
являлся в «Ликвидации», в «Жиз-
ни и приключениях Мишки 
Япончика», да и сейчас — в сериа-
ле «Орлова и Александров» не 
обошлись без него. Да и как было 
обойтись? Потому что, да, он 
таки целая эпоха. Потому что пе-
сни его, таки да, и сегодня жить 
помогают. Со всеми его одесски-
ми кичманами и моряками Миш-
ками, со старыми извозчиками и 
прекрасными маркизами.

Утесов, между прочим, много 
раз был первым. В 39-м году снял-
ся в первом в СССР музыкальном 
клипе на песню «Пароход». Снял-
ся в первой по-настоящему яркой 
советской комедии «Веселые ре-
бята». Создал самый популярный 
джаз-оркестр. Под его песни «с 
боем брали» города и дошли до 
Берлина. Позже он — а кто еще? — 
стал чудесным героем муль-
тфильма «Старая пластинка».

Про него, конечно же, ходил 
миллион разных баек. Да он и сам 
их с удовольствием рассказывал. 
Как, скажем, стал Утесовым. 
Одесский артист Скавронский 
пригласил юного Вайсбейна (та-
кова была его фамилия) в 1912 
году в свою миниатюру — но по-
требовал подыскать возвышен-
ный псевдоним. Возвышенный? 
Может, Скалов? Горский? Или 
Холмский? Наконец добрался до 
утесов — так Утесовым и стал.

В тридцатых годах, когда жен-
щины смело шагнули к станкам, 
стали сталеваршами, тракто-
ристками, а то и молотобойцами, 
Утесова спросили строго: «Поче-
му в оркестре не видно женщин? 
Отстаете от времени!». Он объя-

снил: «Взять в оркестр красивую 
— будут отвлекаться музыканты, 
а посадить безобразную — я же 
петь не смогу!». Впрочем, с ним 
вскоре стала выступать его дочь 
Эдит — и ничего, прекрасно спе-
лись.

В конце 1980-х в Одессе заду-
мались о создании музея-кварти-
ры Утесова, тогда же стали появ-
ляться первые экспонаты. Что же 
касается Бориса и Эдуарда (отца и 
сына) Амчиславских, — они жили 
в том самом утесовском дворике, 

отец знал  Леонида Осиповича. 
Первые страницы их будущей 
книги, можно сказать, появились 
в феврале 1990 года в одесской га-
зете «Знамя коммунизма». Здесь 
были впервые приведены слова из 
одного письма Утесова — о дате ро-
ждения. Была некоторая путани-
ца — двадцать первого или двад-
цать второго родился великий со-
ветский артист? В очередных то-
мах тетралогии Амчиславских «Я 
родился в Одессе…» есть фотоко-
пия страницы из книги записей 
одесского раввината за март 1895 
года (ее передал краевед Виктор 
Корченов), из которой следует: 
все-таки 22-го.

Материалы для книги Амчис-
лавским помогают собирать дру-

зья-коллекционеры. Филофонист 
Сергей Ставицкий из Запорожья 
прислал редкие фотографии — не-
которые попались ему в Одессе 
на Староконном рынке.

Софья Млинарис, вдова теа-
трального администратора Дави-
да Млинариса, старейшего друга 
Утесова, передала множество 
уникальных материалов. Напри-
мер, афишу одесского Театра ми-
ниатюр 1918 года, анонсировав-
шую выступления любимца пу-
блики Леонида Утесова 15 янва-
ря. Неизвестные фотографии на-
шлись в Петербурге у Нины Вин-
ниченко — ее тесть, Николай Вин-
ниченко, играл в оркестре Утесо-
ва на банджо, снимался в «Весе-
лых ребятах», танцевал чечетку.

Главная часть проекта Амчис-
лавских — создание Утесовской 
энциклопедии. По словам Эдуар-
да Амчиславского, это будет 
«максимально информативное 
издание, компактно вобравшее в 
себя данные о советской эстраде 
XX века». А как же музей? Амчис-
лавские с группой энтузиастов 
пытались открыть его в течение 
пятнадцати лет (с 1982 по 1997 
год). Какой же одессит не пони-
мает, что такой музей необхо-
дим? Увы, так не считают пред-
ставители власти.

Музея Утесова в Одессе как не 
было, так и нет.

Акцент

 На русском языке за все 
время издания от рукописных 
книг до современных было 
издано порядка 15 млн 
наименований

Акцент

 Взять в оркестр красивую — 
будут отвлекаться музыканты, 
а посадить безобразную — 
я же петь не смогу!

Ранее по теме: 
В Президентской 
библиотеке оцифровали 
блокадные дневники 
www.rg.ru/art/1095937

Приходит другая 
эпоха и с ней — 
новые героини пре-
лестные актрисы, 
позирующие в теа-
тральных нарядах

Александр Вислый: Мы будем открывать больше зон, свободных 
для посещения, куда читатель сможет прийти без читательского билета.

Студия Надара. Клео де Мерод, танцовщица Парижской 
оперы. 1894 год.

«Король советского джаза» 
Леонид Осипович Утесов с музы-
кантами. 
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МУЗЫКА Завтра «Чайф» представит в Москве юбилейную 
программу «Рожденный в Свердловске»

Им снова 17…

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Сергей Гармаш сыграл главную роль в новом
телепроекте «Ленинград 46»

Дорога к антигерою
Александр Алексеев

Н
а сцене «Олимпийского» 
будут выстроены декора-
ции и экраны, которые по-

зволят музыкантам и зрителям 
путешествовать по времени. А ле-
гендарная группа снова грянет 
свои главные хиты: «Не спеши», 
«Поплачь о нем», «Аргентина — 
Ямайка 5:0», «17 лет», «Ой-Йо 
(Никто не услышит») и многие 
другие, которым наверняка будет 
подпевать 21 марта, в субботу, 
вновь переполненный «Олим-
пийский». Прозвучат и шесть пе-
сен из последнего пока альбома 
«Чайфа» — «Кино, вино и домино»

Накануне концерта Владимир 
Шахрин рассказал обозревателю 
«РГ» о том, что в Москве музы-
канты намерены исполнить 28 
песен. И впервые в туре доверят 
сыграть в некоторых песнях и 
своим сыновьям. Ну, и конечно, 
давние друзья Гарик Сукачев и 
Сергей Галанин тоже придут по-
здравить «Чайф» с 30-летием и 
снова споют вместе с ним.

Когда 30 лет назад вы создавали 
группу, то, наверное, как раз и 
мечтали, что когда-нибудь про-

славитесь, разбогатеете и будете 
праздновать юбилеи на стадио-
нах?
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Таких планов мы 
точно не строили. Хотя конечно, 
обсуждали, сколько лет протя-
нем и на какой площадке будем 
отмечать… Хотя амбиций по по-
корению миллионной аудитории 
у меня никогда не было, да и к ме-
стам в хит-парадах мы не тяну-
лись. Нам нравилось быть парня-
ми с гитарами, играть в ансамбле 
и ощущать, что мы — это группа! 
И мне до сих пор нравится быть 
«парнем с гитарой»... В те годы 
мы и не могли себе представить, 
что музыка может быть бизне-
сом. Нам просто нравилось иг-
рать, писать песни и быть нужны-

ми тем, кто нас слушает. А само 
понятие «шоу-бизнес» начало 
доходить только в 1992 году, ког-
да у нас появились Дима Грой-
сман (продюсер) и Илья Спирин 
(директор). Помню, мы плыли на 
теплоходе по Волге и договори-
лись, что продюсер не будет 
лезть к нам в творческую часть, а 
я не буду мучить его финансовы-
ми вопросами. С тех пор так и ра-
ботаем, не заключив между со-
бой ни одного договора.

Да и в группе у нас никогда не 
было жестких задач типа: мы 
должны играть в таком-то стиле и 
как-то особенно одеваться. Нет, 
мы всегда играли только то, что 
нам нравится, да и на сцену мы 
выходим так, кому как удобней. 

В начале карьеры вы были люби-
тельской группой, играли по 
подвалам. А зарабатывали на 
жизнь тем, что вы строили МЖК, 
а Владимир Бегунов, ваш бес-
сменный друг и коллега по «Чай-
фу», служил в милиции… Что из 
опыта этих профессий вам при-
годилось потом в рок-музыке и 
шоу-бизнесе? 
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Из строительно-
го навыка мне пригодилась разве 
что выносливость. И когда кто-то 
у нас говорит: «Это тяжело!», я 
отвечаю: «Ты еще не знаешь, что 
такое тяжело! Вот работать на 
«нулевом цикле» в котловане — 
намного труднее! По сравнению 
с этим мы тут вообще — «в шоко-
ладе»… Так что старайся, как бы 
тяжело тебе ни было!..»

Ну и Вовке Бегунову немного 
прошлый опыт пригодился. В ли-
хих 90-х годах ему несколько раз 
удавалось найти правильную ин-
тонацию для того, чтобы разру-
ливать сложные ситуации. Вы-
глядели мы тогда довольно дер-
зко и шли однажды по Казани, а 
нас окружили какие-то гопники... 
Но Бегунов сумел так правильно 
построить разговор, что расста-
лись мы очень мирно…

Юбилейную программу вы по-
святили родному Свердловску 
(ныне Екатеринбургу). Много го-
ворите про него со сцены. Вы 
сыграли уже в 11 городах Рос-
сии… И как вам кажется: зрите-
ли оказались готовы и к такому 
серьезному разговору?
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Когда мы приду-
мывали этот тур, то нам очень 
хотелось, чтобы он был не похож 
на все остальные. И тогда поня-
ли, что есть большое отличие 
«Чайфа» от многих групп: мы 
по-прежнему живем в своем 
родном городе и никуда не уеха-
ли из Екатеринбурга. Это наша 
естественная и комфортная сре-
да обитания. Нам хотелось рас-
сказать об этом, мы ведь никогда 
этого не делали?! Но рассказать 
семь историй о любимом городе 
в перерыве между песнями было 
бы неправильно. И поэтому не-
которые истории идут у нас ви-
деорядом, фоном. Под песню 
«Кончается век» мы показываем 
Екатеринбург конца 50-х — нача-
ла 60-х: тот город, в котором мы 
родились. И это немое кино на-
чинает само работать. А под пе-
сню «Время не ждет» появляют-
ся уже 80—90-е, Свердловский 
рок-клуб…

Сусанна Альперина

М
ногосерийный фильм 
«Ленинград 46», кото-
рый с 23 марта стартует 

на НТВ, выделяется из ряда сери-
алов, что идут на этом канале. Бо-
лее того, именно он станет пер-
вым телефильмом, который зри-
тели канала НТВ-HD смогут уви-
деть в высоком разрешении. 
Главную роль в проекте играет 
народный артист России Сергей 
Гармаш. Обозреватель «РГ» рас-
спросила у него подробнее, в чем 
новизна фильма.

Сергей Леонидович, слоган 
фильма «Ленинград 46» — «Вой-
на после войны». Преступность 
разыгралась после войны, и сле-
дует навести порядок — это ведь 
не новая линия сюжета. Возь-
мем, к примеру, «Место встречи 
изменить нельзя» или «Ликвида-
цию»… 
СЕРГЕЙ ГАРМАШ: Нельзя сюжет филь-
ма «Ленинград 46» связывать с 
«Ликвидацией». В «Ликвидации» 
присутствует детективная исто-
рия от начала и до конца, и в ней 
есть развязка. А в фильме «Ле-
нинград 46» история более лич-
ностная. В ее основе — взаимоот-
ношения двух людей: учителя 
Игоря Данилова, которого играю 
я, и Юрия Реброва — его играет 
Евгений Миллер. Личностных 
мотивов «Ликвидация» тоже не 
лишена, но фильмы даже по кон-
структивной схеме не схожи. 
Единственное, что их сближает, — 
действие происходит примерно в 
это одно и то же время.

Ваш герой в начале фильма — это 
один человек, но потом в его 
жизни происходят кардиналь-
ные изменения, и он становится 
другим… 
СЕРГЕЙ ГАРМАШ: В сценарии изна-
чально была обозначена преды-
стория, что человек возвращает-
ся с войны, после ранения задер-
жавшись в госпитале. И все! А мы 
с режиссером Игорем Копыло-
вым допридумали военную пре-
дысторию Данилова. В фильме ее 
нет. Она потом проявляется од-
ним-единственным флэшбеком 
на все серии. Мы придумали, что 
он в пограничном возрасте — а 
тогда до 50 лет мобилизовали — 
ушел на войну и там попал в не-
мецкий плен. Оттуда — законо-
мерно в советский лагерь. А по-
том, по собственному заявле-
нию, — в штрафной батальон. В 

фильме же начинается сама 
история, когда Данилов возвра-
щается в свой город и все двери 
для него закрыты — не только го-
сучреждений, но и личные. Его 
необоснованно не дождалась 
жена, у него отобрали комнату, 
которая принадлежала его мате-
ри. Он на работу не может нику-
да устроиться  — этот город 
просто выталкивает, выбрасыва-
ет его. Все это доводит Данилова 
до момента самоубийства, кото-
рый останавливает человек из 
преступного мира. Он находит 
моего героя доведенным до отча-
яния, буквально брошенным на 
улице, избитым, вываленным в 
грязи… Бандиты кормят его, 
дают ему кров…

Он озлобится в итоге? Он станет 
одним из них?
СЕРГЕЙ ГАРМАШ: Нет! Мы все время, 
когда снимали, пытались прове-
сти с режиссером такую линию, 
что война и все, что было до нее, — 
это первая часть собственной 
«книги» Данилова, преступная 
история — вторая. Он живет во 
второй части, и всегда мечтает о 
третьей, когда он все-таки выр-
вется и сможет воссоединиться с 
дочерью. Важно понять, что мой 
герой  —  не  мститель!  Кому 

мстить? Стране? Судьбе? Он 
просто попал в обстоятельства, 
которые позволили ему начать 
новую главу в своей жизни. 

То есть — антигерой, которому 
хочется сопереживать?
СЕРГЕЙ ГАРМАШ: Антигерой, которо-
му хочется сопереживать, — это 
Майкл Корлеоне. Вот вам при-
мер! А каков Игорь Данилов — 
смотрите фильм, я же не могу 
рассказывать вам весь сюжет. 

Что вам нового дала эта роль? 
Вы, конечно, похвалили режис-
сера, но очевидно — немало в эту 
работу внесли и сами.
СЕРГЕЙ ГАРМАШ: В наше время мож-
но сидеть и кричать, что нет сце-
наристов и нет хорошего мате-
риала. Но надо работать и что-то 
производить. При этом зача-
стую в экстремальной ситуа-
ции — с недостатком бюджета, 
например. Но если ты продолжа-
ешь любить свою работу, в лю-
бой тяжелой ситуации можно 
найти достойный выход. Можно 
прожить долгую и интересную 
съемочную жизнь. Полтора года 
я снимался в Питере — и сохра-
нил в себе это, как хорошее вос-
поминание, как знакомство с но-
выми людьми. Мое участие, на-

пример, в том, что позвонил Еле-
не Кореневой, пригласил ее при-
ехать и сыграть небольшую 
роль. Она согласилась и, на-
сколько я знаю, осталась доволь-
на. В картине снимались очень 
хорошие актеры Даниил Стра-
хов, Андрей Мерзликин, Алек-
сандр Лыков…

В связи с Лыковым вспомнила 
«Улицы разбитых фонарей», где 
он играл Казанову. Но в целом в 
Санкт-Петербурге снимается 
большое количество криминаль-
ных сериалов — «Бандитский Пе-
тербург», «Менты», «Тайны 
следствия», например. Чем ваш 
сериал будет отличаться от об-
щего потока?
СЕРГЕЙ ГАРМАШ: Все-таки «Ленинг-
рад 46» сравнивать с «Ментами» 
и «Улицами разбитых фонарей» 
даже по времени действия не 
очень корректно. Я не так све-
дущ в том обилии криминаль-
ных фильмов, которые снимают-
ся в Питере. Но у нас есть лич-
ностная история не только взаи-
моотношений Данилова и Ре-
брова, но и того, что связано с 
учениками Данилова, с его же-
ной, с дочерью, с женщиной ко-
торую он полюбит… То же — и у 
Реброва. Я бы сказал, что фильм 
«Ленинград 46» — это крими-
нальная драма. Иной раз к тому 
жанру или формату, о котором 
вы говорите, трудно присоеди-
нить слово «драма». Мы пыта-
лись это сделать. Владимир Шахрин: Из строительного навыка мне пригодилась разве что выносливость.

Акцент

 Мой герой — не мститель! 
Кому мстить? Стране? Судьбе? 

Акцент

 Есть большое отличие 
«Чайфа» от многих групп: 
мы по-прежнему живем 
в своем родном городе

Выставка «Война участвует во 
мне…», галерея Artstory, до 10 мая.
Проект приурочен к 70-летию Побе-

ды в Великой Отечественной войне. 

В его название вынесены строки из 

стихотворения поэта Юрия Левитан-

ского: «… Я не участвую в войне — 

война участвует во мне». Посетите-

лям выставки представят свидетель-

ства одного из самых трагических пе-

риодов в советской истории — пред-

меты фронтового быта, редкие доку-

менты, фотографии, агитационные 

плакаты, открытки, марки, вырезки 

из газет, письма, рисунки, сделанные 

в окопах на обрывках бумаги. Всего 

более 300 артефактов из 30 частных 

собраний, в том числе семей худож-

ников. Среди авторов — как классики 

отечественного искусства, так и за-

бытые сегодня художники, ушедшие 

добровольцами на фронт или рабо-

тавшие военными корреспондента-

ми центральных газет.

Это Кукрыниксы, Александр Лабас, 

Григорий Нисский, Леонид Сойфер-

тис, Макс Бирштейн, Нина Ватолина, 

Николай Жуков, Борис Зеленский, 

Григорий Зозуля и многие другие. 

В искусстве того времени произведе-

ния на тему войны имели особый ста-

тус — от художников требовалось 

больше патетики, каждая созданная 

работа подвергалась строгой цензу-

ре. Поэтому фронтовые зарисовки 

художников, сделанные в окопах, 

иногда на скорую руку,  но исключи-

тельно для себя, так и не представ-

ленные на выставках и пролежавшие 

в архивах не один десяток лет, сегод-

ня имеют особую ценность. 

Так, карикатурист Леонид Сойфер-

тис, в годы войны сотрудник фронто-

вой газеты «Красный Черноморец», 

свидетель обороны Одессы, Севас-

тополя и взятия Берлина, в основном 

создавал свои фронтовые работы не 

по заказу. Повышенная экспрессия и 

контраст черного и белого выражают 

драматизм происходившего пре-

дельно лаконично. 

Не менее экспрессивны рисунки 

«амазонки авангарда» Надежды 

Удальцовой, сделанные ею во время 

поездки по военным частям Подмо-

сковья в 1942 году. В спонтанных ри-

сунках кистью и тушью выражено 

глубоко искреннее, личное отноше-

ние автора к происходящему. 

Особое место в экспозиции занима-

ет акварельный цикл Александра Ла-

баса «Москва и Подмосковье в дни 

войны». Работы прозрачны и полны 

воздуха, они посвящены жизни мо-

сквичей во время войны, которые, 

как и в мирное время, продолжали 

ходить на работу, создавать семьи и 

встречать весну. 

Фронтовые рисунки известного гра-

фика и плакатиста Николая Жукова 

также представлены широкой публи-

ке. С первых дней войны он был кор-

респондентом газеты «Правда». Не 

менее известны его зарисовки, сде-

ланные на Нюрнбергском процессе. 

Также в числе экспонатов знамени-

тая фотография 1942 года «Комбат», 

сделанная советским фотографом 

Максом Альпертом, на которой за не-

сколько секунд до своей гибели ко-

мандир с пистолетом ТТ в руке под-

нимает в атаку солдат; легендарный 

плакат «Не болтай!» Нины Ватоли-

ной, агитационные плакаты «Окна 

ТАСС», которые делались вручную, 

и работы, посвященные блокадному 

Ленинграду в исполнении Павла Кон-

дратьева  — ученика Павла Филонова. 

Кондратьев передает трагическое 

ощущение остановившегося време-

ни в одном из красивейших и некогда 

полном жизни городов Европы.

Отдельный раздел выставки посвя-

щен авиации и летчикам Великой 

Отечественной —  натурные зарисов-

ки художников, фотографии и доку-

менты. 

Неделя детской и юношеской 
книги «Большая перемена», 
Российская государственная 
детская библиотека, 21—29 марта.
Куда пойти с детьми в дни весенних 

каникул? Конечно же в библиотеку. 

И вот только не надо говорить, что ре-

бенок там заскучает. Пока «взро-

слые» библиотеки переформатиру-

ются и ищут новые способы общения 

с читателями, РГДБ только и успевает, 

что записывать к себе новичков. За-

глянешь в нее: из одного зала доно-

сятся удары меча — идет рыцарский 

турнир, в другом — ботиночки посре-

дине стоят бесхозные — юный чита-

тель так увлекся историей, что побе-

жал за продолжением книги, забыв 

обуться. В библиотеке комфортно и 

уютно, как дома, а значит — туда хочет-

ся возвращаться. И вот уже не в пер-

вый раз РГДБ предлагает юным чита-

телям обширную литературную про-

грамму на Неделе детской книги. 

В ее рамках пройдет множество инте-

ресных развивающих мероприятий 

для детей всех возрастов: встречи с 

писателями и художниками, презен-

тации новых книг, концерты и теа-

тральные спектакли… 

Одним из самых интересных собы-

тий недели станет представление ав-

торского проекта детского писателя 

Андрея Усачева «Веселая школа дет-

ских писателей». Детские писатели и 

поэты, художники и музыканты вы-

ступят в роли учителей, а дети — уче-

ников. Это будут не просто уроки 40 

минут от звонка до звонка за партой, 

а настоящие театрализованные про-

граммы, но все же с занятиями, звон-

ками, переменами, вопросами к залу 

и из зала. Среди «учителей» Эдуард 

Успенский, Михаил Яснов, Сергей 

Махотин, Тим Собакин, Михаил Есе-

новский, Марина Бородицкая, Григо-

рий Кружков и многие другие. Уроки 

будут проходить с 21 по 25 марта в 

15:00.

А вот 23 и 25 марта пройдут представ-

ления театра теней «Пуговица». Впер-

вые будет представлен теневой спек-

такль по японским сказкам. 29 марта 

в 13.00 в Концертном зале состоится 

показ приключенческого фильма 

«Тайна Егора, или Необыкновенные 

приключения обыкновенным летом». 

В показе примут участие создатели 

фильма. А в 16.00 праздничная неде-

ля завершится спектаклем сторител-

лера из Конго — Габриэля Кинза. На 

своем спектакле он расскажет и раз-

ыграет при помощи мимики и жестов 

истории, навеянные фантастическом 

миром сказок его родного Конго.

Также всех гостей библиотеки ждут 

уроки музыки, танцев, истории, хле-

бопечения, пилотства, а также Клёп-

урок, познавательный квест «Средне-

вековье», занятие по «азбуке безопа-

сности» от «Снюсь-шоу», всевозмож-

ные мастер-классы и концерты и, ко-

нечно же, самые новые книги от веду-

щих детских издательств России.

И, если вы еще не успели записать 

свое чадо в Российскую государст-

венную детскую библиотеку, то сей-

час как раз самое время. Мероприя-

тий в рамках детских студий, кружков 

и клубов здесь проходит множество 

не только во время Недели детской 

книги.

Прямая видеотрансляция открытия 
Года литературы в Санкт-
Петербурге.
На Новой сцене Александринского 
театра и на официальном сайте 
Александринки http://www.
alexandrinsky.ru, а также по адресу 
http://thenewstage.ru/project/599/
otkrytie-goda-literatury
22 марта, с 19.00 до 22.00.
В Александринском театре откроют 

новую страницу Года литературы. Со-

бытия будут разворачиваться на всей 

территории Новой сцены. В фойе ве-

дущие петербургские издательства 

(среди которых  «Вита Нова», «Альфа-

рет», «Издательство Ивана Лимбаха», 

«Арка», «Лимбус пресс», «Гиперион», 

Издательство журнала «Звезда», «Ам-

фора», «Пушкинский Фонд» и «Новое 

литературное обозрение») с 14.00 

представят свои новинки на книжной 

ярмарке (по специальным ценам), а 

петербургские писатели устроят ав-

тограф-сессии. С 18.00 площадь пе-

ред ТКК «Александринский» и фойе 

отдадут под поэтические чтения и 

программы представителей нефор-

мальных поэтических объединений; в 

«творческих дуэлях» сойдутся извест-

ные петербургские литераторы, а на 

экранах будут транслироваться луч-

шие образцы медиапоэзии и других 

современных литературных форм. В 

19.00 начнется торжественное от-

крытие Года литературы в Петербурге 

(прямое включение) и в 19.20 на сце-

не—- театрализованное представле-

ние на основе фрагментов из произве-

дений русской классики. Участвуют 

все поколения артистов Александ-

ринской сцены.

«Открытие Года литературы в Санкт-

Петербурге — торжественное собы-

тие, — сказал в интервью «Российской 

газете» художественный руководи-

тель Александринского театра Вале-

рий Фокин (читайте в ближайшее вре-

мя в «РГ»). — Не хотелось готовить фор-

мального концерта — прочитали и 

ушли. Мы стремились придумать но-

вую форму и создать настоящий празд-

ник без официоза. Сделать таким обра-

зом, чтобы вообще все наше здание 

было задействовано, вся Новая сцена. 

На первом и втором этажах издатель-

ства будут торговать книгами, а авторы 

их подписывать. Мы хотим, чтобы поэ-

ты читали свои стихи наверху, внизу, 

чтобы возникло мощное энергетиче-

ское оживление. А потом уже в зале пе-

рейдем к чтению фрагментов.

— При выборе авторов вы шли от «Сло-

ва о полку Игореве» до современной 

литературы или ограничивали высту-

пающих какими-то хронологически-

ми рамками?

— Нет, тут была предоставлена абсо-

лютная свобода. И современные авто-

ры будут. И будут звучать и Берггольц, 

и Есенин, и Бродский, и Чехов, и Тол-

стой... Никаких ограничений. И я ду-

маю, если бы мы пошли просто по да-

там, это было бы скучно. Все должно 

выглядеть очень мобильно. Чтобы за-

помнилось как яркое театральное 

зрелище,  по крайней мере, мы к этому 

стремились.

— Кого ждете?

— Мы пригласили всех. И Мединского, 

и Матвиенко; Толстой, конечно, дол-

жен приехать. Ждем Константина 

Райкина, московских актеров. Прави-

тельство петербургское приглашает 

официальные лица. 

Игорь Меламед. О поэзии 
и поэтах. — М.: ОГИ, 2014.
Лучше поздно, чем никогда... 

Трудно написать рецензию на книгу 

человека, который был твоим лучшим 

другом. Почти невозможно ее напи-

сать, когда он уже ушел из жизни. При-

чем ушел до обидного рано.

Так что это и не рецензия вовсе.

Игорь был самым интересным и нео-

бычным человеком из всех, кого я 

встречал в жизни. Знаменитое ман-

дельштамовское «Не сравнивай: жи-

вущий несравним...» — это все-таки по-

этическая фигура речи. В жизни каж-

дый человек похож на кого-то или на 

что-то; и если бы это было не так, мы 

бы жили в слишком ярком, слишком 

выпуклом мире.

Но об Игоре, несомненно, можно 

было сказать: да, несравним! С его 

уходом из жизни это становится сов-

сем очевидно. Не в стихах даже дело — 

стихи-то его остались — а в образе лич-

ности. 

Когда его не стало, Интернет взорвал-

ся! «Ушел из жизни крупнейший поэт 

эпохи!» — так примерно писали о нем. 

Не знаю. Я знаю, что Игорь был поэтом 

от Бога, как ни банально это звучит. 

Когда я читал другим людям его стихи 

или даже отдельные строчки («Душа 

моя! Со мной ли ты еще...»), я видел, как 

они проникали в этих людей, как мгно-

венно становились частью сознания, 

души. «Кто это написал?!» Это и есть 

верный признак подлинной поэзии.

Статьи Игоря о поэзии — особая и 

очень важная часть его творчества. 

Здесь выражено не только его поэти-

ческое кредо, но и тот взгляд на поэ-

зию вообще, который разделяется да-

леко не всеми. Поэзия — это не стихи, 

сколь угодно прекрасные. Поэзия су-

ществует вне стихов и без стихов, а са-

мые отличные стихи могут находится 

очень далеко от поэзии и оставаться 

просто стихоплетством. Стихи всего 

лишь самая надежная форма бытова-

ния поэзии, ее «коллектор», если угод-

но. Я намеренно заостряю вопрос, ог-

рубляя его, все на самом деле гораздо 

тоньше, сложнее. Конечно, поэзия не 

птичка, которую нужно поймать и по-

местить в клетку со стихами. Она сама 

рождается из стихов, из строчек, 

из случайной рифмы... Никто, впро-

чем, не знает, где и как она рождается. 

Но то, что она не равна стихам, для 

Игоря было очевидно, как дважды два. 

Об этом мы с ним даже не спорили. 

Поэтому мне так понятны его статьи.

Возможно, кому-то они не понравят-

ся. В отстаивании того, что он хотел 

сказать, он был бескомпромиссен. Он 

писал, как человек очень убежден-

ный, писал завершенными формули-

ровками. Это сегодня не модно. Но 

это близко к стилистике, как ни стран-

но, Серебряного века. Почитайте, на-

пример, статьи Блока, Цветаевой, 

Мандельштама — какие императив-

ные интонации! Потому что эти люди 

верили в то, что они говорят. Потому 

что говорили от собственного поэти-

ческого опыта.

Вот и статьи Игоря — это результат 

собственного поэтического опыта, 

а не просто случайные интеллекту-

альные упражнения. Он излагает нам 

законы того поэтического государст-

ва, за которое отдал жизнь. Уже отдал, 

как ни печально это звучит.

Иногда, читая эти статьи, становится 

страшно за него. «Игорь! Нельзя ли 

полегче!» Но потом думаешь: «Да, так 

и надо!» Эти статьи — не провокация 

для дискуссий, а повод к личным раз-

мышлениям. И конечно, их лучше чи-

тать вместе со стихами Игоря. Это тот 

случай, когда разговор о поэзии под-

крепляется самой поэзией.

Я рад, что вышла эта книга благодаря 

поддержке Союза российских писате-

лей и министерства культуры РФ. Рад, 

что мы слышим голос Игоря — критика 

и эссеиста. Рад, что и этот его дар от 

Бога становится доступен многим чи-

тателям.

ВЫСТАВКИ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬТЕАТР ЛИТЕРАТУРА 

Статьи Игоря о поэзии — особая 
и важная часть его творчества.

Сергей Гармаш: Сравнивать 
«Ленинград 46» с «Ментами» 
не очень корректно.

с Анастасией 
Скорондаевой

Писатель Андрей Усачев предста-
вит свой авторский проект.

с Натальей Соколовой 

Плакаты Великой Отечественной 
войны — это больше, чем жанр, 
это — летопись военных лет. 
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Выбор площадки открытия символи-

чен — история русской литературы 

неразрывно связана с историей 

Александринского театра, основу ре-

пертуара которого всегда составляла 

отечественная классика. Именно 

на сцене Александринского театра 

состоялись премьеры гоголевского 

«Ревизора», чеховской «Чайки» 

и многих других наших литературных 

шедевров. 

Валерий Фокин откроет новую 
страницу Года литературы 
в Александринском театре.
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Уважаемые абоненты  
ОАО «МегаФон»! 

ОАО «МегаФон» информирует об изменении тарифов на услуги 
фиксированной междугородной и международной телефонной связи 
с 00:00 часов 01.04.2015 года.

Для абонентов-физических лиц — 
Устанавливается стоимость международных соединений для або-

нентов всех регионов для всех тарифных планов: направление вызова 
Спутниковые сети — 500 руб./мин., Другие страны Премиум* — 50,74 
руб./мин.

Устанавливается стоимость международных соединений для або-
нентов всех регионов для всех тарифных планов за исключением ре-
гионов:

Алтайский край, Кемеровская область, Красноярский край, Ново-
сибирская область, Омская область, Республика Алтай, Республика 
Хакасия, Республика Тыва, Томская область, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий автономный округ, Омс-
кая область, Республика Алтай, Республика Хакасия, Магаданская, 
Сахалинская области, Забайкальский край, Иркутская область, Рес-
публика Бурятия, Еврейская автономная область, Приморский край, 
Хабаровский край, Амурская область, Камчатский край, Магаданс-
кая, Сахалинская области, Республика Саха (Якутия), Чукотский ав-
тономный округ, Архангельская область, Мурманская область, Рес-
публика Карелия, Ненецкий автономный округ,

Направление вызова Бизнес-тариф Льготный тариф
Европа, фикс. 10,70 8,20
Европа, моб. 16,70 13,60
Страны Балтии, фикс. 10,70 8,20
Страны Балтии, моб. 16,70 13,60
Скандинавия, фикс. 10,70 8,20
Скандинавия, моб. 16,70 13,60
США, Канада 9,50 8,50
Америка 67,80 64,60
Азия 27,00 24,10
Африка 51,40 49,70
Австралия, Океания 30,90 23,10
Беларусь, Азербайджан 39,50 37,60
СНГ 17,90 16,80

Устанавливается стоимость междугородных соединений с мо-
бильными номерами РФ для абонентов всех регионов для всех та-
рифных планов за исключением регионов:

Алтайский край, Кемеровская область, Красноярский край, Ново-
сибирская область, Омская область, Республика Алтай, Республика 
Хакасия, Республика Тыва, Томская область, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий автономный округ, Омс-
кая область, Республика Алтай, Республика Хакасия, Магаданская, 
Сахалинская области, Забайкальский край, Иркутская область, Рес-
публика Бурятия, Еврейская автономная область, Приморский край, 
Хабаровский край, Амурская область, Камчатский край, Магаданс-
кая, Сахалинская области, Республика Саха (Якутия), Чукотский ав-
тономный округ, Архангельская область, Мурманская область, Рес-
публика Карелия, Ненецкий автономный округ, Республика Ингуше-
тия, Чеченская Республика,

направление вызова Россия мобильные МегаФон — 2,70 руб./
мин., Россия мобильные ост. сети — 3,60 руб./мин.

Устанавливается стоимость междугородных и международных те-
лефонных соединений:
1. Тарифный план «Классика» 

Направление вызова Бизнес-тариф Льготный тариф
г. Москва   
от 101 до 600 км 3,05 2,65
от 601 до 1200 км 3,95 3,30
от 1201 до 3000 км 3,95 3,85
от 3001 до 5000 км 4,85 4,45
свыше 5000 км 4,85 4,45
Московская область (нумерация 
в коде АВС=496)

2,10 2,10

Санкт-Петербург 2,10 2,10
Московская область (нумерация 
в коде АВС=498)

  

от 101 до 600 км 3,60 2,65
от 601 до 1200 км 3,90 3,30
от 1201 до 3000 км 4,65 3,85
от 3001 до 5000 км 5,15 4,20
свыше 5000 км 5,65 4,45
Московская область (нумерация 
в коде АВС=496)

2,65 2,65

Санкт-Петербург 3,70 2,30
Московская область (нумерация 
в коде АВС=496)

  

от 101 до 600 км 3,60 2,65
от 601 до 1200 км 3,90 3,30
от 1201 до 3000 км 4,65 3,85
от 3001 до 5000 км 5,15 4,20
свыше 5000 км 5,65 4,45
Московская область (нумерация 
в коде АВС=498)

2,65 2,65

Москва 3,05 2,30
Санкт-Петербург 4,00 2,80
Брянская, Владимирская, Калужская, Курская, Орловская, Рязан-
ская, Тульская области 
до 100 км 2,20 1,80
от 101 до 600 км 3,60 2,65
от 601 до 1200 км 3,90 3,30
от 1201 до 3000 км 4,70 3,90
от 3001 до 5000 км 5,20 4,20
свыше 5000 км 5,65 4,45
Москва 3,45 2,45
Санкт-Петербург 4,00 2,80
Нижегородская область   
до 100 км 2,10 1,70
от 101 до 600 км 3,30 2,55
от 601 до 1200 км 3,90 3,50
от 1201 до 3000 км 4,65 4,00
от 3001 до 5000 км 5,15 4,35
свыше 5000 км 5,65 4,75
Москва 3,20 2,50
Санкт-Петербург 4,00 2,80
Ивановская, Костромская, Смоленская, Тверская, Ярославская об-
ласти 
до 100 км 2,20 1,80
от 101 до 600 км 3,60 2,65
от 601 до 1200 км 3,90 3,30
от 1201 до 3000 км 4,70 3,90
от 3001 до 5000 км 5,20 4,20
свыше 5000 км 5,45 4,20
Москва 3,45 2,55
Санкт-Петербург 3,30 2,35
г. Санкт-Петербург   
до 100 км 2,30 2,00
от 101 до 600 км 2,90 1,80
от 601 до 1200 км 3,75 2,30
от 1201 до 3000 км 4,65 2,95
от 3001 до 5000 км 5,15 3,35
свыше 5000 км 5,45 4,20
Москва 2,90 2,55
Ленинградская область 2,30 2,00
Ленинградская область   
до 100 км 2,30 2,00
от 101 до 600 км 3,05 1,90
от 601 до 1200 км 3,85 2,40
от 1201 до 3000 км 4,65 3,05
от 3001 до 5000 км 5,15 3,50
свыше 5000 км 5,45 4,20
Москва 2,90 2,55
Санкт-Петербург 2,30 2,00
Архангельская область, Мурманская область, Республика Каре-
лия, Ненецкий автономный округ
до 100 км 2,20 1,80
от 101 до 600 км 3,75 2,25
от 601 до 1200 км 4,45 2,95
от 1201 до 3000 км 4,90 3,40
от 3001 до 5000 км 5,85 3,95
свыше 5000 км 6,40 4,20
Москва 4,35 3,30
Санкт-Петербург 3,70 2,65
Россия мобильные МегаФон 2,75 2,75
Россия мобильные ост. сети 3,95 3,95

Европа, фикс. 10,70 8,20
Европа, моб. 20,80 15,00
Страны Балтии, фикс. 12,50 10,15
Страны Балтии, моб. 20,80 15,00
Скандинавия, фикс. 12,50 10,15
Скандинавия, моб. 16,70 13,60
США, Канада 9,50 8,50
Америка 67,80 64,60
Азия 31,40 24,10
Африка 51,40 49,70
Австралия, Океания 37,80 27,15
Беларусь, Азербайджан 39,50 37,60
СНГ 17,90 16,80
Вологодская, Калининградская, Новгородская, Псковская облас-
ти

 
до 100 км 2,20 1,80
от 101 до 600 км 3,05 1,95
от 601 до 1200 км 3,75 2,35
от 1201 до 3000 км 4,45 2,90
от 3001 до 5000 км 5,15 3,50
свыше 5000 км 5,45 4,20
Москва 3,05 2,55
Санкт-Петербург 2,75 1,95
Оренбургская область, Пензенская область, Республика Марий Эл, 
Республика Мордовия, Самарская область, Саратовская область, 
Ульяновская область, Чувашская Республика — Чувашия
до 100 км 2,10 1,70
от 101 до 600 км 3,30 2,55
от 601 до 1200 км 3,90 3,50
от 1201 до 3000 км 4,65 4,00
от 3001 до 5000 км 5,15 4,35
свыше 5000 км 5,65 4,75
Москва 3,20 2,50
Санкт-Петербург 3,70 3,20
Республика Башкортостан   
от 101 до 600 км 3,40 2,60
от 601 до 1200 км 4,00 3,30
от 1201 до 3000 км 4,80 3,75
от 3001 до 5000 км 5,30 3,85
свыше 5000 км 5,70 4,05
Москва 3,70 2,65
Санкт-Петербург 4,55 3,05
Республика Татарстан (Татарс-
тан)

  

от 101 до 600 км 3,40 2,25
от 601 до 1200 км 4,15 3,10
от 1201 до 3000 км 5,05 3,55
от 3001 до 5000 км 5,55 3,85
свыше 5000 км 6,10 4,20
Москва 3,70 3,00
Санкт-Петербург 3,70 3,00
Южный федеральный округ 
Астраханская область, Волгоградская область 
до 100 км 2,10 1,85
от 101 до 600 км 3,65 3,10
от 601 до 1200 км 3,95 3,90
от 1201 до 3000 км 4,65 4,55
от 3001 до 5000 км 5,15 4,90
свыше 5000 км 5,65 5,55
Москва 3,70 3,40
Санкт-Петербург 4,35 4,35
Республика Калмыкия   
от 101 до 600 км 3,10 2,75
от 601 до 1200 км 3,85 3,40
от 1201 до 3000 км 4,65 4,25
от 3001 до 5000 км 5,15 5,05
свыше 5000 км 5,65 5,55
Москва 3,70 3,35
Санкт-Петербург 4,55 3,65
Белгородская, Воронежская, 
Липецкая, Тамбовская области 

 

до 100 км 2,20 1,80
от 101 до 600 км 3,60 2,65
от 601 до 1200 км 3,90 3,30
от 1201 до 3000 км 4,70 3,90
от 3001 до 5000 км 5,20 4,20
свыше 5000 км 5,65 4,45
Москва 3,45 2,45
Санкт-Петербург 3,60 2,45
Краснодарский край, Ставропольский край

 
 

до 100 км 2,10 1,85
от 101 до 600 км 3,65 3,10
от 601 до 1200 км 3,95 3,90
от 1201 до 3000 км 4,65 4,55
от 3001 до 5000 км 5,15 4,90
свыше 5000 км 5,65 5,55
Москва 3,70 3,40
Санкт-Петербург 4,35 4,35
Кабардино-Балкарская Республика, Карачаево-Черкесская Рес-
публика, Республика Адыгея (Адыгея), Республика Северная Осе-
тия — Алания
до 100 км 1,70 1,50
от 101 до 600 км 3,10 2,75
от 601 до 1200 км 3,85 3,40
от 1201 до 3000 км 4,65 4,25
от 3001 до 5000 км 5,15 5,05
свыше 5000 км 5,65 5,55
Москва 4,55 3,65
Санкт-Петербург 4,55 3,65
Республика Дагестан   
от 101 до 600 км 3,10 2,75
от 601 до 1200 км 3,80 3,40
от 1201 до 3000 км 4,65 4,25
от 3001 до 5000 км 5,15 5,05
свыше 5000 км 5,65 5,55
Москва 3,90 3,40
Санкт-Петербург 4,35 4,15
Республика Ингушетия   
до 100 км 2,10 1,85
от 101 до 600 км 3,65 3,30
от 601 до 1200 км 4,30 3,85
от 1201 до 3000 км 5,10 4,95
от 3001 до 5000 км 5,50 5,35
свыше 5000 км 5,95 5,50
Москва 4,90 4,30
Санкт-Петербург 4,90 4,30
Россия мобильные МегаФон 2,75 2,75
Россия мобильные ост. сети 3,95 3,95
Ростовская область 
от 101 до 600 км 3,65 3,10
от 601 до 1200 км 3,95 3,85
от 1201 до 3000 км 4,65 4,60
от 3001 до 5000 км 5,15 5,10
свыше 5000 км 5,65 5,35
Москва 3,95 3,40
Санкт-Петербург 4,65 4,35
Чеченская Республика 
до 100 км 2,85 2,55
от 101 до 600 км 3,80 3,75
от 601 до 1200 км 5,35 5,25
от 1201 до 3000 км 6,40 6,15
от 3001 до 5000 км 7,25 7,15
свыше 5000 км 8,95 8,90
Москва 6,15 6,15
Санкт-Петербург 6,15 6,15
Россия мобильные МегаФон 2,75 2,75
Россия мобильные ост. сети 3,95 3,95
Республика Коми   
от 101 до 600 км 2,50 2,05
от 601 до 1200 км 3,25 2,60
от 1201 до 3000 км 3,70 2,90
от 3001 до 5000 км 4,65 3,65
свыше 5000 км 5,50 4,20
Москва 3,20 2,50
Санкт-Петербург 3,20 2,50
Кировская область, Удмуртская Республика 
до 100 км 2,10 1,70
от 101 до 600 км 3,30 2,55
от 601 до 1200 км 3,90 3,50
от 1201 до 3000 км 4,65 4,00

от 3001 до 5000 км 5,15 4,35
свыше 5000 км 5,65 4,75
Москва 3,20 2,50
Санкт-Петербург 3,70 3,20
Пермский край   
от 101 до 600 км 3,15 2,20
от 601 до 1200 км 3,85 2,80
от 1201 до 3000 км 4,85 3,70
от 3001 до 5000 км 5,15 4,00
свыше 5000 км 5,65 4,20
Москва 3,75 2,65
Санкт-Петербург 4,60 3,15
Курганская, Свердловская, Тюменская, Челябинская области 
от 101 до 600 км 3,05 2,10
от 601 до 1200 км 3,70 2,55
от 1201 до 3000 км 4,85 3,75
от 3001 до 5000 км 5,15 4,05
свыше 5000 км 5,65 4,20
Москва 4,65 3,25
Санкт-Петербург 4,65 3,25
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий 
автономный округ
от 101 до 600 км 3,05 2,50
от 601 до 1200 км 3,90 3,40
от 1201 до 3000 км 5,00 4,30
от 3001 до 5000 км 5,45 4,90
свыше 5000 км 5,95 5,10
Москва 4,85 3,80
Санкт-Петербург 4,85 3,80
Россия мобильные МегаФон 2,75 2,75
Россия мобильные ост. сети 3,95 3,95
Европа, фикс. 10,70 8,20
Европа, моб. 20,80 15,00
Страны Балтии, фикс. 10,70 8,20
Страны Балтии, моб. 20,80 15,00
Скандинавия, фикс. 10,70 8,20
Скандинавия, моб. 20,80 15,00
США, Канада 9,50 8,50
Америка 67,80 64,60
Азия 31,40 24,10
Африка 51,40 49,70
Австралия, Океания 37,80 27,15
Беларусь, Азербайджан 39,50 37,60
СНГ 17,90 16,80
Алтайский край, Кемеровская область 
от 101 до 600 км 3,20 2,65
от 601 до 1200 км 3,85 3,20
от 1201 до 3000 км 4,75 4,20
от 3001 до 5000 км 5,40 4,70
свыше 5000 км — —
Москва 4,55 3,95
Санкт-Петербург 5,10 4,25
Красноярский край   
от 101 до 600 км 3,20 2,65
от 601 до 1200 км 3,85 3,20
от 1201 до 3000 км 4,75 4,20
от 3001 до 5000 км 5,45 4,75
свыше 5000 км — —
Москва 4,55 3,85
Санкт-Петербург 4,95 4,05
Новосибирская область   
от 101 до 600 км 3,20 2,65
от 601 до 1200 км 3,85 3,20
от 1201 до 3000 км 4,75 4,20
от 3001 до 5000 км 5,40 4,75
свыше 5000 км — —
Москва 4,55 4,00
Санкт-Петербург 4,90 4,25
Омская область, Республика Алтай, Республика Хакасия 
от 101 до 600 км 3,20 2,65
от 601 до 1200 км 3,85 3,20
от 1201 до 3000 км 4,75 4,20
от 3001 до 5000 км 5,45 4,75
свыше 5000 км 6,00 4,75
Москва 4,50 4,15
Санкт-Петербург 4,65 4,15
Республика Тыва   
от 101 до 600 км 3,25 2,65
от 601 до 1200 км 3,85 3,15
от 1201 до 3000 км 4,75 4,05
от 3001 до 5000 км 5,45 4,65
свыше 5000 км — —
Москва 5,45 3,80
Санкт-Петербург 5,45 3,80
Томская область   
от 101 до 600 км 3,20 2,70
от 601 до 1200 км 3,85 3,20
от 1201 до 3000 км 4,75 4,20
от 3001 до 5000 км 5,45 4,75
свыше 5000 км — —
Москва 4,75 4,05
Санкт-Петербург 5,20 4,55
Сибирский федеральный округ, Дальневосточный федеральный 
округ
Россия мобильные МегаФон 2,75 2,75
Россия мобильные ост. сети 3,95 3,95
Европа, фикс. 10,70 10,70
Европа, моб. 22,85 22,85
Страны Балтии, фикс. 10,70 10,70
Страны Балтии, моб. 22,85 22,85
Скандинавия, фикс. 10,70 10,70
Скандинавия, моб. 22,85 22,85
США, Канада 9,90 9,90
Америка 67,80 67,80
Азия 27,00 27,00
Африка 51,40 51,40
Австралия, Океания 36,25 36,25
Беларусь, Азербайджан 39,50 39,50
СНГ 17,90 17,90
Забайкальский край, Иркутская область, Республика Бурятия

 
от 101 до 600 км 3,60 3,10
от 601 до 1200 км 4,25 3,60
от 1201 до 3000 км 5,15 4,60
от 3001 до 5000 км 5,85 5,15
свыше 5000 км 6,40 5,15
Москва 5,15 4,45
Санкт-Петербург 5,60 4,95
Еврейская автономная область, Приморский край, Хабаровский 
край, Амурская область
от 101 до 600 км 4,30 3,60
от 601 до 1200 км 5,80 4,95
от 1201 до 3000 км 6,40 6,00
от 3001 до 5000 км 6,80 6,35
свыше 5000 км 7,50 6,70
Москва 7,25 6,50
Санкт-Петербург 7,25 6,50
Камчатский край   
от 601 до 1200 км 5,70 5,00
от 1201 до 3000 км 6,55 6,00
от 3001 до 5000 км 7,85 7,25
свыше 5000 км 8,35 7,70
Москва 8,05 7,20
Санкт-Петербург 8,05 7,20
Магаданская, Сахалинская области 
от 101 до 600 км 4,30 4,00
от 601 до 1200 км 5,70 5,25
от 1201 до 3000 км 6,55 6,25
от 3001 до 5000 км 7,85 7,25
свыше 5000 км 8,35 7,60
Москва 8,05 7,20
Санкт-Петербург 8,05 7,20
Республика Саха (Якутия)   
от 601 до 1200 км 5,70 4,15
от 1201 до 3000 км 6,55 4,90
от 3001 до 5000 км 7,85 5,95
свыше 5000 км 8,35 7,45
Москва 7,60 5,80
Санкт-Петербург 7,60 5,80
Чукотский автономный округ 
от 1201 до 3000 км 8,95 4,65
от 3001 до 5000 км 14,05 7,20
свыше 5000 км 15,70 8,05

Москва 14,35 7,65
Санкт-Петербург 14,35 7,65
2. Тарифный план «Доступное общение»  

Направление вызова Бизнес-тариф Льготный тариф
г. Москва   
ЦФО 3,05 2,65
СЗФО 3,70 3,20
ПФО 3,65 3,15
ЮФО, СКФО 3,95 3,50
УФО 3,95 3,75
СФО 4,25 4,10
ДФО 4,85 4,45
Московская область (нумерация 
в коде АВС=496)

2,10 2,10

Санкт-Петербург 2,10 2,10
Московская область (нумерация в коде АВС=496) 
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,85
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,60
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 2,10 2,10
Санкт-Петербург 3,30 2,35
Московская область (нумерация в коде АВС=498) 
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,85
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,60
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Санкт-Петербург 3,30 2,35
Брянская, Владимирская, Калужская, Курская, Орловская, Рязан-
ская, Тульская области, Нижегородская область
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,85
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,60
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 3,45 2,55
Санкт-Петербург 3,30 2,35
Ивановская, Костромская, Смоленская, Тверская, Ярославская об-
ласти, г. Санкт-Петербург
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,90
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,70
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 3,45 2,55
Санкт-Петербург 3,30 2,35
Ленинградская область   
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,90
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,70
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 2,90 2,55
Санкт-Петербург 2,30 2,00
Архангельская область, Мурманская область, Республика Каре-
лия, Ненецкий автономный округ
ЦФО 4,95 4,05
СЗФО 4,45 3,20
ПФО 4,65 4,05
ЮФО, СКФО 5,00 4,25
УФО 3,95 3,45
СФО 4,60 4,05
ДФО 5,50 4,70
Москва 4,35 3,30
Санкт-Петербург 3,70 2,65
Россия мобильные МегаФон 2,75 2,75
Россия мобильные ост. сети 3,95 3,95
Европа, фикс. 10,70 8,20
Европа, моб. 20,80 15,00
Страны Балтии, фикс. 12,50 10,15
Страны Балтии, моб. 20,80 15,00
Скандинавия, фикс. 12,50 10,15
Скандинавия, моб. 16,70 13,60
США, Канада 9,50 8,50
Америка 67,80 64,60
Азия 31,40 24,10
Африка 51,40 49,70
Австралия, Океания 37,80 27,15
Беларусь, Азербайджан 39,50 37,60
СНГ 17,90 16,80
Вологодская, Калининградская, Новгородская, Псковская облас-
ти

 
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,85
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,60
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 3,05 2,55
Санкт-Петербург 3,05 2,55
Оренбургская область, Пензенская область, Республика Марий Эл, 
Республика Мордовия, Самарская область, Саратовская область, 
Ульяновская область, Чувашская Республика — Чувашия, Респуб-
лика Башкортостан, Республика Татарстан (Татарстан), Астрахан-
ская область, Волгоградская область, Республика Калмыкия
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,85
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,60
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 3,45 2,55
Санкт-Петербург 3,30 2,35
Белгородская, Воронежская, Липецкая, Тамбовская области, Крас-
нодарский край, Ставропольский край, Кабардино-Балкарская 
Республика, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Ады-
гея (Адыгея), Республика Северная Осетия — Алания, Республика 
Дагестан, Ростовская область
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,85
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,60
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 3,45 2,55
Санкт-Петербург 3,30 2,35
Республика Ингушетия, Чеченская Республика 
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,85
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,60
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 3,45 2,55
Санкт-Петербург 3,30 2,35
Россия мобильные МегаФон 2,75 2,75
Россия мобильные ост. сети 3,95 3,95
Республика Коми 
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,85
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,60
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 3,45 2,55
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Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Установить, что в 2015 году Основы 
формирования индексов изменения раз-
мера платы граждан за коммунальные 
услуги в Российской Федерации, утвер-
жденные постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30 апреля 
2014 г. № 400 «О формировании индексов 
изменения размера платы граждан за ком-
мунальные услуги в Российской Федера-
ции», применяются с учетом следующих 
особенностей:

а) изменения значений индексов изме-
нения размера вносимой гражданами 
платы за коммунальные услуги в среднем 
по субъектам Российской Федерации и 
(или) значений предельно допустимых 
отклонений по отдельным муниципальным 
образованиям от величины указанных 
индексов по субъектам Российской Феде-
рации (далее соответственно — индекс по 
субъекту Российской Федерации, отклоне-
ние по субъекту Российской Федерации) на 
2015 год могут быть осуществлены Прави-
тельством Российской Федерации по пред-
ставлению Федеральной службы по тари-
фам без соблюдения положений абзаца 
пятого пункта 12 и пункта 20 Основ форми-
рования индексов изменения размера 
платы граждан за коммунальные услуги в 
Российской Федерации;

б) мотивированное предложение выс-
шего должностного лица субъекта Россий-
ской Федерации (руководителя высшего 

исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации) 
об изменении индекса по субъекту Россий-
ской Федерации и (или) отклонения по 
субъекту Российской Федерации (далее — 
мотивированное предложение) направля-
ется в Федеральную службу по тарифам в 
срок не позднее 10 апреля 2015 г.;

в) к мотивированному предложению 
прилагаются следующие документы и 
материалы (оригиналы или копии, заве-
ренные надлежащим образом):

решение законодательного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации о согласовании предложе-
ния высшего должностного лица субъекта 
Российской Федерации (руководителя 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти субъекта Российской 
Федерации) об изменении значений индек-
са по субъекту Российской Федерации и 
(или) отклонения по субъекту Российской 
Федерации;

расчет значений индекса по субъекту 
Российской Федерации и (или) отклонения 
по субъекту Российской Федерации;

нормативные акты, предусматриваю-
щие дополнительные меры социальной 
поддержки потребителей коммунальных 
услуг в целях соблюдения установленных 
предельных индексов (при наличии);

иные документы, которые, по мнению 
высшего должностного лица субъекта Рос-
сийской Федерации (руководителя высше-
го исполнительного органа государствен-

ной власти субъекта Российской Федера-
ции), имеют существенное значение для 
рассмотрения вопроса об изменении 
индекса по субъекту Российской Федера-
ции и (или) отклонения по субъекту Рос-
сийской Федерации;

г) Федеральная служба по тарифам 
вправе запросить иные документы и мате-
риалы по вопросам расчета значений 
индексов по субъектам Российской Феде-
рации и (или) отклонений по субъектам 
Российской Федерации у высших дол-
жностных лиц субъектов Российской 
Федерации (руководителей высших испол-
нительных органов государственной влас-
ти субъектов Российской Федерации);

д) Федеральная служба по тарифам 
совместно с Министерством строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации, Министерством эко-
номического развития Российской Феде-
рации и Министерством энергетики Рос-
сийской Федерации формирует предложе-
ние об изменении значений индексов по 

субъектам Российской Федерации и (или) 
отклонений по субъектам Российской 
Федерации с учетом мотивированных 
предложений и до 1 мая 2015 г.направляет 
в Правительство Российской Федерации 
соответствующий проект акта Правитель-
ства Российской Федерации.

2. Утвердить прилагаемые изменения, 
которые вносятся в Основы формирования 
индексов изменения размера платы гра-
ждан за коммунальные услуги в Россий-
ской Федерации, утвержденные постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 30 апреля 2014 г. № 400 «О фор-
мировании индексов изменения размера 
платы граждан за коммунальные услуги в 
Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2014, № 19, ст. 2434; № 40, ст. 5425; № 45, 
ст. 6237).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 13 марта 2015 г. № 216 г. Москва

Об особенностях применения в 2015 году Основ формирования индексов изменения размера платы 
граждан за коммунальные услуги в Российской Федерации

Изменения, которые вносятся в Основы формирования 
индексов изменения размера платы граждан 

за коммунальные услуги в Российской Федерации
1. Пункт 22 дополнить абзацем следующего содержания:
«По субъектам Российской Федерации, численность населения которых составляет не 

менее чем 5 млн. человек, показатель изменения (L) в первом долгосрочном периоде при-
меняется только в случае положительного значения его величины, при отрицательном зна-
чении его величины показатель изменения принимается равным нулю.».

2. Пункт 48 признать утратившим силу.

1. Пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Лицензируемый вид деятельнос-
ти осуществляется организаторами 
азартных игр в букмекерских конторах и 
тотализаторах, расположенных вне 
игорных зон, и предусматривает оказа-
ние следующих видов услуг:

а) заключение с участниками азар-
тных игр основанных на риске соглаше-
ний о выигрыше;

б) организация заключения основан-
ных на риске соглашений о выигрыше 
между 2 или несколькими участниками 
азартной игры.».

2. В пункте 4:
а) абзац первый изложить в следую-

щей редакции:
«4. Лицензионными требованиями, 

предъявляемыми к соискателю лицен-
зии при намерении осуществлять лицен-
зируемый вид деятельности, а также к 
лицензиату при осуществлении лицен-
зируемого вида деятельности, являют-
ся:»;

б) в подпункте «а» слова «частями 1 
— 3 и 6 статьи 8» заменить словами 
«частями 1, 3 и 6 статьи 8»;

в) в подпункте «в» слова «а также 
специального оборудования, позволяю-
щего обеспечивать прием, единый учет, 
обработку ставок и выплату выигрыша» 
заменить словами «а также наличие спе-
циального оборудования, позволяющего 
обеспечить учет, обработку ставок, инте-
рактивных ставок ,  фиксирование 

результатов азартных игр и расчет сумм 
выигрышей, подлежащих выплате»;

г) подпункты «ж» и «з» изложить в сле-
дующей редакции:

«ж) обеспечение личной безопасности 
участников азартных игр, иных посетите-
лей игорного заведения и работников 
лицензиата во время их нахождения в 
игорном заведении;

з) соблюдение лицензиатом требова-
ний, установленных частью 5 статьи 6 и 
частью 2 статьи 8 Федерального закона;»;

д) в подпункте «и» слова «частями 2 и 
9 статьи 6» заменить словами «частями 1, 
2, 9 и 141 статьи 6»;

е) в подпункте «к» после слов «частью 
10 статьи 6» дополнить словами «, а также 
частями 4—7 статьи 14»;

ж) дополнить подпунктом «н» следу-
ющего содержания:

«н) соблюдение лицензиатом требо-
ваний к организаторам азартных игр, 
установленных Правительством Россий-
ской Федерации в соответствии с частью 
15 статьи 6 Федерального закона.».

3. В пункте 5:
а) в подпункте «в» слова «специально-

го оборудования, позволяющего обеспе-
чивать прием, единый учет, обработку ста-
вок и выплату выигрыша,» заменить сло-
вами «специального оборудования, позво-
ляющего обеспечить учет, обработку ста-
вок, интерактивных ставок, фиксирование 
результатов азартных игр и расчет сумм 
выигрышей, подлежащих выплате,»;

б) подпункт «д» дополнить словами «, 

или копии документов, подтверждающих 
оборудование игорного заведения систе-
мой тревожной сигнализации, либо копии 
иных документов, подтверждающих обес-
печение соискателем лицензии личной 
безопасности участников азартных игр, 
иных посетителей игорного заведения и 
работников соискателя лицензии во время 
их нахождения в игорном заведении».

4. Пункт 7 изложить в следующей 
редакции:

«7. Осуществление лицензируемого 
вида деятельности с грубым нарушением 
лицензионных требований влечет за собой 
ответственность, установленную законо-
дательством Российской Федерации. При 
этом грубым нарушением является невы-
полнение лицензиатом требований, пред-
усмотренных подпунктом «ж» пункта 4 
настоящего Положения, повлекшее за 
собой последствия, предусмотренные 
частью 11 статьи 19 Федерального закона 
«О лицензировании отдельных видов дея-
тельности», либо одного из требований, 
предусмотренных подпунктом «а» (в 
части, касающейся требований, установ-
ленных частью 3 статьи 8 и частью 3 статьи 
14 Федерального закона) и подпунктами 
«б», «г», «е», «и» — «л» и «н» пункта 4 
настоящего Положения.».

5. В пункте 8:
а) абзац первый изложить в следую-

щей редакции:
«8. При намерении осуществлять 

лицензируемый вид деятельности по 
адресу, не указанному в лицензии, или 

оказывать новые услуги, составляющие 
лицензируемый вид деятельности, в том 
числе по адресу, указанному в лицензии, 
лицензиат в заявлении о переоформле-
нии лицензии указывает этот адрес или 
новую услугу, а также:»;

б) в подпункте «б» слова «специально-
го оборудования, позволяющего обеспечи-
вать прием, единый учет, обработку ставок 
и выплату выигрыша,» заменить словами 
«специального оборудования, позволяю-
щего обеспечить учет, обработку ставок, 
интерактивных ставок, фиксирование 
результатов азартных игр и расчет сумм 
выигрышей, подлежащих выплате,»;

в) подпункт «г» дополнить словами 
«либо сведения, подтверждающие обору-
дование игорного заведения системой тре-
вожной сигнализации, либо иные сведения, 
подтверждающие обеспечение лицензиа-
том личной безопасности участников азар-
тных игр, иных посетителей игорного заве-
дения и работников лицензиата во время их 
нахождения в игорном заведении»;

г) дополнить подпунктами «д» и «е» 
следующего содержания:

«д) сведения, подтверждающие соот-
ветствие лицензиата требованию, уста-
новленному частью 5 статьи 14 Федераль-
ного закона;

е) сведения, подтверждающие соблю-
дение лицензиатом требований к органи-
заторам азартных игр, установленных 
Правительством Российской Федерации в 
соответствии с частью 15 статьи 6 Феде-
рального закона.».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 13 марта 2015 г. № 223 г. Москва

О внесении изменений в Положение о лицензировании деятельности по организации и проведению 
азартных игр в букмекерских конторах и тотализаторах

Правительство Российской Федерации постановляет: 
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Положение о лицензировании 

деятельности по организации и проведению азартных игр в букмекерских конторах и тота-
лизаторах, утвержденное постановлением Правительства Российской Федерации от 26 

декабря 2011 г. № 1130 «О лицензировании деятельности по организации и проведению 
азартных игр в букмекерских конторах и тотализаторах» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2012, № 1, ст. 169; 2013, № 12, ст. 1341; № 33, ст. 4393; № 48, ст. 6262).

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Положение о лицензировании деятельности по организации и проведению 
азартных игр в букмекерских конторах и тотализаторах

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству и Якутский филиал 
ФГБНУ «Госрыбцентр» информируют о том, что 22 апреля 
2015 г. в 15.00 ч. в здании Администрации муниципального об-
разования «Булунский улус (район)» Республики Саха (Яку-
тия) состоятся общественные слушания по «Материалам, обос-
новывающим общие допустимые уловы водных биологичес-
ких ресурсов во внутренних пресноводных водах Республики 
Саха (Якутия) на 2016 г. (с оценкой воздействия на окружаю-
щую среду)» по адресу: Булунский район, п. Тикси, ул. Трусова, 
д. 6. С указанными материалами можно ознакомиться по адре-
су: г. Якутск, ул. Ярославского, д. 32/3, офис 1, контактные те-
лефоны: 8(4112) 33-50-16, 33-56-05 ЯФ ФГБНУ «Госрыб-
центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «Банк Интеза» сообщает, что ставка Индекса КМБ 
на II квартал 2015 г. установлена в размере, равном ставке индек-
са MosPrime 3M по состоянию на 20 марта 2015 г.

Информация о значении ставки индекса MosPrime 3M 
на 20 марта 2015 г. доступна с указанной даты на сайтах Банка 
России (www.cbr.ru), Национальной Валютной Ассоциации 
(www. nva. ru), на сайте ЗАО «Банк Интеза» (www.bancaintesa.ru) 
и в офисах ЗАО «Банк Интеза», обслуживающих клиентов.

Указанное значение Индекса КМБ используется только 
для определения процентной ставки по заключенным к моменту 
настоящей публикации кредитным договорам, имеющим соответ-
ствующую оговорку. Данная публикация не является рекламой 
услуг, оказываемых ЗАО «Банк Интеза», не является предложени-
ем заключать какие-либо сделки (публичной офертой) и не может 
рассматриваться как основание для возникновения у ЗАО «Банк 
Интеза» каких-либо обязательств.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений
24.04.2015 года в здании сельского клуба с. Турга Оловяннинско-

го района Забайкальского края в 13.00 состоятся общественные об-
суждения в форме общественных слушаний по разработке «Кирче-
новского» месторождения: опытно-промышленной разработке ка-
рьера и строительства обогатительной фабрики.

Местоположение объекта: в 3,7 км северо-восточнее с. Турга Оло-
вяннинского  района Забайкальского края.

На слушаниях будут рассмотрены: декларация о намерениях, 
предпроектные решения и материалы по экологическому обоснова-
нию намечаемой деятельности.

Ознакомиться с материалами, предоставить свои предложения и 
замечания в письменном виде можно в течение 30 дней с даты опу-
бликования настоящего объявления по адресу:

1. Общественная приемная администрации муниципального рай-
она «Оловяннинский район», Забайкальский край, п. Оловянная, 
ул. Московская, 36, тел. (30253) 45-9-62.

2. ООО «Аурум-Трейдинг», г. Чита, ул. Журавлева, 104, тел. (3022) 
31-81-02. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря Общественной палаты  
Российской Федерации о начале процедуры  

выдвижения кандидатур в состав общественных  
наблюдательных комиссий

общероссийским, межрегиональным, 
региональным общественным объединениям

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом от 
10.06.2008 г. № 76-ФЗ «Об общественном контроле за обеспечением 
прав человека в местах принудительного содержания и о содействии 
лицам, находящимся в местах принудительного содержания» с 20 
марта 2015 года начинается процедура выдвижения кандидатур в со-
став общественных наблюдательных комиссий Красноярского края, 
Еврейской автономной области.

Предлагаю общественным объединениям принять участие в вы-
движении кандидатур в состав общественных наблюдательных ко-
миссий Красноярского края, Еврейской автономной области и в тече-
ние 60 дней направить на имя секретаря Общественной палаты Рос-
сийской Федерации А.В. Бречалова соответствующее заявление и до-
кументы, предусмотренные названным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблюда-
тельных комиссий в субъектах Российской Федерации и Рекоменда-
ции по выдвижению кандидатов в члены общественных наблюда-
тельных комиссий размещены на сайте Общественной палаты Рос-
сийской Федерации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб.2043.
Cекретарь 
Общественной палаты Российской Федерации А.В. Бречалов

ООО «Архангеловское» (г. Оренбург, ул. Салмышская, 62, помещение 24) 
планирует строительство скважин со шламовыми амбарами на Соколов-
ском месторождении в Сакмарском и Оренбургском районах Оренбург-
ской области. Сроки проведения ОВОС и доступности ТЗ—2015—2016 гг. 
Общественные слушания организуются в марте 2015 года администраци-
ями МО Сакмарского и Оренбургского районов Оренбургской области по 
адресам: с. Сакмара, ул. Советская, 25; г. Оренбург, ул. Степана Разина, 
211, куда можно направлять предложения по намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик АО «Связьтранснефть» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта федеральной 
государственной экспертизы «Система подвижной радиосвязи УС 
пл. 8.0 Омск-УС Сокур на базе системы TETRA. Строительство» 
в соответствии с ФЗ от 23.11.95 № 174 ФЗ «Об экологической экс-
пертизе».

Основанием для проектирования площадочного объекта ПКУ 
286.9 является план ТПР 2016 г., п. 1.4.

Объект намечаемой деятельности планируется по территории 
государственного природного заказника федерального подчине-
ния «Кирзинский». Площадь под застройку 289 м2 для установки 
антенной опоры высотой 60 м.

Проектные работы по объекту «Система подвижной радиосвя-
зи УС пл.8.0 Омск-УС Сокур на базе системы TETRA. Строитель-
ство» выполняет ОАО «Гипросвязь-4» г. Новосибирск.

С предложениями и замечаниями по вопросам строительства по 
территории государственного природного заказника федерально-
го подчинения «Кирзинский» просим обращаться в течение 30 
дней после публикации объявления в ОАО «Гипросвязь-4» по 
адресу: 630082, г. Новосибирск, ул. 2-я Союза Молодежи, 31. Кон-
тактный телефон 8 (383) 211-99-39, нач. отдела по охране окружа-
ющей среды — Николаева Г.В.

С материалами раздела «Оценка воздействия на окружающую 
среду» (ОВОС) по объекту «Система подвижной радиосвязи УС 
пл.8.0 Омск-УС Сокур на базе системы TETRA. Строительство» по 
территории государственного природного заказника федерально-
го подчинения «Кирзинский» для рассмотрений и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в Тебисском СДК по 
адресу: Новосибирская область, с. Тебисское, ул. Ленина, д. 11. От-
ветственным исполнителем назначена заместитель главы Тебис-
ского сельсовета Киселева Елена Владимировна, телефон 
8 (38367) 3-42-47.

Общественные обсуждения состоятся 22 апреля 2015 г. в 15.00 
по адресу: 632225, Новосибирская область, с. Тебисcкое, ул. Лени-
на, д. 11, в Тебисском СДК.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении  
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Про-
изводственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юри-
дический адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, про-
спект Ленина, дом 31, ОГРН 1027401177209, ИНН 7422000795, 
КПП 741301001, в соответствии с Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным при-
казом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, информи-
рует общественность и всех заинтересованных лиц о проведении 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой ФГУП 
«ПО «Маяк» деятельности по реализации Единого проекта по 
ввозу в Российскую Федерацию облученного ядерного топлива 
исследовательского реактора ИИН-3М из Республики Узбекис-
тан.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности по реализации Единого 
проекта по ввозу в Российскую Федерацию облученного ядерно-
го топлива исследовательского реактора ИИН-3М из Республи-
ки Узбекистан: с 23.03.2015 по 25.06.2015.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский го-
родской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является администрация Озерского городского окру-
га Челябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО 
«Маяк». Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Предварительный вариант оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности по реализации Единого 
проекта по ввозу в Российскую Федерацию облученного ядерно-
го топлива исследовательского реактора ИИН-3М из Республи-
ки Узбекистан будет доступен с 23.03.2015 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: 
понедельник — четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00—
18.00, воскресенье 11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а 
(Информационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: 
понедельник — пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, 
воскресенье — выходные.

В сети Интернет предварительный вариант оценки воздейст-
вия на окружающую среду намечаемой деятельности по реали-
зации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию облу-
ченного ядерного топлива исследовательского реактора ИИН-
3М из Республики Узбекистан будет доступен для ознакомления 
на интернет-сайте администрации Озерского городского округа 
www.ozerskadm.ru с 23.03.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по предварительному варианту оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой деятельности по ре-
ализации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию 
облученного ядерного топлива исследовательского реактора 
ИИН-3М из Республики Узбекистан принимаются в письмен-
ном виде в местах ознакомления с указанными материалами 
с 23.03.2015 по 21.04.2015.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности по реализации 
Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию облученно-
го ядерного топлива исследовательского реактора ИИН-3М из 
Республики Узбекистан будет доступно по указанным выше ад-
ресам и на интернет-сайте администрации Озерского городского 
округа www.ozerskadm.ru с 22.04.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по техническому заданию на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности по 
реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию 
облученного ядерного топлива исследовательского реактора 
ИИН-3М из Республики Узбекистан принимаются в письмен-
ном виде в местах ознакомления с указанными материалами 
с 22.04.2015 по 24.05.2015.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Сервисный Центр СБМ» Оповещает 
о проведении общественных слушаний
С гражданами и общественными организациями о возможности 

реализации «Проект промышленной эксплуатации полигона раз-
мещения (захоронения) промышленных и хозяйственно-бытовых 
стоков и жидких отходов бурения Бованенковского НГКМ в Ямаль-
ском районе Ямало-Ненецкого автономного округа Тюменской об-
ласти» и «Оценка воздействия на окружающую среду» при реализа-
ции проекта. «Промышленной эксплуатации полигона размещения 
(захоронения) промышленных и хозяйственно-бытовых стоков 
и жидких отходов бурения Бованенковского НГКМ в Ямальском 
районе Ямало-Ненецкого автономного округа Тюменской обла-
сти».

Проект, представляемый на общественные слушания, обосно-
вывает возможность промышленного захоронения стоков и жид-
ких буровых отходов на участке Базы бурения с заданными техно-
логическими показателями на расчетный срок эксплуатации поли-
гона.

С 20 марта 2015 г. все заинтересованные лица и граждане имеют 
право ознакомиться с материалами и документацией по данному 
вопросу в Администрации Ямальского района Ямало-Ненецкого 
автономного округа, расположенной по адресу: 629700, с. Яр-Сале, 
ул. Мира, 12, каб. 2а. Либо на официальном сайте ООО «Сервисный 
Центр СБМ» — www.scsbm.ru

Уполномоченное лицо по организации обсуждений:
Феденков Петр Владимирович — ведущий инженер-эколог ООО 

«Сервисный Центр СБМ», 140181, г. Жуковский, ул. Жуковского 9, 
офис № 14, этаж 17. Тел. (495) 308-82-53 (доб. 3016);

Хороля Дмитрий Евгеньевич — специалист Управления по де-
лам малочисленных народов севера, 629700, ЯНАО, Ямальский 
район с. Яр-Сале, ул. Мира, 12, кабинет 2а, тел. 8(34996) 3-13-27.

Адрес и дата проведения обсуждений:
Общественные слушания состоятся 23 апреля 2015 г. в 15.00 

(время местное) по адресу: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-
Сале, ул. Мира, 12, конц-зал. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизe» заказчик 
НГДУ «Нижнесортымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» и Управле-
ние по сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам мало-
численных народов Севера администрации Белоярского района ин-
формирует об организации и проведении общественных обсуждений 
(слушаний) о намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
территории Белоярского района Обустройство нефтяного место-
рождения им. И.Н. Логачева шифр 8431.

Название и адрес заказчика: ОАО «СНГ» НГДУ «Нижнесортымс-
кнефть», 628447,  ул. Энтузиастов, д. 12, с.п. Нижнесортымский, Сур-
гутский район, ХМАО — Югра,  Тюменская область, тел. 8 (34638) 
72-158. 

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: обуст-
ройство месторождения им. И.Н. Логачева для обеспечения добычи 
углеводородного сырья. Тюменская область,  ХМАО–Югра, Белояр-
ский район, природный парк окружного значения «Нумто».

Дата и место проведения общественных слушаний: 20.04.2015, 
16.00, зал совещаний, ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, ХМАО–
Югра, Тюменская область, тел./ф. 8 (34670) 52-60-72. 

Сроки и место доступности обосновывающей документации (ма-
териалов) до 20.04.2015, 628162, ул. Центральная, д.9, г. Белоярский, 
ХМАО–Югра, Тюменская область, администрация Белоярского 
района, Гончаров И.А., тел. 8 (34670) 62-182 до 20.05.2015; 628447, 
ул. Энтузиастов, д. 12, с.п. Нижнесортымский, ХМАО–Югра, Тюмен-
ская область, НГДУ «Нижнесортымскнефть». 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания, 
предоставление замечаний и предложений в письменной форме. 

Место предоставления замечаний и предложений: до 20.04.2015, 
ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, ХМАО–Югра, Тюменская об-
ласть, тел./ф. 8 (34670) 52-60-72, до 20.05.2015, 628447, ул. Энтузи-
астов, д. 12, с.п. Нижнесортымский, ХМАО–Югра, Тюменская об-
ласть, НГДУ «НСН». 

Ответственный организатор от ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ 
«НСН» — заместитель начальника управления по капитальному 
строительству Шиянов Игорь Петрович, тел. 8 (34638) 72-158.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Санкт-Петербург 4,00 2,80
Кировская область, Удмуртская Республика, Пермский край, Кур-
ганская, Свердловская, Тюменская, Челябинская области
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,85
ПФО 3,60 2,75
ЮФО, СКФО 4,10 3,30
УФО 3,50 2,60
СФО 4,60 3,60
ДФО 5,45 4,20
Москва 3,45 2,55
Санкт-Петербург 3,30 2,35
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий 
автономный округ
ЦФО 4,95 4,05
СЗФО 4,45 3,20
ПФО 4,65 4,05
ЮФО, СКФО 5,00 4,25
УФО 3,95 3,45
СФО 4,60 4,05
ДФО 5,50 4,70
Москва 4,75 3,30
Санкт-Петербург 3,95 2,65
Россия мобильные МегаФон 2,75 2,75
Россия мобильные ост. сети 3,95 3,95
Европа, фикс. 10,70 8,20
Европа, моб. 20,80 15,00
Страны Балтии, фикс. 10,70 8,20
Страны Балтии, моб. 20,80 15,00
Скандинавия, фикс. 10,70 8,20
Скандинавия, моб. 20,80 15,00
США, Канада 9,50 8,50
Америка 67,80 64,60
Азия 31,40 24,10
Африка 51,40 49,70
Австралия, Океания 37,80 27,15
Беларусь, Азербайджан 39,50 37,60
СНГ 17,90 16,80
Алтайский край, Кемеровская область, Красноярский край, Ново-
сибирская область, Омская область, Республика Алтай, Республи-
ка Хакасия, Республика Тыва, Томская область, Забайкальский 
край, Иркутская область, Республика Бурятия, Еврейская авто-
номная область, Приморский край, Хабаровский край, Амурская 
область, Камчатский край, Магаданская, Сахалинская области, 
Республика Саха (Якутия), Чукотский автономный округ
ЦФО 5,70 5,05
СЗФО 6,25 5,50
ПФО 5,50 4,90
ЮФО, СКФО 6,10 5,40
УФО 4,80 4,15
СФО 4,00 3,45
ДФО 5,75 5,05
Москва 5,45 4,80
Санкт-Петербург 6,10 5,05
Россия мобильные МегаФон 2,75 2,75
Россия мобильные ост. сети 3,95 3,95
Европа, фикс. 10,70 10,70
Европа, моб. 22,85 22,85
Страны Балтии, фикс. 10,70 10,70
Страны Балтии, моб. 22,85 22,85
Скандинавия, фикс. 10,70 10,70
Скандинавия, моб. 22,85 22,85
США, Канада 9,90 9,90
Америка 67,80 67,80
Азия 27,00 27,00
Африка 51,40 51,40
Австралия, Океания 36,25 36,25
Беларусь, Азербайджан 39,50 39,50
СНГ 17,90 17,90
3. Тарифный план «Свои ФЛ»  

Направление вызова Бизнес-тариф Льготный тариф
Ивановская, Костромская, Смоленская, Тверская, Ярославская об-
ласти, Архангельская область, Мурманская область, Республика 
Карелия, Калининградская область, Ненецкий автономный округ, 
Вологодская, Новгородская, Псковская области
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,90
ПФО 3,60 2,70
ЮФО, СКФО 4,10 3,10
УФО 3,50 2,70
СФО 4,60 3,50
ДФО 5,50 4,20
Москва 2,90 2,20
Санкт-Петербург 2,90 2,20
г. Санкт-Петербург 
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,90
ПФО 3,60 2,70
ЮФО, СКФО 4,10 3,10
УФО 3,50 2,70
СФО 4,60 3,50
ДФО 5,50 4,20
Москва 2,90 2,20
Ленинградская область 2,20 1,70
Ленинградская область 
ЦФО 3,60 2,70
СЗФО 3,80 2,90
ПФО 3,60 2,70
ЮФО, СКФО 4,10 3,10
УФО 3,50 2,70
СФО 4,60 3,50
ДФО 5,50 4,20
Москва 2,90 2,20
Санкт-Петербург 2,20 1,70

Цены указаны в рублях с учётом НДС. Единица тарификации 1 
минута. Тарификация поминутная.

*Коды набора направления Другие страны Премиум:
 53, 239, 246, 247, 261, 290, 299, 338, 393, 409, 449, 500, 508, 670, 

672, 674, 675, 676, 677, 678, 681, 682, 683, 685, 686, 688, 690, 850, 960, 
2356, 2359, 2378, 2992, 2994, 2995, 3277, 3451, 3470, 3490, 3707, 3708, 
3709, 3712, 3725, 3774, 3785, 3787, 3897, 4174, 4238, 4239, 4470, 4476, 
6114, 6723, 7760, 7762, 7763, 7764, 9607, 9609, 22130, 22132, 22133, 
22170, 22176, 23670, 23675, 23677, 26122, 26130, 26131, 26132, 26133, 
26134, 31660, 37121, 37178, 37181, 37190, 37240, 37270, 37281, 37282, 
38643, 38649, 43711, 43720, 43730, 43740, 43780, 43810, 43820, 44843, 
44844, 44845, 44870, 44871, 44872, 44873, 324630, 324657, 324658, 
324659, 324660, 324661, 324662, 324663, 324664, 324665, 324666, 
324667, 324669, 324800, 370372, 370373, 371222, 371230, 371231, 
371232, 371233, 371234, 371272, 371279, 373900, 375602, 417698, 
417699, 417730, 417731, 562196, 562197, 562572, 562593, 562788, 
562868, 2252170, 2252179, 2612002, 3363800, 3364000, 3364001, 
3364002, 3364003, 3364004, 3705219, 3705252, 3705253, 3705265, 
3712010, 3712018, 3712098, 3712099, 3712266, 3712270, 3712277, 
3712278, 3712279, 3712285, 3712288, 3712299, 3712400, 3712444, 
3712500, 3712501, 3712502, 3712505, 3712769, 3712777, 3712800, 
3712801, 3712840, 3712900, 3716891, 3718060, 3811051, 3811141, 
3811241, 3811341, 3811451, 3811561, 3811661, 3811739, 3811831, 
3811921, 3812061, 3812281, 3812361, 3812421, 3812531, 3812621, 
3812721, 3813081, 3813161, 3813241, 3813331, 3813579, 3813621, 
3813721, 4177357, 4179977, 4179978, 4179979, 5632198, 5632255, 
5633198, 5634198, 5635198, 5641197, 5641198, 5642197, 5642198, 
5643197, 5643198, 5645197, 5645198, 5651198, 5652198, 5653198, 
5655198, 5661198, 5663197, 5664197, 5665197, 5665198, 5667198, 
5671197, 5671198, 5672198, 5673197, 5673198, 5675197, 5675198, 
9965227, 9965228, 22590409, 23722258, 23722945, 37031331, 
37041721, 37042521, 37042522, 37046450, 37046467, 37066185, 
37066186, 37066187, 37066313, 37066314, 37066315, 37066316, 
37066317, 37066318, 37066319, 37066815, 37066816, 37069796, 
37069797, 37162000, 37165153, 37165158, 37165159, 37165418, 
37165779, 37168488, 37168501, 37168502, 37168504, 37168509, 
37168510, 37168516, 37168519, 37168521, 37168535, 37168700, 
37168899, 37168904, 37168905, 37180400, 37180401, 37180402, 
37180900, 38121310, 38123051, 38129310, 38134210, 38139310, 
41860769, 41860773, 41860799, 56322100.

Для абонентов–организаций и индивидуальных предпринима-
телей Северо-Западного филиала ОАО «МегаФон» устанавливает-
ся стоимость телефонных соединений с кодами стран Беларусь 
и Азербайджан — 21 руб./мин без учета НДС, остальных стран 
СНГ — 12 руб./мин без учета НДС.

Для абонентов–организаций и индивидуальных предпринима-
телей Столичного филиала ОАО «МегаФон» с тарифным планом 
«Вся Москва» устанавливается стоимость телефонных соединений 
с кодами стран Беларусь и Азербайджан — 21 руб./мин без учета 
НДС, остальных стран СНГ — 12 руб./мин без учета НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА
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НОВОСТИ

Россиянки 
пробились
в плей-офф ЧМ 
по керлингу

СОБРАЛИ 
КАМНИ

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ керлингистки, 
двукратные чемпионки Европы, 
пробились в плей-офф чемпио-
ната мира.

Прорыв произошел в 2014 
году, когда после обидной неу-
дачи на домашней Олимпиаде 
наши девушки выиграли исто-
рическую «бронзу» в канад-
ском Сент-Джонсе. А до этого 
лучшим результатом было пя-
тое место на ЧМ-2005.

По итогам группового тур-
нира чемпионата мира-2015 в 
японском Саппоро россиянки — 
скип Анна Сидорова, Маргари-
та Фомина, Александра Саито-
ва, Екатерина Галкина и Нкеи-
рука Езех — заняли третье ме-
сто, одержав восемь побед и по-
терпев три поражения.

В заключительной встрече 
на этой стадии они обыграли 
сборную Китая — 11:6. Но наша 
команда еще может встретить-
ся с китаянками — на этот раз 
в матче за место в полуфинале. 
Но для этого китаянкам нужно 
вырвать последнюю путевку 
в плей-офф у шотландок на тай-
брейке.

С Мозговым 
может сыграть 
«свой» парень

КАУН УЕДЕТ 
ЗА ОКЕАН

Анна Бекетова

ЦЕНТРОВОЙ московского ба-
скетбольного клуба ЦСКА 
Александр Каун, который летом 
станет свободным агентом, 
не собирается продлевать кон-
тракт с армейцами.

Известный баскетбольный 
портал Sportando сообщил, что 
Каун может податься в НБА: 
в услугах 29-летнего спортсме-
на заинтересован «Кливленд». 
Каун якобы уже уведомил руко-
водство ЦСКА о своем желании 
покинуть клуб, за который иг-
рает с 2008 года.

Отметим, что в составе «Ка-
вальерс» выступает еще один 
россиянин — Тимофей Мозгов. 
Кроме того, Каун знаком 
и с тренером «кавалеристов» 
Дэвидом Блаттом. Под его руко-
водством Каун выступал в сбор-
ной России и выиграл «бронзу» 
лондонской Олимпиады-2012.

Каун, кстати, уже играл за 
океаном на заре своей карьеры. 
Он учился в США по обмену 
и выступал за университетские 
команды. На драфте-2008 он 
был выбран под 56-м номером 
командой «Сиэтл Суперсо-
никс», у которой права на спор-
тсмена выкупил как раз «Клив-
ленд».

Итальянский 
клуб объявили 
банкротом

НА «ПАРМЕ» 
СТАВЯТ КРЕСТ

Анна Козина

ИТАЛЬЯНСКАЯ «Парма», кото-
рая в 2013 году отмечала сто-
летний юбилей, была названа 
банкротом по итогам судебных 
слушаний. Долг клуба составля-
ет 96 миллионов евро. По дан-
ным местных СМИ, на банков-
ском счету «крестоносцев» есть 
только 40 тысяч евро, а игроки 
не получали зарплату на протя-
жении всего сезона.

По решению суда проблемы 
команды попытаются решить 
два куратора, которые уже 
встретились с персоналом 
и футболистами. Временные 
управленцы будут отвечать 
за сотрудничество с судебными 
инстанциями и комитетом кре-
диторов и за процесс ликвида-
ции долгов, которые могут быть 
погашены путем продажи ряда 
активов клуба. Они также рас-
смотрят возможность продол-
жения выступления «Пармы» 
в чемпионате. В частности, 
представители клуба уже сооб-
щили, что матч с «Торино», на-
меченный на воскресенье, 
22 марта, состоится.

В нынешнем сезоне «Парма» 
занимает последнее место в на-
циональном первенстве, на-
брав десять очков в 23 матчах.

БИАТЛОН Мартен Фуркад 
выиграл спринт 
в Ханты-Мансийске

Француз 
с глобусом

Павел Петровский

ВЧЕРА в Ханты-Мансийске стартовал заключительный 
этап Кубка мира по биатлону. Первыми на трассу 
в спринте вышли мужчины.

Несмотря на то что российские спортсмены получили 
расширенную квоту в стартовом листе и были представ-
лены Тимофеем Лапшиным, Максимом Цветковым, Ан-
тоном Шипулиным, Евгением Гараничевым, Дмитрием 
Малышко, Алексеем Волковым, Алексеем Слеповым 
и Матвеем Елисеевым, победы от наших «стреляющих 
лыжников» мы не дождались. Лучшее время на финише 
с нулем промахов показал француз Мартен Фуркад. Этот 
успех позволил Фуркаду завоевать малый Хрустальный 
глобус Кубка мира в спринтерском зачете. Второе место 
досталось Шипулину, отставшему от победителя на 13 
секунд. Тройку призеров замкнул немец Бенедикт Долль 
(18 секунд от Фуркада).

Следующими на старт на этап в Ханты-Мансийске 
выйдут женщины. Спринтерская гонка пройдет сегодня.

Тем временем глава Международного союза биатло-
нистов Андерс Бессеберг рассказал журналистам о пла-
нах провести один из этапов Кубка мира в Азии.

«Биатлон — это европейский вид спорта, но, по тради-
ции, два раза в четыре года мы проводим этапы в Амери-
ке. Что касается Азии, то туда мы «пойдем» перед Олим-
пиадой 2018 года и проведем этап Кубка мира в качестве 
тестирования», — отметил норвежец. 

ВОЛЕЙБОЛ Новичок элиты
уже не боится фаворитов

«Самотлор» 
крепчает 

Илья Трисвятский

В ПЯТНИЦУ начинаются полуфинальные серии муж-
ской Суперлиги: «Белогорье» (Белгород) — «Газпром-
Югра» (Сургут), «Зенит» (Казань) — «Динамо» (Москва).

Серии проводятся до трех побед. В регулярном чемпио-
нате белгородцы были сильнее сургутян (3:1, 3:1),  «Зе-
нит» оба раза переиграл «бело-голубых» (3:0, 3:1). Но в 
плей-офф возможны любые неожиданности. Ранее в чет-
вертьфинале это доказал «Газпром-Югра», уверенно побе-
дивший команду главного тренера сборной страны Андрея 
Воронкова новосибирский «Локомотив».

Тем временем географический сосед сургутян «Югра-
Самотлор» принимает у себя в Нижневартовске первый 
тур плей-аут за 9—14-е места. После второго круга в Анапе 
аутсайдер распрощается с Суперлигой, а клубы, занявшие 
12—13-е места, проведут переходный турнир с двумя пред-
ставителями высшей лиги «А».

Интересно, что на 
старте сезона «Само-
тлор», вернувшийся 
в элиту после долгого 
перерыва, казался 
одним из главных 
кандидатов на вылет. 
У команды более чем 
скромный по сравне-
нию с другими участ-
никами бюджет, ком-
плектование дорого-
стоящими игроками 
нижневартовцы себе позволить не могли. Звезд в составе 
нет, есть молодые таланты, которым только предстоит рас-
крыться. Руководитель клуба Алексей Березин и главный 
тренер Юрий Мельничук даже и не скрывали, что основ-
ная задача — сохранить прописку в Суперлиге. Однако по 
ходу чемпионата у «Самотлора» разгорелся аппетит. На-
чав турнир с девяти поражений кряду, после новогодних 
каникул команда, поднабравшись опыта, выдала суперо-
трезок: в 13 матчах лишь три неудачи.

Начав восхождение по ступеням таблицы, в Нижневар-
товске поменяли и задачу на регулярный чемпионат. «Са-
мотлор» оказался успешен в своем новом стремлении по-
пасть в сильнейшую десятку с тем, чтобы получить право 
быть хозяином одного из двух туров плей-аут. Дома и очки 
зарабатывать легче, да и преданным поклонникам волей-
бола в Нижневартовске праздник. Все-таки три матча в 
день и возможность увидеть шесть команд разом — это не 
отдельные встречи.

Пример югорцев доказывает, что и при небольшом фи-
нансировании, но с грамотно выстроенной в клубе рабо-
той, с умением мотивировать волейболистов в спортив-
ном плане можно добиться приличного результата. А уж 
если «Самотлору» усилить бюджет хотя бы до уровня се-
реднячков, то команда наверняка будет способна претен-
довать на участие в плей-офф и даже на выход в топ-4. 

В перспективе идти вверх можно в основном за счет сил 
своих воспитанников. Главное, чтобы они в поисках луч-
шей доли не разбегались в другие клубы. Готовить моло-
дежь в Нижневартовске умеют. Фарм-команда «Югры-Са-
мотлор» «Университет» выиграла серебряные награды  
чемпионата Молодежной лиги, хотя впервые участвовала 
в этом соревновании и не пользовалась, как некоторые 
конкуренты, возможностью привлекать на игры одного 
волейболиста старше 1993 года рождения.

СОБЫТИЕ   Новосибирский клуб сенсационно выбил из плей-офф 
обладателя Кубка Гагарина

Хоккейная Сибириада
Илья Зубко

В 
Кубке Гагарина определи-
лись финалисты конферен-
ций. Борьбу за трофей про-

должают питерский СКА и ново-
сибирская «Сибирь», с одинако-
вым счетом 4:1 завершившие се-
рии против, соответственно, мо-
сковского «Динамо» и магнито-
горского «Металлурга». А резуль-
таты вчерашних матчей «Ак 
Барс» — «Авангард» и ЦСКА—- 
«Йокерит» стали известны после 
подписания номера в печать.

Одно мы знаем совершенно 
точно — чемпион в этом году будет 
новый. Действующий обладатель 
Кубка Гагарина магнитогорский 
«Металлург» завершил борьбу 
уже во втором раунде. Пала «Маг-
нитка» от главного открытия это-
го сезона — новосибирской «Си-
бири». Команда Андрея Скабелки, 
чей состав нельзя назвать звезд-
ным, удивила уже в регулярном 
сезоне, завершив его на втором 
месте в Восточной конференции. 
Как выяснилось, эти успехи не 
были случайными. И в плей-офф 
сибиряки сначала расправились с 
крепким челябинским «Тракто-
ром», а теперь еще и с магнито-
горским «Металлургом».

«Магнитка» проиграла оба 
матча в гостях, затем команды об-
менялись победами в Магнито-
горске, после чего права на ошиб-
ку у команды Майка Кинэна уже 
не осталось. В Новосибирске ак-
тивнее начали гости. Счет, прав-
да, был открыт нескоро. Лишь на 
27-й минуте Сергей Мозякин рас-
печатал вернувшегося после ди-
сквалификации на «пост номер 
один» Александра Салака. Приме-
чательно, что сделал это капитан 
«Металлурга» в большинстве — 

этот важный компонент игры у 
гостей отработан до автоматизма.

«Сибирь» отыгралась очень 
быстро гол на счету Шумакова. 
После чего команды вновь «взяли 
паузу». «Магнитка» смотрелась 

лучше, имела больше голевых 
шансов. Казалось, что гости смо-
гут оппонента «дожать», либо 
дело закончится овертаймом. Од-
нако менее чем за две минуты до 
сирены Олег Губин забросил важ-

нейшую шайбу. Гости заменили 
вратаря на шестого полевого, и 
Ожиганов броском в пустые воро-
та поставил точку в этом матче и 
во всей серии — 3:1. Чтобы пройти 
«Магнитку», сибирякам понадо-
билось всего пять матчей — ре-
зультат впечатляющий. Особенно 
если учесть, что ранее клуб из Но-
восибирска ни разу не добирался 
до финала конференции. Лучшим 
результатом в истории «Сибири» 
раньше был выход во второй ра-
унд плей-офф в прошлом сезоне. 
Интересно, что тогда командой 
руководил нынешний главный 
тренер ЦСКА Дмитрий Кварталь-

нов. И руководству клуба удалось 
найти специалиста, который смог 
поднять команду на новый, еще 
более высокий уровень. Андрей 
Скабелка уже вошел в историю 
«Сибири», но, кажется, останав-
ливаться на этом белорусский 
специалист не собирается.

— Свою роль в этой серии сыг-
рало то, что в равных составах 
нам удалось сыграть лучше. 
Очень сложно сдержать первую 
пятерку «Магнитки» в большин-
стве. Мы удалялись реже, чем в 
прошлом матче, но все равно про-
пустили. При этом команда выг-
рызала лед в каждой смене, парни 
боролись и заслужили победу, — 
сказал на пресс-конференции 
Скабелка. — Хочу поблагодарить 
ребят и болельщиков. Этот выход 
в финал конференции очень ва-
жен для всех. Команда невероятно 
популярна в городе, мы это чувст-
вуем, и это действительно важно. 

Ну а накануне праздновал 
Санкт-Петербург. СКА выбил из 
борьбы московское «Динамо» и 
вышел в финал Западной конфе-
ренции. Решающий, пятый матч 
серии завершился в овертайме, 
когда Евгений Дадонов на 70-й 
минуте принес СКА победу со сче-
том 3:2. Для армейцев с Невы вы-
ход в финал конференции стал по-
вторением лучшего результата в 
истории. Более того, СКА впервые 
смог одолеть «Динамо» в плей-
офф. Две предыдущие встречи 
этих команд в рамках Кубка Гага-
рина неизменно заканчивались 
для питерского клуба фиаско. Но 
на этот раз превосходство СКА не 
вызвало никаких сомнений.

Футбол Итальянский «Ювентус» разгромил в гостях «Боруссию» 
и вышел в четвертьфинал Лиги чемпионов

Попали под сапог
Артур Нанян

Н
акануне стали из-
вестны все участни-
ки четвертьфинала 
Лиги чемпионов. По-
следними путевки в 

этот раунд завоевали «Барсело-
на» и «Ювентус», переигравшие 
«Манчестер Сити» и дортмунд-
скую «Боруссию». Также в вось-
мерку сильнейших клубов Евро-
пы попали «Реал», «Атлетико», 
ПСЖ, «Монако», «Бавария» и 
«Порту».

Отдельно стоит отметить 
успех «Ювентуса», который в 
прошлом году не смог выйти в 
плей-офф турнира. Команда Мас-
симилиано Аллегри стала единст-
венным представителем Италии в 
четвертьфинале, разгромив во 
втором матче 1/8 финала «Борус-
сию» (3:0) благодаря дублю Кар-
лоса Тевеса и голу Альваро Мора-
ты. Эффектная победа на столь тя-
желом выезде многих впечатлила, 
ведь во встрече в Турине «Старая 
синьора» победила со скользким 
счетом 2:1. 

Учитывая последние высту-
пления клубов с Апеннин в Лиге 
чемпионов, результат «Ювенту-
са» — большое достижение. А ведь 
всего пять лет назад миланский 
«Интер» выиграл самый престиж-
ный еврокубковый турнир. В се-
зоне 2003/2004 сразу три ита-
льянские команды вышли в полу-
финал, среди которых был и 
«Ювентус», уступивший затем в 
решающем матче «Милану» в се-
рии пенальти. 

Примечательно, что в таблице 
коэффициентов УЕФА Италия 
идет на четвертом месте и значи-
тельно отстает от той же Англии, 
три представителя которой выле-
тели из Лиги чемпионов на стадии 
1/8 финала, чего не было с 1996 
года. 

Впечатляют успехи и предста-
вителей чемпионата Франции — 
ПСЖ и «Монако». В последний 
раз два клуба из этой страны вы-
ступали в четвертьфинале турни-
ра в сезоне 2009/2010, когда 
«Лион» переиграл «Бордо», а за-
тем уступил будущему финалисту 

— мюнхенской «Баварии». И если 
успехи парижан по большому 
счету откровением не стали, учи-
тывая их финансовые воз-
можности, то результат 
«монегасков» для многих 
стал сенсацией. 

В отличие от «Ювен-
туса» и «Монако» выход 
в четвертьфинал «Бар-
селоны» ни для кого 
сюрпризом не стал. Ко-
манда Луиса Энрике без 
видимых проблем об-
ыграла во второй 
встрече «Ман-
ч е с т е р 

С и т и » 
со счетом 
1:0 благода-
ря голу Ива-
на Ракитича, 
не реализо-
вав при этом 
кучу момен-
тов. Вот в та-
ком буднич-
ном режиме 
«сине-грана-
товые» устано-
вили рекорд тур-
нира, в восьмой раз 
кряду попав в вось-
мерку сильнейших. 
Лучшим игроком 
матча был признан 
Лионель Месси, кото-
рый ушел с поля без 
гола по вине голкипера 
«горожан» Джо Харта, 
совершившего несколь-
ко невероятных спасе-
ний.

Ж е р е б ь е в к а  ч е т-
вертьфинальной стадии 
Лиги чемпионов прой-
дет сегодня в 14.00 по 
московскому време-
ни в штаб-квартире 
УЕФА в швейцарском Нь-
оне. Через час своих сопер-
ников по 1/4 финала узнают и 
участники Лиги Европы. 

Во втором по значимости тур-
нире принимают участие россий-
ские клубы. Вчера наши команды 
провели ответные игры в рамках 
1/8 финала Лиги Европы. «Дина-
мо» принимал «Наполи», а «Тори-

но» — «Зенит» (этот матч 
завершился после подписа-
ния номера «РГ» в печать).

Для «Динамо» домашний 
матч против «Наполи» навер-
няка войдет в историю. За по-
следние годы москвичи приу-
чили своих поклонников, что 
если они и участвуют в евро-
кубковых баталиях, то вылета-
ют на ранних стадиях, а здесь им 

предстоял поединок в рамках 1/8 
финала Лиги Европы, да еще и 
против одной из лучших команд 
Италии. 

Результат первой встречи осо-
бого оптимизма в сердца болель-
щиков «бело-голубых» не вселял, 
да и статистика встреч с предста-

вителями Апеннин не сильно ра-
довала глаз: ранее «Динамо» два-
жды встречалось с итальянскими 

клубами в еврокубках 
у себя дома, сыграв 

вничью с «Торино» 
(0:0) и уступив 
«Роме» (1:3). Но 
все же гол на вые-
зде в Неаполе 

оставлял москви-
чам определенные 

шансы.
Своих кумиров 

поддержали болельщики, 
которые напомнили игро-

кам «Динамо», что такое ан-
шлаг на 18-тысячной арене в 

Химках. Футболисты поста-
рались ответить взаимно-
стью. Для начала на 16-й 
минуте забил легионер 
«Динамо» Кристофер 
Самба, а затем ворота 
Мариано Андухара рас-
печатал Александр Коко-
рин, которому в день 
матча исполнилось 24 

года. К сожалению, 

оба мяча были 
отменены из-за оф-
сайдов. Подопечные 
Рафаэля Бенитеса отве-
тили на это ударом в пере-
кладину Дриса Мертенса, а также 
неплохим моментом у Гонсало 
Игуаина, героя встречи в Италии.

Холодная погода и болельщики 
располагали к активному футбо-
лу, так что команды и не думали 
останавливаться. У «Динамо» 
больше всех старался Матье 
Вальбуэна. Француз пару раз 
даже накричал на своих партне-
ров из-за робости и неуверен-
ности в себе. Активно жестику-
лировал у бровки Черчесов, в 
то время как наставник «Напо-
ли» Бенитес был образцом 
спокойствия. Это и неудиви-
тельно, поскольку происходя-
щее на поле полностью устраи-
вало испанца. Первый тайм за-
вершился вничью — 0:0.

Во втором тайме «Дина-
мо» большими силами ата-

ковало, но счет на табло 
так и не изменился. 

Дальше в тур-
нире идет «На-
поли».

Хоккеисты «Сибири» (справа) отправили в досрочный отпуск действующих обладателей Кубка Гагарина.

«Самотлор» в этом сезоне обыграл две команды из сильней-
шей четверки — столичное «Динамо» и «Газпром-Югру».

За матчами КХЛ следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5255
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Марко Ройс (слева) и его «Боруссия» были биты 
«Ювентусом» в Дортмунде по всем статьям.
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евро составляет трансферная сто-
имость всех футболистов «Ювен-
туса» по данным transfermarkt.de.

Акцент

 «Сибирь» уже показала луч-
ший результат в истории, 
пройдя два раунда плей-офф

После новогодних 
каникул «Самотлор» 
выдал суперотре-
зок, выиграв 10 
из 13 матчей
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